
Хакеры 
готовятся 
к чемпионату
Число и сложность  
их атак растут

Во время чемпионата мира по 
футболу в России хакеры проя-
вят повышенную активность, как 
было и на других крупных спор-
тивных мероприятиях последних 
лет — Олимпиадах в Рио-де-Жа-
нейро, Сочи и Пхёнчхане, ожида-
ют аналитики. Злоумышленни-
ки готовятся к таким событиям 
заранее: так, уже в апреле  число 
DDoS-атак выросло вдвое по 
сравнению с мартом. Популяр-
ные направления для мошенни-
чества — рассылка спама с сооб-
щениями о выигрыше в лотерее 
FIFA и фишинговые сайты с деше-
выми билетами или жильем.

Чемпионат мира по футболу 
в России вызовет повышенную ак-
тивность хакеров, говорится в отче-
те Positive Technologies (есть у 

”
Ъ“). 

Так, в последнее время стал популя-
рен фишинг, эксплуатирующий те-
му ЧМ-2018: пользователю сообща-
ют, что его заявка выиграла в лоте-
рее FIFA, и просят оплатить участие 
в ней, чтобы получить доступ к его 
банковской карте. Это самый мас-
совый спам на тему ЧМ-2018, под-
тверждает старший спам-аналитик 
«Лаборатории Касперского» Мария 
Вергелис, по такой же схеме рассы-
лались мошеннические сообщения 
о денежных выигрышах в лотереях 
от имени крупных компаний: Coca-
Cola, Microsoft, Visa.

Кроме того, мошенники часто за-
ражают вредоносными приложени-
ями популярные сайты. При заходе 
на такой сайт браузер пользовате-
ля считывает код, который перена-
правляет его по вредоносной ссыл-
ке. Одновременно могут создавать-
ся копии сайтов банков, чтобы по-
лучить данные банковской карты. 
В ходе ЧМ-2018 хакеры могут ском-
прометировать сервис идентифика-
ции болельщиков («паспорт болель-
щика»), чтобы заблокировать про-
ход на стадион или осложнить пере-
мещение между спортивными объ-
ектами, предупреждают в Positive 
Technologies.

ЦБ уже объявил, что с фишинго-
выми сайтами по продаже билетов 
на ЧМ-2018 будет бороться Центр мо-
ниторинга и реагирования на ком-
пьютерные атаки в кредитно-фи-
нансовой сфере (ФинЦЕРТ) в рамках 
партнерства с FIFA.
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Компания с госсочувствием
Виктор Вексельберг разработал комплексный план поддержки своего бизнеса

Как выяснил ”Ъ“, груп-
па «Ренова» попавшего 
под санкции США Викто-
ра Вексельберга напра-
вила в правительство об-
ширный комплексный 
список мер поддержки 
для своих активов — от ре-
финансирования креди-
тов на €820 млн, взятых 
под залог 26,5% акций 
 «Русала», до запрета на 
импорт  газировки и ми-
нералки. В основном речь 
идет о тарифно-таможен-
ных мерах и предостав-
лении приоритета в гос-
закупках. По данным ”Ъ“, 
группа не ждет, что полу-
чит все запрошенные льго-
ты, но будет настаивать, 
что для сохранения рабо-
чих мест требуются обо-
ротные средства или зна-
чительный госзаказ.

”
Ъ“ стали известны пред-

ложения «Реновы», чей владе-
лец Виктор Вексельберг (как 
и сама группа) 6 апреля по-
пал под санкции США, о под-
держке ее бизнеса государст-
вом. Сейчас перечень рассма-
тривается в профильных ми-
нистерствах — там, как и в са-
мой группе и ее компаниях, 
от комментариев отказались. 
На прошлой неделе замми-
нистра энергетики Алексей 
Текслер подтверждал, что 
меры поддержки En+ Group 
Олега Дерипаски и «Реновы» 
рассматриваются. Санкции 
США в отношении обоих биз-
несменов и их крупнейших 
компаний запрещают юри-
дическим и физическим ли-
цам США вести с ними биз-
нес, блокируют долларовые 
расчеты и т. д. (подробнее см. 

”
Ъ“ от 7 апреля).

Список послаблений, ко-
торые запросила «Ренова», 

крайне широк, и в случае их 
принятия они создадут для 
группы отдельную льготную 
экономическую среду. В част-
ности, «Ренова» просит рефи-
нансирования в госбанках 
полученных на Западе кре-
дитов на €820 млн под залог 
26,5% акций «Русала» без при-
вязки к рыночной стоимости 
акций алюминиевой компа-
нии, «не отражающей их фун-
даментальную стоимость», 

а также помощи в рефинан-
сировании кредитов и обли-
гаций по компаниям груп-
пы на сумму до 300 млрд руб. 
(субсидирование ставок и гос-
гарантии), если на эти компа-
нии распространят «вторич-
ные санкции» и они не смогут 
обслуживать долги. Отдельно 
предлагается разрешить Мет-
комбанку (среди бенефици-
аров — партнеры Виктора 
Вексельберга и топ-менедже-

ры его структур, занимает 80-
е место в РФ по активам и 44-
е по собственному капиталу) 
кредитовать компании «Ре-
новы» без учета норматива Н6 
ЦБ по рискам.

Также «Ренова» просит со-
действия и преференций 
в получении госзаказов для 
своих промышленных и де-
велоперских активов (см. 
также стр. 9), различных та-
моженных льгот. Среди по-
следних, например, загради-
тельные ввозные пошлины 
для конкурентов новочебок-

сарского «Химпрома» и нуле-
вые — на сырье для комбина-
та, заградительные пошли-
ны на энергооборудование 
конкурентов Уральского тур-
бинного завода, а также пол-
ный запрет импорта напит-
ков и воды для поддержки 
«Байкал холдинга». В тарифы 
«Аэропортов регионов» пред-
ложено внести «премию за 
риск инвестирования» в ком-
пании под санкциями в 5%.

Источник 
”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, указывает, что 
спектр предложений «Рено-

вы» «максимально широк, 
поскольку собирали темы по 
всей группе». Но понятно, что 
возможности государства не 
безграничны и поддержка бу-
дет направлена прежде всего 
на сохранение рабочих мест 
в компаниях, попавших под 
санкции или тесно связан-
ных с ними, говорит он. Это 
может быть сделано за счет 
предоставления оборотных 
средств и прочей ликвидно-
сти, а также за счет закупок 
госструктурами, Гохраном 
и Госрезервом (о последнем, 
по словам собеседника 

”
Ъ“, 

просит «Русал»). Сделки M&A, 
а также меры тарифного и та-
моженного регулирования 
если и будут задействованы, 
то в последнюю очередь.

«Русал» нынче не тот
О том, что у «Реновы» возни-
кли проблемы с зарубежны-
ми банками, сообщало изда-
ние The Bell, упоминавшее, 
что Виктор Вексельберг 17 
апреля жаловался премье-
ру Дмитрию Медведеву на 
margin calls по кредитам под 
залог «Русала».

Акции «Русала» обраща-
ются на Гонконгской (HKeX) 
и Московской биржах. Капи-
тализация «Русала» на HKeX 
2 мая составила 33,88 млрд 
гонконгских долларов, или 
$4,3 млрд, на Московской 
бирже — 455,8 млрд руб., 
или $7,14 млрд. Таким обра-
зом, 26,5% «Русала» стоили 
по рынку $1,13–1,9 млрд. Но 
16 апреля капитализация 
«Русала» в Москве падала до 
$4,7 млрд, а на HKeX 18 апре-
ля — и вовсе до $2,75 млрд, 
что давало стоимость 26,5% 
в диапазоне $0,73–1,24 млрд.
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Разговорчики — не в строю
Минобороны меняет порядок  
ведения телефонных переговоров  
по линиям общего пользования

Как стало известно ”Ъ“, Минобороны 
ужесточило правила использования те-
лефонных сетей общего доступа для 
своих сотрудников — от высокопостав-
ленных чинов Генштаба ВС РФ до гра-
жданских служащих центрального аппа-
рата и военнослужащих воинских частей. 
Все они поделены на пять категорий, ка-
ждой из которых присвоены временные 
и финансовые лимиты на  телефонные 
разговоры, нарушение которых чрева-
то административным расследованием. 
Официально такие меры объясняются 
необходимостью эффективного расхо-
дования средств. По неофициальной ин-
формации, речь идет о борьбе с утечка-
ми информации.

Об изменении Минобороны РФ правил 
пользования телефонными сетями общего 
пользования с целью «обеспечения эффек-
тивного использования денежных средств» 
сообщил 

”
Ъ“ источник, близкий к руковод-

ству Генштаба ВС РФ. По его словам, инфор-

мационное письмо за подписью начальника 
главного управления связи (ГУС) вооружен-
ных сил РФ генерала Халила Арсланова было 
разослано 20 апреля командованию всех во-
енных округов, командующим родов и глав-
комам видов войск, командирам воинских 
частей, а также сотрудникам центрального 
аппарата. В нем глава ГУС просит организо-
вать «изучение, доведение и контроль» при-
каза министра обороны Сергея Шойгу №186 
от 11 апреля.

В обновленной версии приказа №10дсп 
от 16 января 2014 года «Об использовании 
услуг телефонной связи, предоставляемых 
из сети связи общего пользования» (есть 
у 

”
Ъ“) речь идет об эффективном использова-

нии средств, выделяемых на оплату внутри-
зоновых, междугородных и международных 
телефонных переговоров, «в пределах спла-
нированных лимитов», а также «осуществле-
ния контроля за ведением переговоров».
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Кумирова победа
Как улица стала для Никола Пашиняна 
дорогой в премьеры

Армения вступила вчера в решающую 
фазу революции. Протесты обрели не-
виданный прежде размах: люди раз-
ом парализовали движение по всей 
 республике. Действующая власть уже 
не управляет ни страной, ни  ситуацией. 
Впрочем, ее оппоненты властью еще 
не стали и контролируют только улицу. 
Однако уже 8 мая лидер оппозиции Ни-
кол Пашинян вполне может занять пост 
премьера. С подробностями из Ерева-
на — специальный корреспондент ”Ъ“ 
Владимир Соловьев.

Шашлычная революция
С раннего утра 2 мая Ереван превратился 
в сплошную пешеходную зону. На улицы вы-
сыпали десятки тысяч человек, а перекрестки 
города превратились в танцплощадки. На пе-
шеходных зебрах перекрытых машинами или 
мусорными баками улиц под музыку автомаг-
нитол плясали взрослые, студенты, школьни-
ки, их учителя и даже дошкольники. Протест 
окончательно стал похож на фестиваль, когда 

на дороги повытаскивали мангалы, стали жа-
рить на них мясо и угощать всех желающих.

С утра было перекрыто и шоссе из города 
в аэропорт Звартноц. Кому нужно было уле-
теть, шли туда пешком, волоча за собой чемода-
ны. Если по армянской столице что-то и езди-
ло, то это были самосвалы с полными кузова-
ми людей или легковушки, из окон которых 
развевались армянские флаги. И те и другие 
постоянно сигналили. Весь остальной транс-
порт или останавливали, или разворачивали. 
Впрочем, водители безропотно подчинялись 
вежливым указаниям протестующих.

Еще не мешали проезжать каретам скорой 
помощи. Пока по соцсетям не разлетелось со-
общение, что внутри скорых передвигают-
ся депутаты от Республиканской партии. По-
сле этого микроавтобусы стали останавли-
вать и проверять, нет ли в них парламента-
риев, которые вечером 1 мая голосовали про-
тив утверждения лидера протестного движе-
ния Никола Пашиняна премьер-министром.
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число 4

процента составило снижение объема выполненных в РФ строительных работ в сопоставимых 
ценах в первом квартале 2018 года по сравнению с таким же периодом 2017 года, следует из данных Росстата. 
Поскольку оценки ведомства учитывают рост цен на строительные работы, в номинальном выражении показа-
тель вырос — до 1,2 трлн руб. с 1,1 трлн руб. в первом квартале 2017 года. Вместе с тем объем заключенных 
договоров строительного подряда и прочих заказов в ценовом выражении отстает от уровня прошлого года: 
если в апреле 2017 года он составил 516,8 млрд руб., то в апреле этого года — 486,3 млрд руб. На этом фоне 
жилищное строительство в РФ в первом квартале 2018 года выросло на 19,6% — введено 13,1 млн кв. м жилья.

РЫНКИ СЫРЬЯ

Нефтяной кризис  
повесили на сланец

Главной причиной 70-процентного 
обвала цен на нефть в 2014–2016 го-
дах, третьего значительного падения 
со времен Второй мировой войны, 
стало резкое увеличение добычи 
и эффективности производства 
сланцевой нефти в США, говорится 
в рабочем докладе Всемирного 
банка (ВБ) о причинах и последст-
виях последнего нефтяного кризиса. 
Это положило конец периоду высо-
ких цен на нефть, продолжавшемуся 
с 2003 года на фоне роста спроса 
со стороны Китая и других развива-
ющихся рынков: хотя в 2017–2018 
годах нефть отыграла часть потерь, 
баррель по-прежнему дешевле, чем 
в среднем в 2011–2014 годах.

Сланцевая нефть производства 
США составляет лишь 6% мировой 
добычи, но именно она обеспечила 
почти половину роста глобальной 
добычи в 2010–2014 годах, причем 

скорость этих изменений оказалась 
недооценена аналитиками: Между-
народное энергетическое агентство 
дважды пересматривало свой 
прогноз по США, напоминают в ВБ. 
Кроме того, этот феномен оказался 
в тени из-за геополитических по-
трясений на Ближнем Востоке: кон-
фликта в Ливии, иранских санкций 
и опасений перебоев с поставками 
иракской нефти. Однако в 2014 году 
эти опасения рассеялись, а добыча 
сланцевой нефти продолжила рост 
до пикового значения — 5 млн бар-
релей в сутки в конце 2014 года, 
причем рост производства в США 
превысил весь рост мирового спро-
са. Решение же ОПЕК в ноябре 
2014 года отказаться от контроля цен 
укрепило мнение рынка о значитель-
ном избытке предложения. Впрочем, 
слабый рост глобальной экономики 
во второй фазе кризиса — в течение 
2015 года — означает, что спрос так-
же сыграл свою роль в его генезисе, 
отмечают в ВБ.

Оценивая последствия кризиса, 
в банке указывают, что подешевев-
шая нефть не вызвала ожидаемого 
оживления мировой экономики из-за 
экономической ребалансировки в 
Китае и резкого сокращения инве-
стиций в США на фоне замедления 
энергетического сектора страны и 
укрепления доллара. Хотя страны-экс-
портеры с гибким обменным курсом 
и сравнительно большим фискальным 
буфером справились с кризисом 
лучше других, для большинства про-
изводителей перспективы среднес-
рочного роста экономики и налоговой 
выручки остаются негативными. 
При этом фундаментальные измене-
ния нефтяного рынка делают возврат 
к высоким ценам маловероятным, 
им необходимо активизировать струк-
турные реформы и диверсификацию 
экономики, полагают в ВБ.

Надежда Краснушкина

ДОБЫЧА НЕФТИ, СОВОКУПНЫЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ С ДЕКАБРЯ 2010 ГОДА
(МЛН БАРР./СУТ.) ИСТОЧНИК: ВСЕМИРНЫЙ БАНК.

США, сланцевая нефть
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США отсрочили применение по-
вышенных тарифов на импорт 
стали и алюминия в отношении 
стран Евросоюза, Канады и Мек-
сики, продлив переговоры на ме-
сяц. В Брюсселе ранее заявля-
ли, что не готовы на уступки, так 
как считают меры защитой рын-
ка под прикрытием национальной 
безопасности. Теперь и в США, 
и в ЕС предлагают решить про-
блему на уровне ВТО, описав но-
вые меры по ограничению неры-
ночного кредитования, которое, 
как полагают в Вашингтоне, и ста-
ло главной причиной переизбыт-
ка на мировом рынке из-за пере-
производства металлов в КНР.

Администрация США в понедель-
ник продлила на месяц, до 1 июня, от-
срочку на введение пошлин на импорт 
стали и алюминия из стран ЕС, Канады 
и Мексики. Предполагается, что за это 
время стороны проведут дополнитель-
ные переговоры. При этом в Белом до-
ме объявили, что достигли окончатель-
ных договоренностей с властями Ар-
гентины, Австралии и Бразилии, так-
же поставляющих металлы в США (де-
тали пока не раскрываются): «Целью 
переговоров является установление 
квот, которые ограничат поставки, а 
также возможность реэкспорта из дру-
гих стран»,— отметили там.

Меморандум о введении пошлин 
был подписан Дональдом Трампом 
еще 8 марта, через две недели после 
этого тарифы были повышены на 
поставки из Китая, России, Японии, 
Турции и ряда других крупных им-
портеров, включая ЕС,— но вступле-
ние ограничений в силу было вре-
менно заморожено. Суммарно пош-
лины сейчас затрагивают импорт 
металлов на $18 млрд ($10,2 млрд по 

стали и $7,7 млрд по алюминию, это 
треть всего импорта первого и 45% — 
второго).

Тем временем на уровне ВТО стра-
ны все активнее обсуждают возмож-
ные ответы на односторонние огра-
ничения США. Так, Китай, РФ, Тур-
ция и еще ряд стран 23 апреля заяви-
ли, что новые пошлины США по фак-
ту попадают под действие норм ВТО 
о применении защитных мер (в США 

настаивают, что ограничения введе-
ны для защиты национальной без-
опасности). Ранее с аналогичной по-
зицией выступили и в Брюсселе, где 
также подготовили список ответных 
пошлин. По словам комиссара по тор-
говле Сесилии Мальмстрём, ЕС не 
пойдет на уступки США, так как счи-
тает ограничения необоснованными.

Впрочем, и в ЕС, и в США основ-
ным виновником переизбытка на 
рынке металлов считают КНР. В ко-
митете по защитным мерам эти стра-
ны, а также Канада, Япония и Мек-
сика предложили утвердить новые 
нормы ВТО, которые бы ограничива-
ли использование «нерыночного фи-
нансирования», в частности — кре-
дитования крупных госпроизводи-
телей госбанками по льготным став-
кам. США предложили имплементи-
ровать эти меры за счет правок дей-
ствующего соглашения, регулирую-
щего субсидии. Ранее в Вашингто-
не уже критиковали ВТО за то, что не 
все страны предоставляют информа-
цию об объемах субсидий и за это не 
предусмотрено санкций.

Китай и Россия уже высказались 
против, заявив, что основная про-
блема — не в субсидиях, а низком 
глобальном спросе и растущем про-
текционизме. Представители КНР 
указали, что борьба с перепроизвод-

ством стали в стране приведет к со-
кращению 200 тыс. рабочих мест — 
больше, чем в США и Японии, вместе 
взятых. Представитель РФ указал на 
то, что разработка нового регулиро-
вания ВТО потребует согласований, 
а проблема переизбытка предложе-
ния должна быть решена быстро.

В конце этой недели должны со-
стояться американо-китайские пе-
реговоры по более широкому переч-
ню пошлин, затрагивающих высоко-
технологичный экспорт КНР — для 
этого с визитом в Пекин отправят-
ся главы Минфина и Минторга США 
Стивен Мнучин и Уилбур Росс. На-
помним, ранее Дональд Трамп под-
держал введение пошлин на импорт 
из КНР в объеме около $50 млрд, они 
могут вступить в силу 22 мая, если 
переговоры не приведут к успеху. В 
Пекине пока пообещали ввести со-
поставимые по масштабу ответные 
пошлины на продукцию США и не 
спешат идти на уступки самым мас-
штабным требованиям американ-
ской администрации, среди кото-
рых снижение на $100 млрд дефици-
та в торговле между странами (сей-
час — $375 млрд), а также сокраще-
ние господдержки технологичных 
секторов экономики КНР в рамках 
инициативы «Сделано в Китае 2025».

Татьяна Едовина

Пошлины вязнут в переговорах
США отложили повышение тарифов на сталь и алюминий из ЕС на месяц
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Эксперты ЦСР из Российского 
экспортного центра (РЭЦ) и Все-
российской академии внешней 
торговли (ВАВТ) представили до-
клад «Перспективы наращива-
ния несырьевого экспорта». Одна 
из главных его идей — увеличение 
доли РФ в промежуточных цепоч-
ках создания стоимости, то есть 
рост вовлеченности экономики 
РФ в «промежуточную» мировую 
торговлю и в том числе в эконо-
мику транснациональных групп.

Доклад в группе работ ЦСР име-
ет особое место — де-факто РЭЦ 
как центральный институт поддер-
жки экспорта и ВАВТ описывают не 
столько проект неутвержденных ре-
форм, призванный конкурировать с 
альтернативными идеями, сколько 
программу-оптимум уже реализую-
щегося госпроекта. Ранее долгосроч-
ные приоритеты РЭЦ (в мае его, как 
ожидается, возглавит замглавы ап-
парата правительства Андрей Слеп-
нев, глава центра Петр Фрадков уже 
руководит Промсвязьбанком) опи-

сывались довольно осторожно — до-
клад интересен именно основными 
идеями, которые закладываются в 
инфраструктуру поддержки несырь-
евого экспорта из РФ.

Формальная задача проекта — уве-
личение к 2025 году несырьевого экс-
порта из РФ до $250 млрд в год (в 2017 
году — $192 млрд) при росте сырьево-
го до $300 млрд. Потенциал достаточ-
но велик: по экспорту на душу населе-
ния страна находится на 72-м месте в 
мире, в основном за счет сырья, и это 
для экономики такого размера проти-
воестественно: за вычетом экспорта 
энергоносителей это экономика на 
грани самоизоляции. Тренды же по-
следних лет весьма неплохи: в 2017 
году впервые с 2013 года зафиксиро-
ван рост несырьевого неэнергетиче-
ского экспорта (ННЭ), бизнес адапти-
ровался к новым условиям после кри-
зиса 2014–2016 годов и получил от де-
вальвации преимущества в некото-
рых секторах, которые реализовал. 
Ограничивают рост экспорта эска-
лация протекционизма в мире и глу-

бочайшее отставание в экспорте тех-
нологий — в момент, когда структур-
ные изменения в мировой торговле 
делают его крайне важным.

Важная идеологема доклада — 
признание снижения доли пром-
производства в создании добавлен-
ной стоимости в мире, начавшегося 
еще в 1995 году: авторы констатиру-
ют, что сильнее всего это затронуло 
экономики РФ и Китая (минус 9 и ми-
нус 6 п. п. соответственно). Однако 
если в КНР, ЕС и США оно было ком-
пенсировано ростом экспорта услуг, 
то в России тот же сдвиг усилил зави-
симость от первичного сектора эко-
номики — экспорта энергоресур-
сов (эксперты ВАВТ и РЭЦ использу-
ют распространенную метафору «сы-
рьевого проклятия»). Принципиаль-
ный же политический выбор между 
ориентацией ННЭ («сборочная пло-
щадка для всего мира» или «пригла-
шение иностранных производствен-
ных компаний») авторы довольно де-
монстративно игнорируют, предла-
гая оставить его рынку.

Центральная «технологическая» 
идея доклада — очень мягкое про-
тивопоставление популярной ра-
нее идее импортозамещения как ба-
зы для будущего экспортного «про-
рыва» — идеи стимулирования ро-
ста доли экономики РФ в мировых 
производственных и экспортно-им-
портных цепочках, то есть, по су-
ществу, значительно большей, чем 
сейчас, интеграции экономики РФ 
в промежуточные цепочки. Авторы 
явно на стороне последнего вари-
анта, в одном месте прямо именуя 
его «импортодополнением». ВАВТ 
и РЭЦ крайне позитивно относятся 
к рынку экспорта услуг и развитию 
IT-экспорта и экспорта транспорт-
ных услуг, предполагая, впрочем, 
что для экспорта услуг потребуется 
существенное госстимулирование. 
Наконец, одна из важных идеологем 
ВАВТ и РЭЦ — поддержка спецтер-
риторий (ОЭЗ, ТОР и т. п.) для интег-
рации РФ в мировые цепочки сто-
имости: ранее в стратегии РЭЦ это 
прямо не акцентировалось.

Предложения по поддержке ННЭ 
достаточно стандартны: это упроще-
ние экспортно-контрольных проце-
дур и валютного контроля, рост ин-
вестиций, политическая поддер-
жка ННЭ и расширение зон свобод-
ной торговли. Среди относительно 
новых идей — создание института 
универсальных и специализиро-
ванных торговых домов в юрисдик-
ции РФ, институциализация стейк-
холдеров бизнеса в экспортной сфе-
ре в Российской ассоциации экспор-
теров, включение в законодательст-
ва РФ и ЕАЭС норм Соглашения по 
упрощению торговых процедур, а 
также развитие идей ЕАЭС в про-
екте Большого Евразийского парт-
нерства с третьими странами. Кро-
ме этого, весьма смелой для 2018 го-
да является декларация необходи-
мости подготовки до 2035 года зоны 
свободной торговли между ЕАЭС и 
Европейским союзом — в отноше-
нии перспектив ЗСТ с КНР авторы 
гораздо осторожнее.

Дмитрий Бутрин

Импортодополнение вместо импортозамещения
ЦСР представил свой план развития несырьевого экспорта

Минфин услышал возражения 
участников рынка госзакупок про-
тив требования наличия у каждо-
го поставщика одного спецсче-
та в банке. Напомним, перевод 
средств обеспечения заявок 
с электронных торговых площа-
док на подконтрольные казначей-
ству спецсчета — самая спорная 
часть реформы закупок. Участни-
ки рынка и ФАС опасаются, что это 
остановит закупки, так как потре-
бует открытия сотен тысяч счетов, 
а электронные торговые площад-
ки — что требование «один постав-
щик, один счет» лишит их клиен-
тов, с банками которых площадки 
не работают. Минфин согласился 
на компромисс: спецсчета будут 
обязательными, но открывать их 
можно будет несколько, что рас-
ширит возможности поставщиков.

Минфин внесет изменения в про-
ект постановления правительства о 

спецсчетах для обеспечения заявок 
при госзакупках. 26 апреля на засе-
дании рабочей группы под руковод-
ством заместителя министра Алек-
сея Лаврова решено отказаться от 
требования о наличии у каждого 
участника закупки только одного та-
кого счета.

Напомним, спецсчета стали од-
ной из самых спорных новаций в 
госзакупках: сейчас обеспечение зая-
вок контролируют операторы рынка 
госзаказа — электронные торговые 
площадки, источники 

”
Ъ“ оценива-

ли их доходы от этого в несколько 
миллиардов рублей в год, но в Белом 
доме решили отказаться от взаимо-
действия поставщиков и операторов 
для повышения прозрачности сис-
темы. С 1 июля обеспечение должно 
размещаться на спецсчетах постав-
щиков в уполномоченных банках. 
Операторы возражали против схемы 
«один поставщик — один счет», так 

как это лишило бы их части клиен-
тов. Гендиректор АО «Электронные 
торговые системы» Евгений Эллин-
ский отмечает, что запрет на спецсче-
та в нескольких банках может приве-
сти к невозможности участия в закуп-
ках в случае проблем у кредитной ор-
ганизации. Гендиректор «РТС-тен-
дер» Владимир Лишенков говорит, 
что при одном счете участники за-
купок с 1 июля по 1 января 2019 го-
да «будут ограничены в возможности 
участвовать в закупках на всех пло-
щадках, а операторы будут поставле-
ны в неравные условия». Гендирек-
тор ЕЭТП Антон Емельянов указыва-
ет, что схема угрожает монополиза-
цией: если один-два банка аккумули-
руют подавляющее количество сче-
тов, они смогут диктовать условия 
участникам торгов. Возражения под-
держал и замглавы ФАС Рачик Петро-
сян: в письме в Минфин он отмеча-
ет, что в законе нет запрета на нали-

чие нескольких спецсчетов и такой 
запрет «может негативно отразить-
ся на конкуренции» между банками. 
Отрицательное заключение «Опоры 
России» на проект Минфина поддер-
жал и бизнес-омбудсмен Борис Ти-
тов: «Выдуманный принцип 

”
один 

конкурс — один спецсчет“ фактиче-
ски парализует работу предприни-
мателей»,— заявил он.

За один спецсчет выступили толь-
ко две ЭТП — Агентство по госзака-
зу Татарстана и Сбербанк-АСТ: ген-
директор первого Яков Геллер под-
держивает мнение Минфина о слож-
ности идентификации множествен-
ных счетов, и. о. гендиректора Сбер-
банк-АСТ Ольга Фадеева ссылается 
на сложности с поисками ответст-
венного за выполнение операций по 
обеспечению заявки при наличии у 
поставщика нескольких счетов, а 
также на то, что проверка несколь-
ких счетов технически неисполни-

ма — на блокировку счета отводится 
один час. Банки же — Совкомбанк, 
«Открытие», Газпромбанк — высту-
пили за «множественность» счетов.

В ФАС отметили и другие пробле-
мы спецсчетов. «Массовое откры-
тие более 300 тыс. таких счетов», по 
мнению службы, это «значительные 
временные и трудовые затраты», ре-
зультатом может стать «фактическая 
остановка закупок в связи с отсутст-
вием заявок». Для того чтобы не до-
пустить этого, господин Петросян 
предложил Минфину «рассмотреть 
вопрос о переходном периоде», ког-
да участники закупок могут исполь-
зовать имеющиеся счета в отобран-
ных правительством банках. Но су-
щественные правки нормативных 
актов вряд ли возможны: на форуме 
«Госзаказ-2018» Алексей Лавров за-
явил, что Минфин намерен выдер-
жать график их подготовки.

Дарья Николаева

Спецсчетам разрешили множиться
Минфин пообещал поставщикам послабление
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И в Евросоюзе, и в США основным виновником переизбытка 
на рынке металлов считают Китай — однако договориться  
с Пекином об урегулировании пока не удается  ФОТО REUTERS
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В документе говорится, что до 31 мая ответственным 
лицам необходимо проанализировать количество те-
лефонных номеров, по которым ведутся внутризоно-
вые, междугородние и международные переговоры, а 
также определить круг абонентов, которые имеют пра-
во использовать для этого полноавтоматический выход 
на сеть «из расчета не более 10% от штатной численно-
сти органа военного управления или воинской части». 
Далее говорится о необходимости сократить количест-
во телефонов с городских автоматических телефонных 
станций (АТС) в центральных органах военного управ-
ления и воинских частях обеспечения, где уже имеет-
ся ведомственная (закрытая) автоматическая телефон-
ная связь. Городской связью разрешается пользоваться 
только тем военнослужащим, которые непосредствен-
но отвечают за боевую готовность центральных орга-
нов управления и воинских частей, сменам на боевом 
дежурстве, а также тем, кому установка ведомственных 
АТС невозможна по техническим причинам.

Приказ вводит ежемесячный максимальный порог от-
ключения для каждого телефона, имеющего полноавтома-
тический выход на сеть, как по времени, так и по стоимо-
сти. Так, абоненты V категории (командиры воинских ча-
стей, специалисты отделов Минобороны РФ) могут гово-
рить по телефону либо 60 минут в месяц, либо на сумму 
500 руб.; IV категории (начальники инспекций ведомства, 
замначальники управления Генштаба ВС РФ) — 90 минут и 
до 700 руб.; III категории (главкомы видов, командующие 
родов войск, помощники и советники министра) — 120 
минут и до 850 руб. Как только один из этих порогов будет 
достигнут, доступ к услугам телефонной связи будет отклю-
чен и возобновится только с начала следующего отчетно-
го периода. Должностным лицам также запрещается зво-
нить в платные информационно-справочные службы и на 
мобильные номера без служебной необходимости. Во всех 
структурах и подразделениях Минобороны должен быть 
организован контроль за всеми, кто разговаривает по теле-
фону. Для этого в каждом органе военного управления бу-
дет назначены ответственные лица, которые будут вести 
журнал учета звонков: фиксировать ФИО и номер звонив-
шего, код и номер телефона вызываемого абонента, время 
начала разговора и его продолжительность, брать распи-
ску с военнослужащего, проводившего переговоры, а так-
же в отдельной графе отмечать их особенности. Приказы-
вается каждый месяц проводить общий анализ перегово-
ров с последующим составлением акта проверки.

В приложении №4 к приказу №10дсп описан пример 
такого акта. Комиссия из трех человек провела провер-
ку разговоров одного из управлений, в ходе которой бы-
ло установлено, что с телефонов должностных лиц этого 
управления было потрачено в общей сложности 1560 руб. 
48 коп., из них по служебной необходимости — примерно 
1243 руб. В выводах комиссии говорится, что 316 руб. были 
потрачены на разговоры, «не связанные со служебной де-
ятельностью». «Предложение: назначить административ-
ное расследование по факту нанесения ущерба»,— резю-
мируется в образце акта. Такая мера будет распространять-
ся на всех лиц, принадлежащих к абонентам V, IV и III ка-
тегорий. У десяти заместителей министра (абоненты II ка-
тегории) и Сергея Шойгу (он единственный абонент I ка-

тегории) таких проблем не возникнет: из приказа следует, 
что на эти категории ограничения не распространяются.

В департаменте информации и массовых коммуника-
ций Минобороны от комментариев 

”
Ъ“ отказались: «Дан-

ный документ является внутренним и содержит сведения 
ограниченного распространения с пометкой 

”
для служеб-

ного пользования“».
В свою очередь, источник 

”
Ъ“ в центральном аппара-

те Минобороны пояснил, что основная цель этого прика-
за, вводящего жесткую форму отчетности, заключается не 
только в желании оптимизировать расходы на услуги свя-
зи, но и в том, чтобы избежать утечек чувствительной ин-
формации и усилить контроль за действиями личного со-
става в целом. С другой стороны, по городским телефонам 
личные разговоры уже давно не ведутся из-за опасений 
прослушки, поэтому ставка делается на общение через го-
лосовые интернет-мессенджеры, которые контролировать 
гораздо сложнее, подчеркивает собеседник 

”
Ъ“. В целом 

же эти нововведения укладываются в рамки борьбы Ми-
нобороны РФ с нежелательным распространением инфор-
мации. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, ведомство с 1 марта огра-

ничило эксплуатацию современных средств сотовой свя-
зи в центральном аппарате, органах управления и войсках 
(вплоть до подразделений), предложив военнослужащим 
вместо смартфонов использовать самые простые модели 
кнопочных телефонов, которые не имеют функции фото- и 
видеосъемки и не отслеживают геолокацию, но зато умеют 
отправлять СМС и оборудованы встроенным фонариком.

Иван Сафронов, Александра Джорджевич

Расходы России на вооружение снизились в 2017 
году на 20% в долларовом эквиваленте, что в абсо-
лютных цифрах стало самым значительным сниже-
нием в мире. Об этом говорится в новом докладе 
Стокгольмского института изучения проблем ми-
ра (SIPRI). Снижение затрат Москвы на вооружение 
связано как с запланированными сокращениями 
в этой области, так и с падением курса рубля.  
В целом же оборонные расходы в мире увеличи-
лись за год на 2,2%. Основной вклад внесли Китай, 
Саудовская Аравия, Индия и другие государства 
Азии. Активнее всего в относительных показателях 
милитаризовались граничащие с Россией новички 
Евросоюза. Румыния, например, увеличила воен-
ный бюджет на 50%.

По данным SIPRI, военные расходы Москвы в 2017 го-
ду снизились впервые за 19 лет (с 1998 года) и сразу на 20% 
($13,9 млрд), до $66,3 млрд. Таким образом, доля военных 
расходов в ВВП страны снизилась с 5,5% до 4,3%. «Модер-
низация армии остается приоритетом для России, однако 
переживаемые страной с 2014 года экономические про-
блемы ограничили военный бюджет»,— считает старший 
научный сотрудник SIPRI Симон Веземан.

О сокращении оборонных расходов, несмотря на си-
рийскую кампанию и конфронтацию с Западом, прези-
дент Владимир Путин впервые заявил в 2016 году. В декаб-
ре 2017 года он отметил, что в 2018 году страна потратит на 
оборону 2,8 трлн руб. (около $45 млрд по текущему курсу). 
В этом случае Россия переместится в рейтинге SIPRI с чет-
вертого на девятое место, уступив, помимо прочего, Япо-
нии, Франции, и Великобритании. Как замечал 22 декаб-
ря министр обороны Сергей Шойгу, военный бюджет по-
сле снижения в 2018 году составит 2,8% ВВП (ниже, чем в 
2008 году). При этом министр обратил внимание, что дру-
гие страны снижать военные расходы не собираются. По-
мимо планового сокращения бюджета играет роль и фак-
тор резкого снижения курса российской валюты. Так, в ру-
блях расходы России на оборону с 2013 по 2016 год выро-
сли на 39,5%, а в долларах — всего на 19,1%.

Заместитель директора Центра анализа стратегий и 
технологий Константин Макиенко отмечает, что к подсче-
там SIPRI надо относиться с осторожностью и пользовать-
ся более релевантной национальной статистикой. «Сокра-
щение расходов на оборону носит плановый характер, бо-
лее того — это неизбежно. Одна из причин — периодиче-
ское насыщение (армии новой военной техникой.— 

”
Ъ“). 

Например, по вертолетам на ближайшие десять лет оно 
уже произошло»,— добавил собеседник 

”
Ъ“. То есть сокра-

щение связано в первую очередь не с экономической или 
военно-политической ситуацией, а с естественными про-
цессами перевооружения, резюмировал эксперт.

Главный редактор журнала Moscow Defense Brief Ми-
хаил Барабанов напоминает, что в предыдущие годы се-
рьезную роль играли выданные госгарантии под креди-
ты для пополнения оборотных средств. Речь идет о 1 тр-
лн руб. кредитов, которые были взяты предприятиями, 
выполняющими гособоронзаказ для скорейшего пере-
вооружения российской армии (800 млрд в 2016 году и 
200 млрд в 2017-м). «Эти выплаты и взвинтили фактиче-
ские военные расходы (до 3 трлн 775 млрд в 2016 году и 
2 трлн 778 млрд в 2017 году), а сейчас идет нормализа-

ция»,— утверждает он. Кроме того, по словам эксперта, 
снижение военных расходов в 2018–2019 годах было за-
ложено в бюджетные планы последние несколько лет.

Пока Россия снижала расходы на оборону, их увели-
чивали в Азии. Чемпионом (в абсолютных цифрах) в 
2017 году стал Китай, поднявший их на 5,6% ($12 млрд), 
до $226 млрд и сохранивший за собой второе место по-
сле США. Впрочем, назвать это милитаризацией нель-
зя. Рост ВВП страны составил в 2017 году 6,9%, так что 
доля расходов на оборону в ВВП с поправкой на инфля-
цию не изменилась (1,9%). Эксперты также отмечают, что 
рост китайских военных расходов в 2018 году стал наи-
меньшим с 2010 года. На третье место в мире, обогнав 
Россию, вышла Саудовская Аравия, тратящая на обо-
рону больше всех в списке топ-15 относительно своего 
ВВП: около 10%. Эр-Рияд нарастил расходы на 9,2%, до 
$69,4 млрд на фоне региональных конфликтов, в частно-
сти, противостояния с Ираном в Сирии и Йемене.

Военные расходы США по-прежнему составляют 35% 
общемировых ($610 млрд) — их уровень, по данным 
доклада, не изменился. Вашингтон тратит на вооруже-
ние в 2,7 раза больше его ближайшего конкурента Пе-
кина, при этом Белый дом обещал в 2018 году нарастить 
расходы на оборону до $700 млрд. Предполагается, что 
эти деньги пойдут на модернизацию ядерного арсенала 
США, расширение флота и увеличение численности во-
еннослужащих.

Серьезно нарастили свои военные расходы также Ин-
дия (она вытеснила Францию с пятого места с $63,9 мл-
рд) и Бразилия (поднялась с 13-го на 11-е место с $29,3 мл-
рд). В первую десятку помимо уже упомянутых стран и 
Франции вошли также Великобритания, Германия, Япо-
ния и Южная Корея, чьи позиции в рейтинге не измени-
лись с 2016 года. Их приращение военного бюджета со-
хранилось в пределах среднемирового (около 2%).

Непрекращающийся рост военных расходов в Азии 
большинство экспертов связывают с тем, что Китай фак-
тически запустил «региональную гонку вооружений». 
Особенно это очевидно в случае Индии, вошедшей в пя-
терку по размерам расходов на оборону. «В Индии не пре-
тендуют на победу над Китаем в соревновании военных 
расходов и понимают, что нынешнее состояние армии и 
военно-промышленного комплекса недостаточны для от-
ражения угроз, начиная от терроризма и заканчивая Ки-
таем,— сообщил 

”
Ъ“ старший научный сотрудник SIPRI 

Петр Топычканов.— Тем не менее позитивная динами-
ка есть: идет модернизация военной промышленности, 
растет участие частного бизнеса, крепнут связи с миро-
выми лидерами в этой области (США, РФ, Израиль и т. п.)».

Наиболее активно в 2017 году вооружались страны 
Центральной Европы, к которой, по методологии SIPRI, 
относится большинство бывших социалистических 
стран. Их военные расходы выросли в среднем на 12%. Ре-
кордсменом не только в этом регионе, но и в мире (по от-
носительному показателю) стала Румыния, увеличившая 
в 2017 году траты на оборону ровно на 50%. На 21% выро-
сли расходы Литвы и Латвии. В абсолютных цифрах их 
показатели все равно остались невелики: на весь регион 
в 2017 году приходится $24,1 млрд военных расходов.

Михаил Коростиков,  
Александра Джорджевич

Военный бюджет пошел на убыль
Сокращение Россией оборонных расходов  
стало крупнейшим в мире в 2017 году

Минэкономики опубликовало 
проект поправок к закону о при-
нятии Крыма в РФ, который фак-
тически отменяет гарантии со-
хранения прав на крымскую 
недвижимость, возникших у соб-
ственников после 1 января 2008 
года. Документы на спорные объ-
екты и добросовестность их при-
обретателей будут оценивать 
российские суды с применени-
ем ранее действовавших укра-
инских законов. По мнению экс-
пертов, это может привести к 
новой деприватизации объектов 
в Крыму. Между тем жалобу на 
официально проведенную пра-
вительством Севастополя «наци-
онализацию имущества» изучает 
Конституционный суд (КС). 

Поправки в конституционный за-
кон №6-ФКЗ «О принятии в РФ Респу-
блики Крым и образовании в соста-
ве РФ новых субъектов…» поручил 
разработать 29 марта вице-премьер 
Дмитрий Козак. Закон в 2014 году га-
рантировал собственникам и поль-
зователям объектов недвижимости 
действие в Крыму выданных ранее 
документов на это имущество без 
«какого-либо подтверждения» со сто-
роны федеральных и региональных 
госорганов. Но Минэкономики пред-
лагает отменить этот подход для не-
движимости, права на которую воз-
никли после 1 января 2008 года. Бо-
лее поздние документы будут счи-
таться действительными «только в 
случае», если они были выданы с со-
блюдением действовавших на тот 
момент правил. 

Согласно поправке к ст. 9 ФКЗ 
(«Осуществление правосудия в пере-
ходный период»), до 1 января 2020 
года суды в процессе рассмотрения 
споров о крымской недвижимости 
должны выявлять нарушения укра-
инских властей при выдаче собст-
венникам документов после 1 янва-
ря 2008 года. Чем обусловлены эти 
даты, в пояснительной записке не 
говорится. Но даже признание доку-
ментов действительными гарантиру-
ет защиту только «добросовестному 
приобретателю»: аннулировать его 
права и истребовать у него недвижи-
мость через суд власти не смогут. 

До 10 мая проект проходит общест-
венное обсуждение, принятие попра-
вок запланировано на декабрь 2018 
года. Представитель Дмитрия Козака 
Илья Джус сообщил 

”
Ъ“, что в аппарате 

вице-премьера проект еще не видели. 
Поручение о его разработке было дано 
после совещания по Крыму с главами 
субъектов РФ и руководителями про-
фильных федеральных органов испол-
нительной власти, сказал он, но ком-
ментировать подробности отказался.

Поручение появилось после об-
ращения в КС «Промхолдинга» (ли-
шившегося автовокзалов в Крыму) 
за разъяснениями, как арбитражные 
суды должны исполнить постановле-
ние КС от 7 ноября 2017 года о пере-
смотре исков заявителя и других юр-
лиц о правах на изъятую у них Госсо-
ветом Крыма недвижимость. КС, на-
помним, предписал судам проверять, 
было ли соблюдено законодательство 
Украины при оформлении прав соб-
ственности на имущество частных 
лиц, а также добросовестность прио-
бретателя имущества. Но суды реши-
ли, что «не имеют процессуальной 
возможности» выяснять «обстоятель-
ства по возникновению, владению и 
прекращению права собственности 
на спорные объекты».

Законопроект «не привносит ни-
чего нового по сравнению с тем, что 
решил КС и что суды могли бы делать 
и без предлагаемых поправок», и не 
отвечает на вопрос, «как суд может с 
точностью определить, соответство-
вали ли документы украинскому за-
конодательству прошедшего пери-
ода», говорит глава аналитической 
службы юрфирмы «Инфралекс» Оль-
га Плешанова. При ретроспективном 
исследовании украинских законов 
российский суд не сможет ориенти-
роваться ни на современное право-
применение на Украине, ни на экс-
пертов по действующему там законо-
дательству, говорит она.

С момента присоединения Крыма 
прошло больше трех лет, и срок иско-
вой давности по большей части дел 
истек, отметил управляющий парт-
нер адвокатского бюро «Бартолиус» 
Юлий Тай: «Направленность попра-
вок очевидна — легитимировать не-
прописанную в ФКЗ ситуацию с воз-

можным оспариванием Россией ти-
тулов и статусов собственников, уста-
новленных в Украине». Такой подход, 
по его мнению, «подрывает стабиль-
ность гражданского оборота, которую 
декларировало и должно поддержи-
вать государство».

По сравнению с действующим 
ФКЗ поправки ухудшают положе-
ние граждан и имеют обратную си-
лу, что противоречит Конституции, 
заявил 

”
Ъ“ адвокат Жан Запрута, 

представляющий в судах «Промхол-
динг». Права собственников во мно-
гих случаях подтверждены вступив-
шими в силу решениями судов Укра-
ины, отменить их в рамках другого 
дела невозможно, напомнил он. Не 
учитывает проект, по его мнению, и 
того, что объекты к моменту рассмо-
трения спора могут быть перепро-
даны добросовестным приобретате-
лям. Суды РФ, говорит адвокат, мо-
гут субъективно оценивать украин-
скую приватизацию в Крыму и при-
знавать незаконными ее результаты.

«Внося изменения в 9-ю статью 
ФКЗ, правительство устанавливает 
для крымских собственников прави-
ла игры, единые для всех регионов 
РФ,— говорит партнер практики за-
щиты бизнеса и уголовного права ад-
вокатского бюро 

”
Линия права“ Вла-

дислав Теляшин.— Вероятно, часть 
земель будет изъята у недобросовест-
ных собственников, а иногда и у от-
кровенных мошенников. Наверня-
ка, как и по любым другим категори-
ям дел, будут и отдельные судебные 
ошибки, при которых пострадают 
вполне добропорядочные землевла-
дельцы». 

Между тем у КС появился новый 
повод вмешаться в ситуацию — в свя-
зи с зарегистрированной недавно жа-
лобой «Промхолдинга» на постанов-
ление правительства Севастополя «О 
некоторых вопросах национализа-
ции имущества». По этому акту, под-
писанному губернатором Сергеем 
Меняйло, в 2015 и 2016 годах были 
официально национализированы ав-
тостанции, а также АЗС, рынки, мага-
зины, гостиницы и аэропорт.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Андрей Райский

У крымской собственности 
поищут украинские корни
Правительство предложило урегулировать  
споры о национализации недвижимости

Разговорчики — не в строю
с1

Военные больше не смогут пользоваться  
телефонами без ограничений и армейского 
контроля   ФОТО РИА НОВОСТИ
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Как стало известно ”Ъ“, Москов-
ский гарнизонный военный суд 
(МГВС) приговорил к пяти годам 
колонии за мошенничество быв-
шего сотрудника центрально-
го аппарата ФСБ подполковника 
Кирилла Петрова. Его сообщ-
ник получил на полгода мень-
ше. По версии следствия, они 
взяли у предпринимателя Сер-
гея Тиминского в общей сложно-
сти $276 тыс. и 6 млн руб., поо-
бещав содействие в получении 
нужного бизнесмену судебного 
решения по делу о наследстве. 
При этом сам господин Тимин-
ский потерпевшим по делу о мо-
шенничестве признан не был 
и теперь пытается в судебном 
порядке получить этот статус, 
чтобы иметь возможность взы-
скать с осужденных переданные 
им деньги.

По данным 
”
Ъ“, уголовному де-

лу, одним из фигурантов которого 
стал подполковник Кирилл Петров, 
предшествовал спор, разгоревший-
ся в семействе Тиминских в связи 
с завещанием бывшего финансово-
го директора компании «Торговый 
дом 

”
Фортекс“» Дмитрия Тиминско-

го, скончавшегося в Дубае в 2013 го-
ду. Документ, обнародованный бра-
том покойного Сергеем Тиминским 
в мае 2014 года, был составлен в 
пользу их матери. Однако вдова фи-
нансиста Наталья, также претен-
довавшая на наследство, оспорила 
подлинность завещания в Басман-
ном суде столицы, и тот в мае 2015 
года признал документ недействи-
тельным. В свою очередь, Сергей 
Тиминский стал обжаловать это ре-
шение в вышестоящих инстанциях 
— Мосгорсуде и Верховном суде РФ. 
Не добившись успеха, господин Ти-
минский в конце концов обратил-
ся за помощью к решальщику Оле-
гу Николаеву и подполковнику ФСБ 
РФ Кириллу Петрову. Те якобы за-
верили предпринимателя, что су-
меют добиться в судах с помощью 
взяток признания завещания под-
линным. Поверив им, Сергей Ти-
минский, по материалам рассле-
дования, с июня 2015 года по июнь 
2016 года передал чекисту и его на-
парнику двумя траншами 2 млн 
руб. и $120 тыс., а затем 4 млн руб. 
и $156 тыс.

Однако время шло, а ситуация 
в судах по-прежнему складыва-
лась не в пользу предпринимате-
ля, и в начале 2017 года Сергей Ти-
минский написал в полицию заяв-
ление, что давал Олегу Николаеву 
и Кириллу Петрову деньги на взят-
ки судьям. В итоге 12 апреля 2017 
года в отношении чекиста и его со-
общника было возбуждено уголов-
ное дело по ч. 3 ст. 30 и ч. 5 ст. 291 УК 
РФ (покушение на дачу взятки в осо-
бо крупном размере). А поскольку 
один из подозреваемых был дейст-
вующим офицером ФСБ, расследо-
ванием занялось московское воен-
ное следственное управление След-
ственного комитета России. Госпо-
дин Тиминский, «добровольно зая-
вивший о преступлении», фигури-
ровал в деле в качестве свидетеля.

Спустя полтора месяца после 
возбуждения дела следствие пере-
квалифицировало обвинение со 
статьи о даче взятки на мошенниче-

ство в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), установив, что Олег 
Николаев и Кирилл Петров не име-
ли реальной возможности повли-
ять на решение судей, а фактов пе-
редачи взяток выявлено не было. 
А еще спустя два месяца следова-
тель неожиданно в один день сна-
чала возбудил уголовное дело о по-
кушении на дачу взяток против са-
мого Сергея Тиминского, а затем 
его прекратил. При этом адвока-
ту предпринимателя Артему Лиля-
ку свои действия он объяснил не-
обходимостью соблюсти формаль-
ности: мол, изначально следова-
тель не хотел привлекать раскаяв-
шегося заявителя к уголовной от-
ветственности и должен был сразу 
же вынести в отношении Сергея Ти-
минского постановление об отказе 
в возбуждении дела, но время было 
упущено, и «он сделал, как сделал». 
В результате Сергей Тиминский ли-
шился формального права на полу-
чение статуса потерпевшего по делу 
о мошенничестве и, соответствен-
но, возможности требовать возвра-
та своих денег, переданных злоу-
мышленникам. Предприниматель, 
впрочем, предпринял ряд попыток 
получить статус потерпевшего, на-
правляя соответствующие ходатай-
ства следователю, однако тот неиз-
менно отклонял их, ссылаясь на 
то, что дело в отношении господи-
на Тиминского было прекращено 
по нереабилитирующим основани-
ям. А после того как Олег Никола-
ев и Кирилл Петров были призна-
ны МГВС виновными в мошенниче-
стве и получили соответственно че-
тыре с половиной и пять лет лише-
ния свободы (приговор вступил в 
законную силу), заявитель стал по-
лучать отказы на свои жалобы и в 
военных судах. Последняя была по-
дана Сергеем Тиминским в Москов-
ский окружной военный суд в апре-
ле этого года, вскоре она должна 
быть рассмотрена.

Адвокат предпринимателя Ар-
тем Лиляк уверен, что следователь 
намеренно привлек его доверителя 
на короткое время к уголовной от-
ветственности, чтобы не дать Сер-
гею Тиминскому возможности по-
лучить статус потерпевшего и пра-
ва претендовать на компенсацию. 
«Это несправедливо, так как в деле 
о мошенничестве мой подзащит-
ный в качестве взяткодателя не фи-
гурировал,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Лиляк.— Да и взяточником он себя 
вообще не считает, поскольку гово-
рит, что изначально давал деньги 
на оказание юридических услуг».

В свою очередь, адвокат бывше-
го сотрудника ФСБ Марина Русако-
ва оценивает ситуацию по-другому. 
Она заявила 

”
Ъ“, что, согласно разъ-

яснениям пленума Верховного суда 
РФ от 9 июля 2013 года, даже если 
взяткодатель «раскается в содеян-
ном и деятельно поможет следст-
вию», это не будет означать «отсут-
ствия в его действиях состава пре-
ступления». А значит, и после пре-
кращения возбужденного в отноше-
нии Сергея Тиминского уголовного 
дела о покушении на дачу взяток он 
не может стать потерпевшим и рас-
считывать на получение с осужден-
ных компенсаций.

Алексей Соковнин

Мошенничество 
чекиста обошлось  
без потерпевших
Давший деньги решальщикам 
бизнесмен безуспешно  
пытается получить их обратноКак стало известно ”Ъ“, в между-

народный розыск объявлен си-
рийский бизнесмен Алаа Касса-
до, владелец четырехзвездной 
московской гостиницы и соин-
вестор торгового центра «Ново-
черкизовский». Он заочно обви-
няется в создании преступного 
сообщества и организации дей-
ствовавшего на протяжении по-
лутора десятков лет нелегаль-
ного канала миграции, через 
который в столицу были пере-
правлены сотни жителей Вьет-
нама, арабских стран и бывших 
советских республик. Незакон-
ные мигранты жили и работали 
на территориях ФГУП «Издатель-
ство ”Известия“» и ФОН «Измай-
лово», где были организованы 
три десятка швейных цехов, вы-
пускавших контрафакт. Защи-
та господина Кассадо, впрочем, 
утверждает, что бизнесмен уже 
несколько лет находится в Дама-
ске, и отрицает какую-либо его 
причастность к противоправной 
деятельности.

Уроженца Сирии Алаа Кассадо, ко-
торый имеет также российское граж-
данство, главное следственное управ-
ление (ГСУ) ГУ МВД по Москве объя-
вило в международный розыск в рам-
ках расследования деятельности ка-
нала незаконной миграции, дейст-
вовавшего на протяжении многих 
лет в столице. Через него, как пола-
гают силовики, было переправлено 
несколько сотен жителей Вьетнама и 
различных арабских государств. Дей-
ствия сирийского бизнесмена квали-
фицированы следствием как органи-
зация преступного сообщества (ч. 2 
ст. 210 УК РФ), организация незакон-
ной миграции (ч. 1 ст. 322.1 УК РФ) и 
незаконное использование товар-
ных знаков (ст. 180 УК РФ). Перед тем 
как объявить предпринимателя в ро-

зыск, следствие добилось его заочно-
го ареста в Тверском суде Москвы.

Адвокат обвиняемого Юрий Ель-
машев считает претензии следствия 
к его подзащитному и избранную в 
отношении господина Кассадо ме-
ру пресечения необоснованными. 
«Участие моего подзащитного в пре-
ступлении я считаю недоказанным, 
а доводы обвинения — очень слабы-
ми»,— подчеркнул адвокат, отметив 
также, что его подзащитный находит-
ся в Дамаске, возвращаться в Россию 
не планирует, тем более что весь «его 
бизнес здесь ликвидирован». Сам го-
сподин Кассадо также считает, что у 
российских правоохранителей нет 
оснований для его уголовного пре-
следования. Стоит отметить, что биз-
несмен до своего отъезда владел в Мо-
скве крупными активами, среди ко-
торых четырехзвездная гостиница 
«Кассадо Плаза», являлся соучредите-
лем компании «Дэликт», бывшей ге-
неральным подрядчиком строитель-

ства крупного торгового центра «Но-
вочеркизовский». Пользуясь своими 
связями, господин Кассадо органи-
зовывал деловые визиты в Москву 
крупных арабских бизнесменов, 
стараясь привлечь их инвестиции в 
свои проекты.

Помимо сирийского бизнесмена 
фигурантами этого расследования в 
2017 году стали и его деловые парт-
неры Низами Юсубов и Худадат Руби-
нов, чьи дела уже находятся в Измай-
ловском суде столицы.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, уголов-

ное дело об организации незакон-
ной миграции расследуется с 2013 го-
да. Тогда в ангарах, установленных на 
территориях, принадлежащих ФГУП 
«Издательство 

”
Известия“» управле-

ния делами президента РФ и ФОП 
«Измайлово», было обнаружено бо-
лее 30 подпольных швейных цехов, 
где круглосуточно изготавливались 
контрафактная продукция — спор-
тивная и детская одежда, трикотаж, 
шторы и т. п. Примерно 1,5 тыс. работ-
ников — уроженцев Вьетнама, араб-
ских стран, Таджикистана и Украины 

— проживали здесь нелегально, для 
их размещения ФМС России была 
вынуждена вскоре разбить на восто-
ке столицы большой временный ла-
герь. Руководили масштабным про-
изводством уроженцы Сирии, Ира-
ка и Вьетнама, а главным организа-
тором преступного сообщества след-
ствие считает Дона Рафаилова, кото-
рый недавно, как сообщал 

”
Ъ“, был 

приговорен к шести годам колонии 
по тем же статьям обвинения, что ин-
криминируются и его бывшим парт-
нерам по криминальному бизнесу.

Отметим, что, согласно версии 
следствия, поначалу Алаа Кассадо, 
Низами Юсубов и Худадат Рубинов 
занимались в Москве вполне легаль-
ным бизнесом. Их компания ООО 
«Сервис-Торг» арендовала у компа-
нии господина Рафаилова почти 
6 тыс. кв. м под пошив гардин и штор. 
Но затем территорию, где размести-
лись цеха «Сервис-Торга», обнесли за-
бором, и здесь начали в промышлен-
ных масштабах выпускать контра-
факт, а в качестве рабочей силы ис-
пользовать нелегальных мигрантов. 
Причем, как указывали свидетели, 
арендаторы не раз публично заявля-
ли, что у них «все вопросы с сотруд-
никами ФМС и полиции решены». 
Впрочем, установить каких-либо по-
кровителей ОПС среди силовиков в 
ходе расследования не удалось.

Нужно добавить, что расследова-
ние этого дела сопровождалось кор-
рупционным скандалом. Следова-
тель по особо важным делам ГСУ ГУ 
МВД по Москве Виктор Рубашкин и 
его коллега Владимир Андриевский 
были привлечены к уголовной от-
ветственности по обвинению в по-
лучении денег от Жануко Рафаилова, 
старшего брата Дона Рафаилова, за 
помощь в прекращении уголовного 
преследования последнего.

Владислав Трифонов

Сирийского бизнесмена  
ищут за московский контрафакт
Объявлен в розыск обвиняемый в организации  
подпольного производства ширпотреба

Ленинградский областной суд 
пересмотрел дело расстрелян-
ного в 1937 году Владимира Хро-
меева. Родственник осужденно-
го просил о его реабилитации, 
но суд лишь отменил высшую ме-
ру наказания и заменил ее одним 
годом лишения свободы. Проку-
ратура в своем заключении ука-
зала, что не видит в приговорах 
политического мотива. Заключе-
ние эксперта-историка, объясня-
ющего этот мотив, суд отказался 
приобщить к делу.

За Владимира Хромеева, расстре-
лянного в 1937 году, вступился его 
племянник Владимир Крылов. «Он 
восстанавливал историю своей се-
мьи и обнаружил, что у него был дя-
дя,— сообщила 

”
Ъ“ юрист правоза-

щитной группы 
”
Команда 29“ Да-

рьяна Грязнова.— В 2013 году Кры-
лов начал искать материалы его де-
ла, а затем обратился в прокурату-
ру с просьбой рассмотреть вопрос о 
виновности и последующей реаби-
литации». Выяснилось, что в апре-
ле 1937 года 21-летний Владимир 

Хромеев был приговорен к вось-
ми годам лишения свободы по ч. 1 
ст. 73 и ч. 2 ст. 74 УК РСФСР в редак-
ции 1926 года. Согласно положени-
ям этих статей, молодой человек со-
вершал хулиганские действия, веро-
ятно, с буйством, бесчинством и дер-
зостью, а также сопротивлялся вла-
стям. Его отправили отбывать нака-
зание под Санкт-Петербург, в Лодей-
нопольское лаготделение. В августе 
Владимир Хромеев сбежал, но был 
пойман. 8 сентября он снова сбежал, 
его задержали через две недели. По-
сле этого особая тройка УНКВД Ле-
нинградской области приговорила 
его к расстрелу. «Однако в ч. 1 ст. 82 
УК РСФСР от 1926 года за побег пред-
усматривается максимум три года 
лишения свободы, которые добав-
лялись к основному сроку»,— указы-
вает госпожа Грязнова.

Заместитель прокурора Ленин-
градской области Магомед Дибиров 
согласился, что второй приговор не 
соответствует преступлению, так как 
закон не предусматривал расстрела 
за побег. В своем заключении про-

курор счел возможным в кассацион-
ном порядке смягчить наказание до 
двух лет лишения свободы. В реаби-
литации прокурор предложил отка-
зать, так как «в архивном деле отсут-
ствуют материалы, подтверждающие 
политические мотивы уголовного 
преследования указанного лица».

На судебном заседании госпожа 
Грязнова просила приобщить к ма-
териалам дела заключение истори-
ка, научного сотрудника научно-ин-
формационного центра «Мемори-
ал» Александра Даниэля. Он напом-
нил, что 30 июля 1937 года был при-
нят приказ народного комиссара 
внутренних дел СССР №00447 «Об 
операции по репрессированию быв-

ших кулаков, уголовников и дру-
гих антисоветских элементов». В пе-
речне подлежащих репрессирова-
нию были указаны «уголовные эле-
менты, находящиеся в лагерях и ве-
дущие в них преступную деятель-
ность». «Приговор к высшей мере 
наказания, вынесенный Хромееву, 

осуществлен в порядке исполнения 
приказа №00447. А любая репрессия 
в рамках этого приказа носит при-
знаки политической репрессии в 
смысле, определенном законом 

”
О 

реабилитации жертв политических 
репрессий“»,— указал господин Да-
ниэль. Однако судья заключение экс-
перта к делу приобщать не стал и в 
реабилитации отказал, ограничив-

шись смягчением приговора в по-
рядке кассации: расстрел замени-
ли одним годом лишения свободы. 
Юристы намерены обжаловать ре-
шение в Верховном суде РФ.

«Официальное признание, что че-
ловек, которого расстреляли вместо 
того, чтобы на год лишить свободы, 
не заслуживает реабилитации, вы-
глядит циничным»,— заявил 

”
Ъ“ ру-

ководитель «Команды 29» Иван Пав-
лов. «Вопросы вызывает и основное 
уголовное дело в отношении Хроме-
ева: в соответствии с УК РСФСР он не 
мог быть приговорен к такому боль-
шому сроку — восьми годам за хули-
ганство и сопротивление без поли-
тического мотива»,— считает госпо-
жа Грязнова. По ее словам, дело о ху-
лиганстве пропало — его не нашли 
ни в архивах Информационного 
центра МВД, ни в прокуратуре. Зато 
в приговоре к расстрелу есть аббре-
виатура «к-д» — контрреволюцион-
ная деятельность.

«Решение суда смягчить задним 
числом высшую меру наказания, но 
оставить без реабилитации — впол-

не типично для нашего времени,— 
сообщил 

”
Ъ“ зампред совета научно-

просветительского центра 
”
Мемори-

ал“, один из ведущих специалистов 
по истории органов ВЧК-ОГПУ-НКВД 
Никита Петров.— Суды формально 
следуют законности. Хотя по-челове-
чески это звучит дико и бессмыслен-
но. Если уж отменили растрел, то на-
до также судить судей, которые его 
вынесли». По словам господина Пет-
рова, все еще идут споры, подлежат 
ли реабилитации все осужденные в 
рамках приказа №00447, который он 
считает незаконным.

В 2017 году, согласно статистике 
Судебного департамента при Вер-
ховном суде РФ, было рассмотрено 
75 дел о реабилитации жертв совет-
ских политических репрессий, по 
51 были вынесены решения о реаби-
литации. Всего за последние десять 
лет рассмотрено 673 дела, из них ре-
шения о реабилитации вынесены 
по 520 делам на 696 человек. Больше 
всего отказов (свыше 20 в год) было в 
2012, 2013 и 2017 годах.

Анастасия Курилова

Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет России (СКР) пре-
кратил уголовное преследование 
бывшего заместителя директо-
ра ОАО «Государственная авиа-
компания ”224-й летный отряд“» 
Дмитрия Новицкого. Топ-менед-
жер предприятия, обеспечива-
ющего авиационные перевоз-
ки в интересах госструктур, в том 
числе транспортировку автомо-
бильных кортежей для первых 
лиц России, обвинялся в хищении 
у АО «Рособоронэкспорт» денеж-
ных средств, выделявшихся на ор-
ганизацию воздушных перевозок 
и транспортно-экспедиторское 
обслуживание грузов. Однако до-
казательств этому следствие так 
и не нашло.

Уголовное дело по факту хище-
ния в 2010–2015 годах у АО «Росо-
боронэкспорт» руководством 224-го 
летного отряда крупных денежных 
сумм (ч. 4 ст. 159 УК РФ) было возбу-
ждено следственным управлением 
на транспорте СКР в ноябре прошло-
го года. Однако уже через месяц все 
материалы были переданы в глав-
ное управление по расследованию 
особо важных дел СКР. К тому време-

ни основной фигурант этого дела — 
бывший заместитель гендиректора 
по экономике 224-го летного отряда 
Дмитрий Новицкий — уже месяц на-
ходился под стражей: по ходатайству 
следствия его арестовал Мещанский 
райсуд Москвы.

Как было установлено в ходе рас-
следования, еще в 2006 году между 
АО «Рособоронэкспорт» и ЗАО «Ави-
акомпания 

”
Аэроспецсервис“» был 

заключен договор на организацию 
воздушных перевозок и транспорт-
но-экспедиторское обслуживание 
грузов. Впоследствии «Рособорон-
экспорт» заключил договоры комис-
сии с несколькими предприятиями 
оборонного комплекса, в том числе с 
224-м летным отрядом, который в те-
чение нескольких лет занимался пе-
ревозкой грузов в Индию, Афганис-
тан, Сирию и другие страны. Участие 
в этой цепочке предприятия, обеспе-
чивающего авиационные перевоз-
ки в интересах госструктур, в том чи-
сле транспортировку автомобиль-
ных кортежей для первых лиц Рос-
сии, следствие посчитало мошенни-
чеством. Как полагали в СКР, «Аэро-
спецсервис» сам является достаточно 
крупной организацией со своим пер-

соналом и авиапарком, способной 
«выполнять доставку и экспедирова-
ние крупногабаритных, тяжеловес-
ных, опасных грузов, грузов специ-
ального назначения всеми видами 
транспорта по всему миру», и в услу-
гах посредника не нуждался. Тем не 
менее «Рособоронэкспорту» прихо-
дилось заключать дополнительные 
соглашения с «Аэроспецсервисом», 
оплачивая при этом услуги не толь-
ко этой компании, но и фактическо-
го исполнителя грузоперевозок в ли-
це 224-го летного отряда.

В ходе следствия господин Новиц-
кий свою причастность к хищению 
денег у «Рособоронэкспорта» катего-
рически отрицал. Допрошенные в 
рамках дела в качестве свидетелей 
руководители этой организации, а 
также гендиректор 224-го летного от-
ряда Константин Вартанов также ут-
верждали, что никаких нарушений 
закона не было. Окончательно в от-
сутствии в действиях господина Но-
вицкого состава преступления след-
ствие, судя по всему, убедилось после 
того, как получило в конце февраля 
из «Рособоронэкспорта» письмо, где 
говорилось, что «расчеты с ЗАО 

”
Ави-

акомпания «Аэроспецсервис»“ по 

агентскому договору от 2006 года и 
дополнительные соглашения к нему 
осуществлялись в соответствии с за-
конодательством Российской Феде-
рации», все расчеты между сторона-
ми завершены, а какая-либо «задол-
женность по расчетам в бухгалтер-
ском учете отсутствует».

В итоге, как говорится в постанов-
лении о прекращении уголовного де-
ла, «из собранных материалов следу-
ет, что Дмитрий Новицкий не совер-
шал инкриминируемое ему преступ-
ление, его действия отвечали при-
знакам предпринимательской дея-
тельности и были направлены на си-
стематическое получение прибыли 
ОАО 

”
Государственная авиакомпания 

«224-й летный отряд»“».
«СКР провел большую работу, про-

верил все обстоятельства и пришел к 
обоснованному выводу об отсутствии 
в действиях моего подзащитного со-
става преступления»,— заявила 

”
Ъ“ 

адвокат господина Новицкого Викто-
рия Бурковская. Отметим также, что в 
связи с необоснованным уголовным 
преследованием за Дмитрием Но-
вицким признано право на реабили-
тацию и возмещение вреда.

Олег Рубникович

Расстрелянному в 1937 году смягчили приговор
Суд заменил высшую меру наказания годом лишения свободы

В летном отряде не нашли похищенных денег
Прекращено дело экс-замдиректора авиакомпании,  
обслуживающей первых лиц России

Пошив контрафакта  
в цехах велся круглосуточно 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Судья заключение эксперта к делу при-
общать не стал и в реабилитации отка-
зал, ограничившись смягчением приго-
вора в порядке кассации: расстрел заме-
нили одним годом лишения свободы
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светская 
жизнь

Бежать,  
чтобы остаться на месте
Предпраздничная светская неделя 
в Москве была настолько активной, 
будто теперь до самого чемпионата 
мира по футболу тут уже ничего не 
случится. Это, конечно, не так.

Открылись «Черешневый лес», 
выставки «Генеральная репетиция» 
фонда V-A-C и «Новая Япония» в га-
лерее на Солянке. На Солянке при 
поддержке Shiseido и по воле Фе-
дора Павлова-Андреевича мульти-
медийными работами новых япон-
ских художников заинтересовался 
Леонард Блаватник. В случае с «Гене-
ральной репетицией» инициатива 
пошла, наоборот, сверху вниз: слож-
ной концепцией (арт-объекты разыг-
рывают что-то по мотивам чеховской 
«Чайки») с легкой руки Леонида Ми-
хельсона заинтересовались Николай 
Усков, Андрей Малахов и, например, 
повар Уильям Ламберти.

«Черешневый лес» открывался 
фильмом Левана Габриадзе об от-
це «Знаешь, мама, где я был?» Хотя 
в главной ставке Михаила Кусниро-
вича есть ГУМ-кинотеатр, кинопо-
каз предпочли провести одновре-
менно еще и в Демонстрационном 
зале. Угощали широко и по-грузин-
ски, а господин Куснирович не отка-

зал себе в удовольствии облачиться 
в белую чоху с газырями и именно 
в таком виде приветствовал гостей, 
среди которых были Марина Зуди-
на, Шалва Бреус и даже Никита Ми-
халков. Несмотря на то что продюсе-
ром фильма является Тимур Бекмам-
бетов, прокатчиком картины стал 
ЦДК Софьи Капковой, которая не-
сколькими днями ранее презенто-
вала первый в мире онлайн-киноте-
атр докфильмов Nonfiction.film. Сам 
же господин Бекмамбетов через па-
ру дней выступил в кинотеатре «Фи-
тиль» на презентации их с Михаи-
лом Зыгарем сериала для мобиль-
ных «1968.Digital».

Вручили на прошлой неделе 
Chopard Talent Award и премию «Ин-
новация». В первом случае, несмотря 
на перенос ММКФ на апрель, продол-
жили развивать судоплавательную 
традицию вручения наград киноак-
терам: вечеринка на лодке — идеаль-
ный способ задержать гостей до де-
серта. Свои статуэтки от Chopard из 
рук Никиты Михалкова, сопрези-
дента Chopard Каролины Шойфеле 
и Елены Смолиной получили Аглая 
Тарасова за «Лед» и Милан Марич за 
«Довлатова».

В случае с премией «Инновация» 
люди сведущие удивлялись коли-
честву неблизких к современному 
искусству гостей, вроде Ивана Деми-
дова, занявшего место возле главы 
РОСИЗО Сергея Перова, или отсут-
ствию среди номинантов хоть сколь-
ко-нибудь спорных или острых кан-
дидатур. Сама церемония, в которой 
не было ведущих, «вручантов» и ре-
чей лауреатов, а лишь голос за сце-
ной и три экрана, получает от меня 
лично статус эталонной. Надеюсь, 
подобный способ вручения наград 
войдет в моду, и так начнут делать 
все хотя бы ближайшие пару лет.

Закрылся ММКФ. Открылся, про-
жил яркую светскую арт-неделю 
и тут же закрылся на ремонт особ-
няк Рихтера, которому предрека-
ют славу «новой Солянки». Отметил 
день рождения телеканал «Дождь», 
а ювелирный бутик Mauboussin — 
новую коллекцию. Помимо пре-
мьерного показа «Мстители: Вой-
на бесконечности» были премьеры 
полнометражного дебюта Констан-
тина Хабенского «Собибор» и ин-
тернет-сериала «Березовский — это 
кто?» Андрея Лошака и Петра Авена, 
который уже 6 мая можно будет уви-
деть на сайте телеканала «Дождь». 
«Все мы — ветераны этого броунов-
ского движения», — говорит в таких 
случаях Валерия Роднянская. На 
прошлой неделе светские аналити-
ки могли наблюдать удивительное 
явление — законы физики встре-
тились с «Алисой в Зазеркалье»: ха-
отическое тепловое движение ча-
стиц усиливалось необходимостью 
бежать со всех сил, лишь бы только 
остаться на месте.

Вечеринка на лод-
ке — идеальный  
способ задержать  
гостей до десерта

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Госдума вступает в борьбу с недобросо-
вестными благотворительными фондами 
и лжеволонтерами, которые занимают-
ся сбором средств на улицах. Планирует-
ся упорядочить сбор пожертвований в об-
щественных местах, введя нормативные 
требования к ящикам для пожертвова-
ний, лицам, которые имеют к ним доступ, 
а также к контролю за внесенными туда 
деньгами. В парламенте готовы опера-
тивно принять законопроект и ожидают, 
что правительство конкретизирует требо-
вания к таким ящикам. 

Комитет Госдумы по развитию гражданско-
го общества «после майских праздников» об-
судит поправки к закону «О благотворитель-
ной деятельности и благотворительных орга-
низациях», сообщил 

”
Ъ“ глава комитета Сер-

гей Гаврилов. Законопроект внесен группой 
депутатов, среди которых Наталья Костенко, 
Татьяна Алексеева, Михаил Терентьев (все — 
«Единая Россия»). Целью документа является 
повышение прозрачности сбора средств че-
рез ящики для пожертвований и предотвра-
щение мошенничества под видом благотво-
рительности. Авторы отмечают, что в России 
отсутствует официальная статистика благот-
ворительных ящиков, нет системы регули-
рования сбора денежных средств, и это «про-
тиворечит основному критерию благотвори-
тельной деятельности — прозрачности».

Инициатором разработки документа вы-
ступила, в частности, Ассоциация социаль-

но ориентированных НКО «Все вместе» (объ-
единяет 53 благотворительные организации 
Москвы). В начале 2017 года члены ассоци-
ации обнародовали декларацию о добросо-
вестности в сфере благотворительности при 
сборе средств через ящики-копилки. В доку-
менте, под которым подписались предста-
вители более 200 благотворительных орга-
низаций, отмечено, что сбор пожертвова-
ний в местах скопления людей (на улицах, 
в электричках, в автомобильных пробках), 
как правило, осуществляют лжеволонтеры, 
а не благотворительные организации с про-
зрачной отчетностью.

«В настоящий момент нет законодатель-
ной базы, которая могла бы помочь при-
влечь этих людей (лжеволонтеров и недо-
бросовестные фонды.— 

”
Ъ“) к ответствен-

ности,— рассказал 
”
Ъ“ президент благот-

ворительного фонда 
”
Предание“, руково-

дитель проекта 
”
Все вместе против мошен-

ников“ ассоциации 
”
Все вместе“ Владимир 

Берхин.— Никто не может запретить про-
сить деньги на улице или складывать их 
в ящик, а правил обращения с ящиками 
не существует». Нет, по его словам, и «спо-
собов отследить судьбу денег, которые со-
бирают лжеволонтеры или недобросовест-
ные фонды»: «Частично они раздаются на 
месте сборщикам, иногда часть этих денег 
заносится на счет или тратится на благот-
ворительные цели, чтобы создавать види-
мость реальной деятельности».

Законопроект закрепляет понятие ящи-
ка для сбора пожертвований и его виды (пе-
реносной и стационарный). Использовать 
такие ящики смогут только НКО, в учреди-
тельных документах которых предусмо-
трено право на осуществление благотвори-
тельной деятельности. Стационарные ящи-
ки будут устанавливаться только на основа-
нии договора между собственником поме-
щения и соответствующей НКО. Использо-
вание переносных ящиков НКО допустимо 
лишь во время проведения публичных ме-
роприятий и при наличии «документа орга-
низатора мероприятия, подтверждающего 
право использования ящика». Ящики долж-
ны вскрываться в присутствии стороннего 
лица, например, владельца помещения или 
организатора мероприятия.

По данным исследования «Частные по-
жертвования в России — 2017», проведен-
ного Фондом поддержки и развития фи-
лантропии КАФ, в России на благотвори-
тельные цели в прошлом году направлено 
120 млрд руб., пожертвования совершали 
53% жителей РФ. При этом 59% из них за-
являли о готовности жертвовать больше, 
«если точно будут знать, на что будут потра-
чены их средства». Согласно результатам 
исследования, более трети всех средств 
поступает в организации через ящики для 
сбора пожертвований.

«Мошенники есть и будут всегда, на каж-
дый закон они придумают миллион схем,— 

полагает депутат Сергей Гаврилов.— Нуж-
но ужесточить механизм функционирова-
ния благотворительных фондов и благотво-
рительной деятельности». Первый зампред 
думского комитета по развитию гражданско-
го общества Дмитрий Вяткин считает, что до-
кумент «восполняет пробел в законодатель-
стве». Законопроект предполагает принятие 
постановления правительства «по требова-
ниям к ящикам», говорит господин Вяткин: 
«До третьего чтения документа мы должны 
увидеть хотя бы проект такого постановле-
ния». От разработки постановления зависит 
и срок принятия закона, пояснил он. Госпо-
дин Берхин надеется, что поправки примут 
«к лету, потому что это основное время дейст-
вия этих персонажей».

Законопроект создавался при участии 
крупных фондов, напоминает президент 
фонда «Соединение» Дмитрий Поликанов: 
«Он просто вводит в норму практику, которой 
они и так придерживались». «На данном эта-
пе законопроект не создает препятствий для 
фондов,— считает исполнительный дирек-
тор благотворительного фонда 

”
Дорога вме-

сте“ Юлия Прилепская.— Надеемся, что пред-
ставители благотворительного сообщества 
в дальнейшем будут принимать участие в об-
суждениях и наше мнение и комментарии бу-
дут услышаны и приняты».

Валерия Мишина,  
Нина Любинарская,  
Анна Васильева

Ящики для пожертвований делают прозрачнее
Госдума и НКО борются с лжеволонтерами

В России начался очередной сезон лес-
ных пожаров. Глава Рослесхоза Иван 
Валентик заверил корреспондента ”Ъ“ 
Ольгу Никитину, что москвичам не сто-
ит опасаться предстоящим летом смо-
га из-за возгораний в лесах, а также рас-
сказал, зачем граждане выбрасывают из 
окон горящие тряпки и когда на улицах 
мегаполисов начнут высаживать рос-
сийские деревья.

— Сегодня площадь природных пожаров 
в России уже составляет несколько мил-
лионов гектаров. Есть ли риск, что в Мо-
скве летом вновь будет смог из-за пожа-
ров, как в 2010 году?
— Того, что было в 2010 году, быть не может. 
Торфяники, источавшие дым, который на-
крывал Москву, обводнены. Так что старые 
торфяные разработки уже не станут причи-
ной ядовитого дыма. Кроме того, в Москов-
ской области достаточно серьезно финан-
сово обеспечена структура комитета лес-
ного хозяйства: только по линии Федераль-
ного агентства лесного хозяйства почти на 
300 млн увеличено финансирование по но-
вой методике распределения субвенций. 
Они доказали большие объемы выполне-
ния лесохозяйственных работ, поэтому по-
лучили больше денег. У них также достаточ-
но серьезное региональное софинансирова-
ние. И, что важно, там сохранились профес-
сиональные кадры.
— Но дело же не только в Московской об-
ласти. Пожары могут возникнуть в сосед-
них регионах. Это фактор риска?
— Да, из Владимирской области, конечно, 
тоже может потянуть дымом. Но в этом реги-

оне тоже неплохая система ведения лесного 
хозяйства, и в принципе с точки зрения ри-
сков и угроз прилегающих территорий, ду-
маю, Московский регион будет избавлен от 
того негатива, который был летом 2010 года. 
Безусловно, при определенной розе ветров 
дым от отдельных пожаров может дойти до 
Москвы, но это будут кратковременные не-
благоприятные метеорологические условия 
до смены направления ветра. Ветер иногда 
переносит дым от пожаров на значитель-
ные расстояния, и ничего с этим ты не сдела-
ешь: леса будут гореть, к сожалению, люди 
все равно их продолжают поджигать. В Амур-

ской области только 30 поджигателей пой-
мали. Просто люди промасливают тряпку со-
ответствующей горючей жидкостью, поджи-
гают и выбрасывают из окна.
— Зачем?
— А по-разному. Некоторые считают: за-
чем заморачиваться с уборкой сельхозуго-
дий? Иногда просто так жгут траву, а где-то 
контролируемые отжиги переходят в пожа-
ры, такая преступная безалаберность. Даже 
пастухи иногда отжигаются для того, что-
бы трава быстрее зеленая пошла. Вопрос 
в том, что все это в леса уходит. В данном 
случае лесной фонд — это потерпевший. 
Потому что у нас до 90% всех весенних по-
жаров в лесах вызвано переходом огня с зе-
мель других категорий.
— В рамках программы «Моя улица» 
часть деревьев, которые высаживались 
на улицы Москвы, закупались в Европе. 
Есть ли шансы, что в ближайшее время 
для озеленения столицы будут использо-
ваться выращенные в России деревья?
— Шансы есть, но у нас, к сожалению, куль-
тура выращивания устойчивых к нега-
тивным воздействиям города зеленых на-
саждений еще не очень хорошо сформи-
рована. Знаете, я тоже задавался вопро-
сом, почему мы, точнее правительство Мо-
сквы, в Германии покупаем одно дерево за 
191 тыс. руб. Так это действительно специ-
альные деревья, которые были выведены 
в результате тщательной селекционной ра-
боты. Они устойчивы к различным воздей-
ствиям и не погибнут в условиях дефици-
та влаги: они же фактически в бетон выса-
живаются с небольшим комом земли. Мож-
но купить деревья подешевле, высадить, 

и они первый год даже будут смотреться 
красиво, правда, на следующий все они 
погибнут. Можно, конечно, всегда предъя-
вить претензии, сказать, что купили слиш-
ком дорого и еще и не российские, только 
у нас пока нет альтернативы по насаждени-
ям такого же качества.
— В Подмосковье, например, есть питом-
ники, где могли бы выращивать такие 
деревья в будущем?
— К сожалению, пока нет законодательно-
го стимула, который бы побуждал бизнес 
строить свои питомники. В Московской об-
ласти нет крупного лесного селекционно-
семеноводческого хозяйства. Все потреб-
ности региона сегодня на 90% удовлетворя-
ются за счет покупки саженцев в соседних 
областях. Притом что Подмосковье — вы-
сокоурбанизированный регион, свой лес-
ной селекционный центр им бы пригодил-
ся. В административном плане было бы хо-
рошей идеей выстроить работу таким обра-
зом, чтобы все вопросы с озеленением тер-
риторий городов московской агломерации 
были бы увязаны на питомник, которым 
владеет или управляет правительство Мос-
ковской области. На строительство одного 
лесного селекционного центра нужно ме-
нее года. Сегодня уже есть предваритель-
ная договоренность с правительством Мос-
ковской области: они готовы взять на себя 
50% инвестиций в создание такого объекта, 
еще 50% — это федеральные деньги. Но мне 
больше нравится система, когда к участию 
также привлекается бизнес.

полная версия 
kommersant.ru/12312

«Ничего с этим ты не сделаешь: леса будут гореть»
Глава Рослесхоза о причинах пожаров и импортозамещении деревьев

Завтра организаторы пятнадцатого по счету тотально-
го диктанта, прошедшего 14 апреля, официально пред-
ставят наиболее курьезные ошибки, допущенные участ-
никами, и подведут окончательные итоги. ”Ъ“ заранее 
узнал, какие ошибки больше всего впечатлили прове-
ряющих, разобрался, сколько стоит диктант, и выяснил 
у экспертов, почему проект, существующий с 2004 года, 
продолжает расширяться.

Тотальный диктант (ТД) — ежегодная акция по провер-
ке навыка грамотно писать по-русски для всех желающих. 
Написать текст диктанта приглашают известных писате-
лей: в 2018 году автором диктанта стала Гузель Яхина (ее ро-
ман «Зулейха открывает глаза» получил в 2015 году премию 
«Большая книга»). Первый ТД провели в 2004 году студенты 
Новосибирского государственного университета. Сегодня 
ТД организует фонд «Тотальный диктант», расположенный 
в Новосибирске, а воплощают волонтеры в разных россий-
ских регионах и странах мира. Как рассказала 

”
Ъ“ руково-

дитель проекта «Тотальный диктант» Ольга Ребковец, в 2018 
году в ТД приняли участие 227 325 человек в 1021 городе 
76 стран. По ее словам, в этом году к проекту присоедини-
лись Коста-Рика, Панама, Сирия, Венгрия и Катар. В России 
диктант наиболее популярен в Москве, Санкт-Петербурге 
и Новосибирске.

По словам Ольги Ребковец, в каждом городе, где прохо-
дит диктант, привлечением ресурсов занимается городской 
координатор. Бюджет штаба, который обеспечивает инфра-
структуру всего проекта, формируется из вкладов спонсо-
ров и грантовых средств, но партнеры оказывают ТД и не-
финансовую поддержку. «Бюджет штаба составляет сейчас 
более 10 млн руб. в год,— уточняет Ольга Ребковец.— Стои-
мость ручек, предоставленных партнером диктанта компа-
нией Berlingo для всех участников России, составила 2,3 млн 
руб. В города ручки безвозмездно разослала 

”
Почта России“». 

Городские координаторы сами привлекают ресурсы для из-
готовления бланков, сувениров, призов участникам, подар-
ков волонтерам и экспертам, говорит руководитель проекта: 
«Бюджет диктанта в городе может составлять от 0 до более чем 
1 млн руб., это зависит от масштабов акции и возможностей 
координатора». Только в Санкт-Петербурге диктант проверя-
ет команда почти из 300 учителей, вузовских преподавателей 
и магистрантов филологического факультета СПбГУ, расска-
зывает член экспертного совета ТД, преподаватель кафедры 

русского языка СПбГУ, член орфографической комиссии РАН 
Светлана Друговейко-Должанская: «И все это за спасибо».

Сами организаторы не считают тотальный диктант сре-
зом грамотности. «В 2016 году в ТД было много орфографи-
чески сложных слов и слов на правила, которые не изучают-
ся в школе,— рассказывает кандидат филологических наук 
Владимир Пахомов, главный редактор портала 

”
Грамота.ру“, 

член орфографической комиссии РАН, входящий в состав 
экспертного совета ТД.— В 2017 году подобных слов почти не 
было, а в 2018-м снова были, но меньше, чем в 2016-м. Поэ-
тому число отличников два года назад составляло в среднем 
1,5%, в прошлом году 10%, а в этом году — 3–4%. Но это не зна-
чит, что грамотность резко выросла в 2017-м и упала в 2018-
м: диктант показывает только то, как люди справились с дан-
ным конкретным текстом». «Мы ежегодно закладываем в дик-
тант проверку тех или иных норм правописания,— объясняет 
Светлана Друговейко-Должанская.— Результаты ТД дают воз-
можность уточнить степень усвоенности правил и скоррек-
тировать их формулировки как в орфографическом своде, так 
и в параграфах школьных пособий». Результаты ТД-2018 оказа-
лись, по ее словам, отчасти неожиданными. «Обилие ошибок 
в слове 

”
чересчур“ или в написании н/нн в отглагольных при-

лагательных и причастиях мы могли прогнозировать. Но то, 
что некоторые пятерки превратились в четверки из-за единст-
венной ошибки при написании частицы 

”
то“ без дефиса, ста-

ло большим огорчением»,— рассказала она.
Не обходится диктант и без курьезов. В этот раз, по словам 

экспертов, камнем преткновения для пишущих стали слова 
«коленца», «палисадник» и «паводок». Вместо «коленец» экс-
пертам при проверке работ встречались и «кальянцы», и «по-
ленца». Ошибки восприятия текста на слух распростране-
ны: «бокал» вместо «Байкала», «Роснано» вместо «Руслана», 
«утыканный трупами город» вместо «утыканный трубами», 
«жизнь, полная граненых гадостей и низменных грибов» вме-
сто «грошовых радостей и мизерных тревог» — лишь некото-
рые примеры из диктантов. Члены экспертного совета ТД со-
бирают курьезы в сводный текст несуществующего литерато-
ра по имени Ева Даласкина (так кто-то из участников ТД 2015 
года транскрибировал инициал и фамилию автора текста Ев-
гения Водолазкина). Светлана Друговейко-Должанская пред-
полагает, что «перлы» Евы Даласкиной могут свидетельство-
вать о недостаточности словарного запаса пишущего. В этом 
году проверочная комиссия столкнулась с новыми метамор-

фозами авторского текста: «подножие могущественной киль-
ки» вместо «подножия величественной кирхи»; «малиновое 
сало» вместо «молельного зала» и даже «любимые уста» вместо 
«рябиновых кустов». Например, предложение «Однако кот, за-
дыхавшийся от быстрой судьбы, отвечал неохотно короткими 
фразами: 

”
Времени было — отрез“» в оригинале выглядит так: 

«Однако тот, запыхавшийся от быстрой ходьбы, отвечал нео-
хотно, короткими фразами: времени было в обрез».

Как пояснил 
”
Ъ“ Владимир Пахомов, экспертный совет 

диктанта не формулирует «техническое задание» для автора, 
но следит, чтобы три части текста были примерно равными 
по объему и сложности, чтобы в каждой из них были примеры 
на одно из правил, которые организаторы напоминают участ-
никам перед началом диктанта. Текст ТД-2018 назван «Учитель 
словесности» и состоит из трех частей: «Утро», «День», «Вечер». 
Как рассказала 

”
Ъ“ писательница Гузель Яхина, автор тоталь-

ного диктанта, текст войдет в ее новую книгу «Дети мои». «Ком-
ментарии в 

”
Фейсбуке“ после диктанта писали разные — от 

того, 
”
какой замечательный текст“, до заявлений, что 

”
это был 

пунктуационный кошмар“,— рассказала госпожа Яхина кор-
респонденту 

”
Ъ“.— Некоторые участники спрашивали, что 

я имела в виду, и может ли быть слово написано иначе. Им бы-
ло важно получить мое мнение по итогам разбора».

Гузель Яхина читала свой текст на одной из площадок ТД 
во Владивостоке и отмечает, что диктовать было сложнее, чем 
отвечать требованиям организаторов к тексту. Для «диктато-
ров» (намеренная языковая игра организаторов, как и со сло-
вом «тотальный») экспертный совет разработал специальную 
инструкцию. Перед участием в проекте все «диктаторы» про-
ходят подготовку. В 2018 году в Москве среди них были жур-
налист Владимир Познер и лидер группы «Любэ» Николай 
Расторгуев, в Петербурге — актриса Светлана Крючкова, пе-
вица Светлана Сурганова и актер Михаил Боярский. В Талли-
не текст читали актер Виктор Сухоруков и певец Дима Билан.

Популярность ТД растет, уверены эксперты. Проект уже 
шире рамок диктанта, считает Владимир Пахомов, это и обра-
зовательные курсы, в том числе онлайн, и фестивали русско-
го языка, которые традиционно проводятся в нескольких го-
родах на неделе перед диктантом. Светлана Друговейко-Дол-
жанская отмечает, что в 2017 году в Петербурге число участни-
ков диктанта составило 7,2 тыс. человек, а в 2018-м оно увели-
чилось в 1,5 раза.

Мария Башмакова

При проверке грамотности проверили слух
Организаторы тотального диктанта составляют список ошибок
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Кумирова победа
В итоге депутаты не добрались до рабо-

чих мест в здании Национального собрания 
на улице Баграмяна. На машинах они туда 
доехать не могли, а передвигаться по горо-
ду пешком не рискнули. И это решение бы-
ло правильным. Портреты республикан-
цев за ночь отпечатали большим тиражом 
и расклеили по всему городу на урнах и мо-
стовых. Под окна к тем из депутатов, чьи до-
машние адреса были известны, а в Ереване 
их узнать несложно, протестующие прихо-
дили скандировать: «Ты предатель». В город-
ке Артик к дверям офиса Республиканской 
партии принесли гроб и венок.

На призыв Никола Пашиняна начать все-
общую стачку откликнулся не только Ере-
ван. Дороги, в том числе международные 
трассы, перекрывали по всей стране. Разбло-
кировали их только в 17:00 по местному вре-
мени: об этом попросил господин Пашинян.

Ближе к вечеру площадь Республики ста-
ла заполняться тысячами веселых людей, 
которые скандировали: «Никол — премь-
ер». К 19:00, когда здесь начался митинг, пло-
щадь была до краев полна сторонниками 
Никола Пашиняна.

С площади — в премьеры
Пока в Ереване проходили массовые гуля-
ния протестующих, представители Респу-
бликанской партии, которые 1 мая в парла-
менте жестко раскритиковали Никола Па-
шиняна, не комментировали происходя-
щее. Дозвониться было невозможно никому 
из еще недавно правившей страной партии.

Во второй половине дня появилось пер-
вое — очень вежливое — заявление. Спи-
кер парламента республиканец Ара Бабло-
ян призвал «прекратить незаконное блоки-
рование квартир депутатов Национального 
собрания и воздержаться от вмешательства 
в их личную жизнь».

А когда митинг на переполненной цент-
ральной площади был в разгаре, пришла но-
вость дня: глава фракции республиканцев 
Ваграм Багдасарян заявил, что 8 мая (по зако-
ну, вторая попытка утверждения премьера 
парламентом должна состояться через семь 
дней после первой) Республиканская партия 
поддержит кандидата в премьеры, которого 
выдвинет треть депутатов.

Этим кандидатом вновь станет Никол 
Пашинян, и зарегистрируют его уже сегод-
ня. О готовности снова голосовать за не-
го заявил депутат и крупный армянский 
предприниматель Гагик Царукян, возглав-
ляющий фракцию «Царукян» — вторую по 
величине в парламенте (31 парламентарий 
из 105). Это значит, что у господина Паши-
няна есть 47 голосов — вместе с поддержи-
вающими его фракциями «Елк» и «Дашнак-
цутюн» (девять и семь мест в парламенте 
соответственно).

Изменение позиции республиканцев 
(58 депутатов), ранее голосовавших против 
Никола Пашиняна, гарантирует ему пре-
мьерство. Заседание парламента, на кото-
ром будут утверждать главу правительст-
ва, должно состояться 8 мая. Господин Па-
шинян уже призвал людей больше пока 
не выходить на улицы и не проводить ни-
каких акций. Но наказал своим сторонни-
кам внимательно следить за его страницей 
в Facebook — если нужно будет собраться 
снова, он даст знать.

«Единственный выход из сложившей-
ся ситуации — проголосовать за Пашиня-
на»,— сказал 

”
Ъ“ депутат возглавляемой 

Николом Пашиняном фракции «Елк» Ара-
рат Мирзоян. Он уверен, что победа уже 
случилась. «Могу предсказание сделать — 
на днях со своих постов начнут уходить за-
местители министров, министры, губерна-
торы. И будут объявлять об отказе от под-
держки Республиканской партии»,— отме-
тил господин Мирзоян.

Предсказание уже начало сбываться: вче-
ра об отставке объявил и. о. министра куль-
туры страны Армен Амирян.

Арарат Мирзоян настаивает: в его стране 
уже произошла революция. Но не цветная, 
а исключительно бархатная. «Здесь не цвет-
ная революция, это накопленное годами не-
довольство, усталость, злость от несправедли-
вости, в том числе социальной, тотальной кор-
рупции и отсутствия возможности заниматься 
бизнесом. Люди вышли на улицу и совершили 
бархатную революцию без подстрекательств 
извне, без международных денег, без подтекс-
та»,— подчеркивает депутат Мирзоян.

Никол последней надежды
Никол Пашинян и до провального голосо-
вания в парламенте фактически стал наци-
ональным героем. В Армении теперь мода 
на футболки с его портретом, изображени-
ями политика оклеены машины и витри-
ны. После 1 мая он стал политическим бо-
жеством: когда господин Пашинян появля-
ется на улице, вокруг тут же собирается ли-
кующая толпа. У него просят автографы, 
с ним делают селфи, пытаются пожать руку 
или коснуться хотя бы края одежды. С ним, 
и больше ни с кем в Армении, связывают 
надежду на перемены.

Студентка третьего курса журфака Ере-
ванского государственного университета 
Лилит Саргсян объясняет, почему вышла 
поддержать Никола Пашиняна: «Мои род-
ственники живут не в Армении. Отец каж-
дый год ездит на работу в Россию. Мы все 
видим нищету, коррупцию. Мы хотим быть 
услышанными и верим, что Пашинян мо-
жет все изменить. Серж Саргсян (экс-премь-
ер Армении.— 

”
Ъ“) уже ушел. Значит, что-то 

уже получилось».
Учительница русского языка ереванской 

школы №5, 60-летняя Ануш Хачатрян гово-
рит, что вместе с коллегами вышла на проте-
сты «за будущее детей». Она жалуется на мо-
нополизацию экономики тремя-четырьмя 
олигархами, из-за которых на все растут це-
ны, и верит только Николу Пашиняну: «Ни-
кого, кроме него, у нас нет. Никто не смог 
столько людей собрать и контролировать».

Ереванский политолог, глава Институ-
та Кавказа Александр Искандарян объяс-
няет феномен Никола Пашиняна без эмо-
ций и весьма хладнокровно препарирует 
популярность политика: «Он талантливый 
и креативный человек. Была грамотно най-
дена идея именно ненасильственных ак-
ций. А вот режим в самом начале совершил 
ошибку: они думали, что при низкой леги-
тимности можно жить вечно, если ты мо-
жешь институционально организовать вы-
боры. Нет, нельзя. Ошибкой было желание 
Сержа Саргсяна остаться у руля: он ведь об-
ещал после второго срока уйти. Если бы он 
ушел, а премьером стал кто-то другой, этого 
всего бы не было».

Верной и удачной тактикой господин 
Искандарян называет персонификацию 
протеста, который начался с единственно-
го требования — об отставке Сержа Саргся-
на. «Первая часть митинговой активности 
вся была на Саргсяне. Его объявили глав-
ным злом,— говорит аналитик.— Лозунг 
при этом был максимально широким: мы 
против Сержа и за перемены. Под такой ло-
зунг любой встанет. И никакой внешней 
политики — ни России, ни Америки, ни За-
пада, ничего. Вот и вышло: с одной сторо-
ны персонифицированное зло — Саргсян, 
а с другой персонифицированное добро — 
Пашинян».

Эксперт полагает, что республиканцам 
будет сложно, если не невозможно сохра-
нить себя как партию, поскольку трудно со-
хранить дисциплину в такой ситуации: «Пе-
ребегать уже начали». Но и Николу Пашиня-
ну, считает господин Искандарян, придет-
ся непросто. «У него гигантская поддержка 
улицы, но нет ничего институционально-
го. Он никогда ничем, кроме уличной поли-
тики, не занимался. Нет опыта управленца, 
нет команды. И нет позитивных программ, 
по крайней мере, нам они не выдавались»,— 
перечисляет политолог.

Отдельной и серьезной проблемой Алек-
сандр Искандарян называет олигархов: «Вот 
есть Царукян. Он дает голоса (Николу Паши-
няну.— 

”
Ъ“), но что-то ведь он за это требу-

ет. И обойти его нельзя, ему надо что-то об-
ещать, а аппетит у него хороший. А после 
бархатной революции ожидания какие? 
Армения станет Швейцарией, монополий 
не будет вообще, все будет здорово, и пони-
зятся цены. Ситуацию, при которой против 
олигархата будет бороться Царукян — самый 
крупный олигарх,— сложно представить».

Владимир Соловьев, Ереван

Никол Пашинян уже фактически 
стал национальным героем   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « А  Ч Т О ,  Р О С С И Ю  В С Е  У С Т Р А И В А Е Т  В  П О Л И Т И К Е  А Р М Е Н И И ? »

В интервью Владимиру Соловьеву лидер 
оппозиции Армении Никол Пашинян рассказал 
о том, как в случае прихода к власти он намерен 
строить отношения с Россией, Евразийским 
экономическим союзом (ЕАЭС) и Организацией 
договора о коллективной безопасности (ОДКБ).

— В парламенте очень многие республиканцы 
припоминали вам ваше негативное отношение 
к ЕАЭС.
— Я сегодня представитель того народа, который стоит 
на площади, то есть всего армянского народа. И у этого 
движения не было никаких внешнеполитических требова-
ний. И нет вообще никакого внешнеполитического и гео-
политического контекста, нет никакого геополитического 
заговора, понимаете? И отношениям России и Армении 
ничего не угрожает, вообще ничего. Но это не значит, 
что нет вопросов, которые нужно обсудить.
— Вы говорите, что это реальность, с которой 
нужно считаться, но при этом эту реальность 
как-то нужно скорректировать. В какую сторону?
— В сторону улучшения. Например, есть вопрос 
о доступности российского рынка для армянского 
товара, есть вопросы армянских водительских прав, 
есть вопросы права на работу в Российской Федерации 

и так далее. Есть насущные проблемы, о которых нужно 
говорить и их решать. Нет нерешаемых проблем. Мы 
не выдвигаем вопросы, мы говорим, что Армения и Рос-
сия — стратегические партнеры, союзники, они ими 
и останутся. Армения останется в ЕАЭС. Армения оста-
нется в ОДКБ. Российская база останется в Армении. 
Российские пограничники будут продолжать защищать 
армяно-турецкую границу. Это все гарантировано, 
об этом больше не нужно говорить. Но мы не говорим, 
что в Евразийском союзе все идеально, нет никаких 
проблем. Мы не говорим, что в ОДКБ нет никаких про-
блем. Республиканцы цитировали меня: да, я говорил, 
что нужно уточнить обоюдные обязательства в рамках 
ОДКБ. Что, это проблема, которую нельзя обсудить? Мы 
обсудим, я уверен, что мы тоже знали, какие обязатель-
ства имеем в сфере безопасности перед Россией. Мы 
хотим уточнить, какие конкретные обязательства мы — 
Россия, Казахстан, Белоруссия — друг перед другом 
имеем, потому что нас очень беспокоит, когда мы видим, 
что Белоруссия и Азербайджан очень сближаются.
— Многих в Армении беспокоят и отношения 
России с Азербайджаном — в частности, 
сотрудничество в военной сфере. Вы намерены 
поднимать эти вопросы в случае, если возгла-
вите правительство?

— Конечно, беспокоят. Конечно, мы должны об этом 
говорить. А что, Россию все устраивает в политике 
Армении? Думаю, что у них тоже есть что сказать. Будет 
нормальный, дружественный, союзнический диалог, 
и это хорошо.
— Как вам реакция России на события в Армении?
— Нормально, очень хорошо. Мы имеем заверения 
и впечатление, что они уважают движение и мнение ар-
мянского народа, что они не будут вмешиваться в наши 
внутренние дела — как и Армения не будет вмешиваться 
во внутренние дела России. Потому что вы знаете, 
что республиканцы хотят делать? Они хотят нас убедить 
вмешиваться в дела России и хотят убедить Россию вме-
шиваться в дела Армении. Я говорю четко: мы не будем 
никак вмешиваться ни сейчас, ни после де-юре победы. 
И Россия тоже не будет вмешиваться в наши дела. 
Мы будем обсуждать только вопросы внешней политики.
— С кем из официальных российских лиц кроме 
посла России в Армении вы контактировали?
— У меня была встреча с российскими парламентари-
ями, Калашников был, еще депутаты, мы обсудили все 
и разошлись как друзья.
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«Мы не присоединились к санкциям против России»
Министр обороны Израиля Авигдор Либерман дал эксклюзивное интервью „Ъ“

Заявление премьер-министра Израиля 
Биньямина Нетаньяху о полученных из-
раильской разведкой материалах, под-
тверждающих наличие у Ирана тайной 
программы создания ядерного оружия, 
вызвало неоднозначную реакцию ми-
ровых держав. О том, на какие данные 
опирается Израиль, а также о ситуации 
в Сирии, на Ближнем Востоке и об отно-
шении еврейского государства к запад-
ным санкциям против России министр 
обороны Израиля Авигдор Либерман 
рассказал в эксклюзивном интервью 
корреспонденту ”Ъ“ Сергею Строканю. 

— Можно ли говорить о том, что получен-
ные израильской разведкой материалы 
служат неопровержимым доказательст-
вом нарушения Тегераном ядерного со-
глашения 2015 года?
— Однозначно да. То, что мы слышали все го-
ды, даже до подписания соглашения с Ира-
ном,— это заявления его лидеров, что Иран 
никогда не хотел и не может иметь ядерно-
го оружия, поскольку это противоречит ис-
ламу. Документы, которые были опублико-
ваны, подтверждают, что Иран активно за-
нимался не просто обогащением урана, а 
именно созданием ядерного оружия. На вре-
мя они просто заморозили эту программу, с 
тем чтобы извлечь максимальную выгоду из 
соглашения, а потом уже перейти и к созда-
нию ядерного оружия.
— Но все-таки есть ли какие-то новые 
данные, свидетельствующие о наруше-
ниях, допущенных именно за последние 
два с половиной года?
— Речь идет не о двух, 12 или 20 годах. Речь 
идет о том, зачем Ирану вообще нужен обо-
гащенный уран, зачем нужна ядерная про-
грамма, когда Иран обладает колоссальными 
запасами нефти и газа? Иран все годы с нача-
ла этой программы утверждал, что им нужен 
мирный атом. Однако с самого начала ника-
кого намерения разрабатывать мирный атом 
у них не было. Добавим к этому, что в допол-

нение к военной программе создания ядер-
ного оружия Иран продолжает и сейчас, во-
преки соглашению, разрабатывать проект 
ракет дальнего и среднего радиуса действия. 
Невозможно поверить в то, что им нужны эти 
ракеты, чтобы распространять мирный атом.
— Но ведь идеальных соглашений не бы-
вает. Это соглашение позволило как ми-
нимум заморозить иранские програм-
мы. Не получится ли так, что вы подтолк-
нете Иран к выходу из СВПД?
— К этому соглашению нужно относиться 
как к еще одному варианту Мюнхенского 
соглашения. Это соглашение было чистой 
попыткой Запада, абсолютно уставшего, не 
способного к сопротивлению, потерявше-
го политическую волю и решимость, задо-
брить очередную чуму XXI века — радикаль-
ный ислам. Точно так же, как пытались задо-
брить Гитлера, а потом в конце концов запла-
тили за это невероятно дорогую цену. Ядер-

ное соглашение с Ираном ничем не отлича-
ется по существу от Мюнхенского соглаше-
ния. Та же самая природа. 
— Давайте представим, что Тегеран хлоп-
нул дверью и начинает развивать свои 
ядерные программы. Может ли Израиль 
нанести ограниченные удары по Ирану?
— Я вообще не хочу говорить ни о каких уда-
рах, мы не собираемся, никогда не хотели 
просто так никого ударять. Все войны, кото-
рые мы вели до сегодняшнего дня, это вой-
ны, которые нам навязали. 
— В предыдущем интервью 

”
Ъ“ вы гово-

рили о том, что на юге Сирии предпри-
нимается попытка создать плацдарм для 
подрывной деятельности против Израи-
ля. Что изменилось за последние месяцы? 
— Была реальная попытка Ирана создать во-
енные базы, привести свои военизированные 
подразделения. Мы видели, как Иран пытался 
атаковать Израиль, запустили вооруженный 

дрон в сторону Израиля. И мы не готовы это 
терпеть. Любая попытка Ирана закрепиться 
в военном аспекте в Сирии будет пресечена. 

Если Асад не будет вмешиваться в это, 
то мы считаем, что с его стороны это будет 
крайне благоразумно. Если же его войска, 
его противовоздушные системы будут вести 
по нам огонь, то мы ответим таким же ответ-
ным огнем.
— Израилю приписывают последний 
ракетный удар по Сирии, нанесенный 
30 апреля. Вы можете подтвердить или 
опровергнуть информацию о том, что за 
последними атаками в провинциях Хама 
и Алеппо стоял Израиль? 
— Я ни в коем случае не могу это подтвер-
дить, мы не знаем, какие были там удары, не 
знаем, кто их наносил.
— С учетом того, что по Сирии позиции 
России и Израиля довольно сильно рас-
ходятся, возможна ли координация дей-
ствий в этой стране?
— Во-первых, она существует.
— А можно об этом поподробнее?
— У нас существует горячая телефонная ли-
ния между Армией обороны Израиля и рос-
сийским контингентом, дислоцированным 
в Сирии. Мы всегда берем в расчет россий-
ские интересы в Сирии и очень надеемся, 
что и Россия будет принимать в расчет инте-
ресы Израиля, связанные с нашей безопас-
ностью. Мы не угрожаем целостности Си-
рии, мы не вмешиваемся во внутренние де-
ла, там идет кровопролитная война уже мно-
го лет, погибло как минимум полмиллиона 
человек, сотни тысяч ранены. Чем раньше 
это закончится, тем раньше все смогут вздох-
нуть спокойно. 
— Однако Дамаск остается союзником 
Москвы. Если Москва решит поставить 
Дамаску комплексы С-300, как это будет 
воспринято в Израиле? 
— Если они не будут направлены против 
нас, это одно. Если же из этих комплексов 
будет открыт огонь по нашим самолетам, то 
мы, безусловно, ответим.

— Дамаск продолжает одерживать во-
енные победы, он расширяет зону свое-
го контроля, последним подтверждени-
ем стал уход вооруженной оппозиции из 
Восточной Гуты. На сегодняшний день 
президенту Асаду нет альтернативы...
— Мы не выбираем соседей, вообще, с точ-
ки зрения соседей нам не повезло, если пе-
рефразировать Бабеля, я считаю, что страте-
гическую ошибку совершил Моисей, когда 
привел нас на Ближний Восток, а не на гра-
ницу Италии и Швейцарии.
— То есть с таким неудобным соседом, 
как Асад, вы готовы жить, исходя из 
realpolitik?
— Мы придерживаемся realpolitik. 
— И готовы и дальше жить так же, если 
Асад останется?
— Я не могу сказать, что я влюблен в своих 
соседей, тем не менее это то, что есть. 
— Как вы оцениваете состояние россий-
ско-израильских отношений и роль Рос-
сии на Ближнем Востоке, учитывая по-
пытки США максимально ограничить ее 
влияние?
— За последнее десятилетие мы выстроили 
особые отношения с Россией, очень конструк-
тивные и прозрачные. Мы ценим эти отноше-
ния с Россией. Даже когда на нас оказывали 
сильное давление наши ближайшие партнеры.
— А можно чуть-чуть поконкретнее про 
это давление…
— Вот, например, в случае санкций против 
России мы наотрез отказались к ним присо-
единиться. Совсем недавно многие страны 
выслали российских дипломатов, весь этот 
спор по поводу применения или неприме-
нения нервнопаралитического газа и так да-
лее. Израиль не присоединился к этой ак-
ции. Мы создали нормальные отношения 
с Россией, и мы считаемся с ее интересами.

Мы надеемся, что и Россия будет брать в 
расчет наши интересы на Ближнем Востоке.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22472,78 (−35,25)
РТС* 1153,96(−10,13)
FTSE 100 7543,20 (+22,84)

DAX 30 12802,25 (+190,14)
DJIA** 24060,95 (−38,10)
NASDAQ Composite** 7131,07 (+0,37)

*На 30.04.2018    **На 19:32    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.04–3.05.18
Австралийский доллар 47,0268
Английский фунт 85,4852
Белорусский рубль** 31,0542
Датская крона* 10,0942

Доллар США 61,9997
Евро 75,2056
Индийская рупия*** 93,0647
Казахский тенге*** 18,9546

Канадский доллар 48,3504
Китайский юань* 97,8948
Норвежская крона* 77,8930
СДР 89,1432

Сингапурский доллар 48,8346
Новая турецкая лира 15,3381
Украинская гривна* 23,6369
Шведская крона* 71,6039

Швейцарский франк 62,7591
Японская иена*** 56,8570
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Годовая отчетность по международ-
ным стандартам (МСФО) — долго-
жданное событие для любого финан-
сового журналиста. В ней содержат-
ся все тайны и секреты, накопленные 
за год, раскрывается то, чего не было 
в промежуточных отчетах, а также 
имеется интересное и подчас неожи-
данное аудиторское заключение.

Впрочем, банки в большинстве 
своем воспринимают публикацию 
годовой МСФО совершенно иначе 
и стараются раскрыть этот долгождан-
ный документ без лишнего шума или 
же так, чтобы времени покопаться 
в нем и у нас, и у аналитиков было по-
меньше. И тут на руку банкирам тра-
диционно играют майские праздни-
ки. Раскрыть годовой отчет по МСФО, 
согласно общим правилам, банки 
должны до конца апреля, но конкрет-
ная дата не установлена. И финанси-
сты ждут до упора, публикуя МСФО 
в последний день перед длинными 
майскими праздниками. Конечно, 
так поступают не все, крупнейшие иг-
роки — Сбербанк, ВТБ, Альфа-банк 

и другие публикуют отчетность за-
долго до крайнего срока и предупре-
ждают инвесторов о дате раскрытия. 
Но таких все же немного.

Расчет остальных прост: анали-
тики, способные разглядеть в отче-
те мельчайшие недочеты, уже паку-
ют чемоданы, предвкушая неболь-
шие каникулы, и изучать МСФО «под 
лупой» не спешат. А после праздни-
ков отчетность уже «устареет», инфор-
мационный повод пропадет, надеют-
ся банкиры. В результате журналисты 
вынуждены не только сами изучать 
многостраничные отчеты, но еще 
и верно выбрать «жертву», ведь секре-
ты есть почти у каждого банка, а отче-
ты сыплются в последний рабочий 
день апреля один за другим.

В этом году 28 апреля, в послед-
ний официальный рабочий день пе-
ред майскими праздниками, только 
на сервере раскрытия информации 
e-disclosure сообщили о раскрытии 
годовой отчетности около 20 банков. 
Последним, проявив особое уваже-
ние к аналитикам, инвесторам и жур-
налистам, сообщил об этом дважды 
санированный банк «Траст» — в 19:24, 
чтоб желания копаться в финансовых 
нюансах его жизни не оказалось уже 
наверняка.

Но далеко не все банки размеща-
ют информацию на популярном сер-
вере раскрытия e-disclosure, многие 
пользуются менее известными сер-
висами или просто публикуют отчет-
ность на своем сайте, даже не сооб-
щая об этом в разделе новостей. Есть 
и те, для кого выходные не время для 
отдыха. Так, например, санирован-
ный ЦБ банк «ФК Открытие» скром-
ненько разместил годовую отчетность 
по МСФО на сайте 29 апреля (офици-
ально выходной день).

Впрочем, журналисты давно при-
выкли к хитростям банкиров и ту от-
четность, от которой ожидают инте-
ресных новостей, как правило, не упу-
скают даже в выходные — почитать 
об этом можно, например, на стр. 8.

правила  
игры

Банкиры частенько 
 хитрят, публикуя годо-
вую отчетность в по-
следний день перед 
длинными майскими 
праздниками. Расчет 
прост — подготовка 
к каникулам отвлечет 
аналитиков и журна-
листов от финансовых 
тайн, скрытых в МСФО

банкиров с отчетностью раскрывает 
редактор отдела финансов

Ксения Дементьева

К бензину дольют сухого и нефильтрованного
Чиновники согласны вернуть алкоголь на АЗС

Как выяснил 
”
Ъ“, Минфин и Минэко-

номики поддержали идею владельцев 
независимых АЗС вернуть на них про-
дажу слабого алкоголя. Так участники 
рынка надеются компенсировать па-
дение основных доходов от продажи 
топлива. Среди их аргументов, в част-
ности, возможность в итоге сдержать 
рост цен на бензин. Но эксперты сом-
неваются в успехе инициативы, по-
скольку она противоречит общей ан-
тиалкогольной кампании государства.

Быстрый рост оптовых цен на автомо-
бильное топливо и падение маржинально-
сти АЗС при сдерживании розничных цен 
заставляет владельцев заправок искать иные 
доходы. Как выяснил 

”
Ъ“, на прошлой неде-

ле глава Независимого топливного союза 
(объединяет владельцев АЗС) Павел Баженов 
написал письмо премьеру Дмитрию Медве-
деву, попросив отменить введенный с 2012 
года запрет на продажу на заправках алкого-
ля крепостью до 16,5%. По мнению господи-
на Баженова, запрет не привел к уменьше-

нию числа аварий по вине пьяных водите-
лей, но дискриминирует АЗС по сравнению 
с обычными магазинами.

Это не первая попытка вернуть продажу 
слабого алкоголя на АЗС. В январе 2017 года 
такой законопроект внес в Госдуму сенатор 
от Астраханской области Геннадий Орде-
нов, но документ не дошел даже до первого 
чтения. В феврале 2017 года правовое управ-
ление администрации президента дало 
на законопроект в целом отрицательный от-
зыв, напомнив о концепции госполитики 
«по снижению масштабов злоупотребления 
алкогольной продукцией», в которой закре-
плен «приоритет защиты интересов жизни 
и здоровья граждан по отношению к интере-
сам участников алкогольного рынка».

Но сейчас шансы на отмену запрета повы-
шаются. Оптовые цены на бензин на прош-
лой неделе превысили психологическую 
отметку 50 тыс. руб. за тонну. Теперь перед 
большинством АЗС стоит выбор: либо про-
давать топливо в убыток, либо повышать 
розничные цены, рискуя потерять покупа-

телей и навлечь гнев ФАС. «Сейчас АЗС на то-
пливе почти не зарабатывают»,— заверил 

”
Ъ“ глава Российского топливного союза Ев-

гений Аркуша. По его словам, возврат алко-
голя мог бы существенно увеличить при-
быльность АЗС: «Заправка — просто мага-
зин, такой же, как и любой другой, сейчас 
в условный 

”
Ашан“ все тоже ездят на ма-

шинах». В крупных нефтекомпаниях отка-
зались от комментариев. «Конечно, мы за, 
но тема довольно сложная, поэтому публич-
но об этом не говорим»,— сказал 

”
Ъ“ источ-

ник в одной из них.
Запрет на продажу алкоголя на АЗС вво-

дился в рамках борьбы с ДТП по вине пья-
ных водителей, но «статистика аварийно-
сти показывает, что запрет не приводит к по-
ставленной законодателями цели», заяви-
ли 

”
Ъ“ в Минэкономики. В Минфине (регу-

лирует алкогольный рынок) также поддер-
живают идею отмены запрета, если усло-
вия продажи спиртного будут теми же, что 
и в других магазинах (лицензии, ограниче-
ние времени продажи и т. д.). «Продажа ал-

коголя на заправках не отличается от про-
дажи в придорожных магазинах, на кото-
рые запрет не распространяется»,— поясни-
ли в министерстве, добавив, что анализ ме-
ждународной практики не показывает связи 
между этим запретом и уровнем потребле-
ния алкоголя населением и аварийностью 
на дорогах. В Минфине заметили, что воз-
врат алкоголя на заправки может повысить 
рентабельность АЗС и конкуренцию на алко-
рынке. В ГИБДД на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Однако замглавы общественного совета 
при Минтрансе Наталья Агре считает идею 
возврата спиртного на АЗС странной, учиты-
вая декларируемую госполитику по борьбе 
с употреблением алкоголя за рулем. Она так-
же подвергла сомнению утверждения, что 
запрет не оказал влияния на статистику ава-
рийности, учитывая также рост автопарка 
в РФ. По данным госпожи Агре, в 2017 году 
число аварий с нетрезвыми водителями 
снизилось на 3,4%, до 16,3 тыс., число погиб-
ших в них — на 4,2%, до 4,65 тыс. человек.

Юрий Барсуков

Банки атакуют в тишине
Забытая киберугроза вернулась на рынок

ЦБ предупредил банки о новой угрозе — 
фишинговой рассылке писем с троя-
ном хакерской группировкой Silence. 
Она атакует банки с весны 2017 года, 
однако до последнего времени эти до-
стижения в основном приписывались 
недавно обезглавленной группиров-
ке Cobalt. Тем временем Silence, вокруг 
которой не было шумихи, может быть 
не менее опасна, чем Cobalt, предупре-
ждают эксперты.

О том, что на днях ФинЦЕРТ (подразделе-
ние ЦБ по кибербезопасности) в рамках ин-
формационного обмена уведомил банки 
о новой угрозе, рассказали 

”
Ъ“ участники 

рынка. В сообщении говорится о фишинго-
вой рассылке вредоносного программного 
обеспечения (ВПО) с трояном intel security.
exe. Эксперты уверены, что данный вредо-
нос принадлежит преступной группировке 
Silence («Тишина»), которая в 2017 году атако-
вала банки в России, Армении и Малайзии. 
«Специфика данного вредоносного вложе-
ния более чем сходна с теми, что использует 
Silence,— отметил руководитель экспертно-

го центра безопасности Positive Technologies 
Алексей Новиков.— Каждая такая группиров-
ка имеет свои особенности, поэтому класси-
фицировать их с технической точки зрения 
вполне возможно».

В Банке России подтвердили факт сообще-
ния о вредоносе. «Использование ВПО это-
го типа наблюдается с весны 2017 года, Фин-
ЦЕРТ фиксировал случаи его распростране-
ния еще до того, как оно было классифициро-
вано как Silence,— отметили в ЦБ.— 20 октя-
бря 2017 года был выпущен бюллетень с опи-
санием ВПО и правилами обнаружения».

Тем не менее до последнего времени 
о Silence почти не говорили. До конца марта 
2018 года главной угрозой для банков в Рос-
сии считалась группировка Cobalt. В 2017 
году она совершила 240 атак на россий-
ские кредитные организации, из которых 
11 завершились успехом и хищением более 
1 млрд руб. Но после задержания главы груп-
пировки (см. 

”
Ъ“ от 27 марта) ее деятельность 

приостановилась. Методы Cobalt и Silence по-
хожи, но есть различия, указывают эксперты. 
Cobalt делала «оптовые» рассылки, отправ-

ляя вредонос сотне банков сразу. Silence дей-
ствует более избирательно. «Злоумышленни-
ки используют инфраструктуру уже заражен-
ных банков и отправляют сообщения от име-
ни их настоящих сотрудников в другие кре-
дитные организации,— говорит старший ан-
тивирусный аналитик 

”
Лаборатории Каспер-

ского“ Сергей Ложкин.— Часто текст фишин-
гового письма выглядит как стандартный за-
прос на открытие корреспондентского сче-
та». По словам Алексея Новикова, Cobalt рас-
сылал ВПО, эксплуатирующее уязвимости, 
тогда как Silence присылает файлы с расши-
рением .chm, запуск вредоносного вложения 
выполняется без использования уязвимости, 
через стандартный функционал Windows.

Хотя официальных заявлений о «жертвах» 
Silence не было, эксперты допускают, что 
именно она совершила часть атак, которые 
приписывают Cobalt. «В ряде случаев и жер-
твы совпадали — банк был атакован двумя 
группировками одновременно, и потому есть 
определенная вероятность того, что часть 

”
успешных“ атак просто была приписана 

Cobalt»,— указывает Алексей Новиков. При-

мером могут быть атаки с выводом средств че-
рез SWIFT. «Все помнят атаку в декабре 2017 
года на банк 

”
Глобэкс“,— рассказывает собе-

седник 
”
Ъ“ в правоохранительных органах.— 

Сразу вслед за 
”
Глобэксом“, тоже в декабре 

2017 года, был атакован еще один банк, и зло-
умышленники пытались вывести средства 
(безуспешно) также через SWIFT». И в этом 
банке были обнаружены две рассылки с вре-
доносом — и от Cobalt, и от Silence.

В ЦБ с этим не спорят. «ФинЦЕРТ продолжа-
ет углубленный технический анализ по ряду 
сложных компьютерных атак, имевших нега-
тивные последствия, при необходимости до-
полнительная информация будет доведена 
до участников информационного обмена»,— 
отметили в Банке России. У всех ВПО, исполь-
зуемых для атак на банки, примерно одина-
ковые принципы работы, а у использующих 
их лиц примерно одинаковые цели, поясня-
ют в ЦБ. Поэтому, добавляют там, для приня-
тия первоочередных мер по пресечению ата-
ки важно не название группировки, а инди-
каторы компрометации конкретной атаки.

Вероника Горячева

Продолжающийся спор за контроль 
над акваторией Севморпути (СМП) 
 вылился в острый конфликт между 
чиновниками и бизнесом.  НОВАТЭК 
и «Атомфлот» не могут согласовать 
с Минтрансом формат использования 
поврежденного газовоза. Министер-
ство обвиняет моряков в нарушении 
правил безопасности, «Атомфлот» 
в ответ требует корректировок пра-
вил работы на СМП, угрожая слож-
ностями с вывозом СПГ из Арктики 
и даже с обеспечением Норильска. 
 Вопрос уже вышел на уровень Влади-
мира  Путина, который жестко потре-
бовал разобраться.

Поломка одного из танкеров НОВАТЭКа 
вскрыла острый конфликт вокруг регулиро-
вания работы СМП, потребовавший вмеша-
тельства президента. В ходе встречи с члена-
ми совета законодателей РФ Владимир Пу-
тин поднял вопрос допуска на СМП СПГ-тан-
керов: «То в порт не пускают газовозы под 
надуманными предлогами, то не выпуска-
ют. Это уже отдельно будем разбираться». 
Из слов президента следовало, что о пробле-
ме ему сообщил спикер Госдумы Вячеслав 
Володин, который 23 апреля провел выезд-
ное заседание совета Думы в Сабетте (порт 
проекта НОВАТЭКа «Ямал СПГ»). Там совладе-
лец компании Леонид Михельсон рассказы-
вал о регуляторных проблемах СПГ-проек-
тов (см. 

”
Ъ“ от 24 апреля), а финансовый ди-

ректор НОВАТЭКа Марк Джетвей 26 апреля 
сообщил, что один из газовозов «Ямала СПГ» 
«Борис Вилькицкий» получил «небольшое 
повреждение» модуля азипода (одна из трех 
двигательных установок) и уйдет на ремонт.

Как выяснил 
”
Ъ“, газовоз сломался еще 

в марте. По данным ФГБУ «Администрация 
СМП» (подчиняется Росморречфлоту), 30 
марта сертификационная компания Bureau 
Veritas сообщила, что у «Бориса Вилькицко-
го» вышел из строя один азипод. Но 9 апреля 

танкер вошел в акваторию СМП под провод-
кой ледокола «Таймыр» «Атомфлота», хотя 
российский морской регистр снизил ледо-
вый класс газовоза с Arc7 до Arc4, и тот фор-
мально не мог проходить льды даже с ледо-
колом. ФГБУ считает, что танкер не имел пра-
ва входить в СМП.

В Минтрансе ситуацию не комментиру-
ют. Источник, близкий к министерству, счи-
тает, что «Атомфлот» «втянул газовоз в опас-
ную авантюру». По его словам, азипод сло-
мался 23 марта в предыдущем рейсе, но ка-
питан, судовладелец и «Атомфлот» скрыли 
это от государства флага (Кипр), «Админи-
страции СМП» и капитана порта Сабет-
та. О повреждении стало известно, когда 
в следующем рейсе судно начало испыты-
вать сложности во льдах, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, утверждая, что судовладелец «с по-

дачи 
”
Атомфлота“ не собирался устранять 

неисправность». По приходе судна в Сабет-
ту был выявлен «букет недостатков: отсут-
ствие карт, незнание элементарных основ 
ледового плавания капитаном и экипа-
жем, неисправности. «

”
Атомфлот“ и НОВАТ-

ЭК как-то убедили Российский морской ре-
гистр пересчитать ледовый класс, но даже 
это не позволило получить право плавания 
в текущих условиях»,— уверяет источник 

”
Ъ“. По его словам, «Атомфлоту» понадоби-

лась почти неделя, чтобы «вытащить» газо-
воз за пределы СМП.

Гендиректор «Атомфлота» Вячеслав Рукша 
уверен, что снижение класса «Бориса Виль-
кицкого» до Arc4 отразилось лишь на его 
коммерческой скорости, но не на безопас-
ности: льды Карского моря ничего не мо-
гут сделать корпусу Arc7, судно шло с ледо-
колом при наличии хороших космических 
данных по ледовой обстановке. Средняя 

скорость движения судна под проводкой ле-
докола не отличалась от стандартной при са-
мостоятельном плавании, на морском кана-
ле Обской губы стоит припайный лед, что 
также исключало опасность, добавляет го-
сподин Рукша. Он отмечает, что «Атомфлот» 
не может отказать в проводке, а предостав-
ление информации о поломках в его компе-
тенцию не входит.

Топ-менеджер подчеркнул, что «Атом-
флот» не раз предлагал пересмотреть мето-
дику правил плавания по СМП и официаль-
но обращался в администрацию, но не по-
лучил разъяснений. «В противном случае 

”
Атомфлот“ вынужден будет прекратить при 

среднем типе ледовых условий все провод-
ки судов Arc4 и Arc5, что нанесет ущерб ком-
мерческим проектам, в том числе перспек-
тивному 

”
Арктик СПГ“, под угрозой окажет-

ся и доставка продуктов в Норильск»,— за-
ключает топ-менеджер. Источник 

”
Ъ“ в отра-

сли добавляет, что в этот период в Карском 
море был еще десяток судов Arc4 и Arc5, 
но они не вызвали вопросов. В НОВАТЭКе 
ситуацию не комментируют, но источник 

”
Ъ“ в компании подчеркивает, что газовозы 

Yamalmax могут идти под проводкой ледо-
кола даже при одном азиподе, поэтому по-
ломка точно не влияла на безопасность.

Конфликт выглядит отражением спора 
за контроль над СМП: сейчас разрешения 
на плавание выдает «Администрация СМП», 
но в 2017 году «Росатом» подготовил зако-
нопроект по получению этих полномочий. 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли соглашается с «Атом-

флотом», что в правилах работы на СМП мно-
го недостатков, но «какой бы плохой закон 
ни был, нарушать его нельзя». По мнению 
собеседника 

”
Ъ“, позиция «Атомфлота» так-

же призвана укрепить его рыночную нишу: 
«стройте суда среднего, а не высокого ледо-
вого класса, а мы обеспечим их проводкой».

Анастасия Веденеева, 
Юрий Барсуков
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Севморпуть дошел до Кремля
Президент определит правила работы в Арктике
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Расширение антироссийских 
санкций США привело к резко
му сокращению активности 
российских заемщиков на пу
бличном долговом рынке. Объ
емы рублевых привлечений 
снизились вдвое, валютных — 
в шесть раз. Инвесторы опаса
ются новых санкций и требуют 
премию за дополнительный 
риск, но эмитенты к таким 
 условиям не готовы.

В апреле российские корпоратив-
ные заемщики почти полностью пре-
кратили размещение еврооблига-
ций. Лишь группа БКС разместила 
два выпуска структурных облигаций 
на $156 млн. Это почти в шесть раз 
меньше результата марта и почти в 30 
раз меньше прошлогоднего показате-
ля за апрель. Год назад эмитенты про-
вели девять размещений, а объем 
привлечений превысил $4,8 млрд — 
рекордный с сентября 2013 года.

Снижение активности корпора-
тивных эмитентов на внешнем дол-
говом рынке произошло на фоне рез-
кого ухудшения рыночной конъюн-
ктуры. В начале апреля США ввели 
новые санкции против российских 
бизнесменов и чиновников, а также 

ряда рыночных компаний. Расшире-
ние санкций оказалось неожидан-
ным и вызвало обвал на российском 
финансовом рынке. В числе наибо-
лее пострадавших оказался рубль и 
российские облигаций (см. 

”
Ъ“ от 10 

апреля). Введение США санкций про-
тив «Русала», имеющего в обраще-
нии еврооблигации, поставило в зо-
ну риска крупные российские ком-
пании, которые ранее выходили на 
внешний рынок.

«При очередном витке геополити-
ческой напряженности в санкцион-
ный список рискуют попасть еще од-
на или несколько российских компа-
ний, и никто не может предугадать, 
кто это будет»,— отмечает главный 
аналитик Промсвязьбанка Дмитрий 
Монастыршин. По его словам, нере-
зиденты сокращают лимиты на рос-
сийские компании, «а российские 
эмитенты с учетом роста страновой 
премии не спешат размещать новые 
выпуски евробондов и ожидают улуч-
шения рыночной конъюнктуры».

Пострадал от расширения санк-
ций и локальный рынок. По дан-
ным Cbonds, за минувший месяц на 
российском рынке было проведе-
но 18 размещений на общую сумму 

92 млрд руб. Это вдвое меньше объе-
ма размещений в марте 2018 года 
(210 млрд руб.) и апреле 2017 года 
(191 млрд руб.). К тому же результат 
минувшего месяца стал минималь-
ным с начала года.

По словам главного аналитика 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандра Ермака, рост геополитиче-
ских рисков привел к резкому осла-
блению национальной валюты и су-
щественному росту доходности на 
рублевом долговом рынке, прежде 
всего на рынке ОФЗ, где около трети 
рынка занимают нерезиденты. В те-
чение нескольких дней доходность 
ОФЗ вырастала в пределах 40–80 ба-
зисных пунктов (б. п.), а доходность 
корпоративных и субфедеральных 
облигаций — в пределах 40–50 б. п.

В итоге даже Минфин 11 апреля от-
казался от проведения аукционов по 
размещению ОФЗ. От размещения но-
вых выпусков отказался целый ряд 
корпоративных эмитентов, в том чи-
сле ТГК-1, МРСК Центра и Поволжья, 
Сбербанк, Фольксваген-банк Рус. 
Впрочем, во второй половине апреля 
доходности рублевых облигаций сни-
зились, отыграв от трети до полови-
ны максимального роста. Однако, по 

мнению господина Ермака, первич-
ный рынок для корпоративных эми-
тентов так и не открылся. «В это время 
преимущественно размещались суб-
ординированные и структурные об-
лигации, которые менее чувствитель-
ны к текущей волатильности ста-
вок»,— отмечает Александр Ермак.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ждут восстановления активно-
сти на внутреннем рынке. «На дан-
ный момент ситуация нормализует-
ся, и эмитенты постепенно возвраща-
ются на рынок заимствований»,— от-
мечает заместитель руководителя 
управления рынков долгового капи-
тала «ВТБ Капитала» Алексей Коноч-
кин. Однако на внешнем рынке быст-
рого оживления не предвидится. По 
словам Дмитрия Монастыршина, 
если восстановление и будет проис-
ходить, то за счет компаний нефтега-
зового сектора, введение санкций 
против которых инвесторы оценива-
ют как маловероятное. Для россий-
ских компаний металлургического 
сектора, отмечает эксперт, риски вве-
дения санкций наиболее высокие, 
поэтому новые размещения евробон-
дов пока будут откладываться.

Виталий Гайдаев

Санкции остановили займы
Российские эмитенты не спешат привлекать средства по высоким ставкам

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ), вошедшие 
в периметр санации банка 
«ФК Открытие», сообщили 
о  получении от него помощи 
на 42,9 млрд руб. Однако им еще 
могут понадобиться средства 
на замещение «неработающих» 
бумаг, купленных в портфели 

предыдущими владельцами 
НПФ. Таким образом, совокуп
ный размер помощи данным 
фондам может достичь €1 млрд.

НПФ, принадлежащие санируемо-
му банку «ФК Открытие», раскрыли 
объемы средств, полученные для по-
крытия отрицательного результата 
2017 года и пополнения резерва по 
обязательному пенсионному страхо-
ванию. Больше всего денег досталось 
фондам, раньше входившим в группу 
«Открытие холдинг»: 20,7 млрд руб.— 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» и 16 млрд 
руб.— НПФ электроэнергетики. НПФ 
РГС, который до прошлого августа 
входил в группу «Росгосстраха», пере-
числено 6,2 млрд руб. Это позволило 
фондам, отработавшим в убыток для 
клиентов (см. «Ъ-Online» от 28 апре-
ля), разнести по их счетам нулевой ре-
зультат. В первой половине декабря 
2017 года в рамках санации состоялся 
дополнительный выпуск акций «ФК 
Открытие» на сумму 456 млрд руб., 
приобретенный ЦБ, из этих средств и 
оказана помощь фондам.

В феврале глава «ФК Открытие» Ми-
хаил Задорнов в интервью Reuters от-
мечал, что активы, которые пришлось 
заменить в НПФ, были ненадлежаще-
го качества. «Это вложения в акции и 
облигации, ипотечные сертификаты 
участия, которые вкладывались в про-
екты, которые априори не могли при-
носить доход»,— пояснял господин 
Задорнов. Впрочем, по его словам, на 
балансе фондов осталась еще часть ак-
тивов, которые банк не смог оценить 
к моменту докапитализации.

Согласно опубликованной отчет-
ности, «ЛУКОЙЛ-Гарант» и НПФ элек-
троэнергетики продолжают оставать-
ся держателями бондов «Открытие 

холдинга». По этим бумагам в конце 
прошлого года проведена реструкту-
ризация: продлены купонные перио-
ды и перенесена оферта. Если на нача-
ло 2017 года у двух фондов было сум-
марно бондов холдинга на 29,5 млрд 
руб. (когда они котировались на бир-
же в районе номинала), то на конец 
года их стоимость сократилась до 

8,6 млрд руб. Кроме того, у «ЛУКОЙЛ-
Гаранта» на начало 2018 года находи-
лись ценные бумаги без рейтинга бо-
лее чем на 26 млрд руб., приблизи-
тельно столько же акций и облигаций 
в его портфелях не имели активного 
рынка. У НПФ электроэнергетики 
бондов без рейтинга и активно не 
торговавшихся на рынке было более 
чем на 14 млрд руб., у НПФ РГС анало-
гичных бумаг — на 3,6 млрд руб.

На многие бумаги фондам «ФК От-
крытие» пришлось сформировать ре-
зервы. НПФ электроэнергетики на ко-
нец 2017 года под облигации, по кото-
рым платежи были задержаны от ме-
сяца более чем до года, создал резерв 
1,3 млрд руб. В первом квартале он 
увеличил резерв по бондам еще на 

1,6 млрд руб. НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» 
по долговым бумагам создал к 31 дека-
бря 2017 года резерв на 600 млн руб., а 
к 30 марта — еще на 2,1 млрд руб. В 
этом ряду инвестиционный портфель 
НПФ РГС выглядит более качествен-
ным — резерв под обесценение на ко-
нец первого квартала не превысил 
500 млн руб. В фондах «ФК Открытие» 
до сих пор находятся долговые бума-
ги компаний, связанных с O1 Group, 
например «Прайм-финанс» и «Рис-
лэнд», рассказал источник 

”
Ъ“, узнав-

ший об этом от сотрудника банка. В 
частности, «Прайм-финанс» и «Рис-
лэнд» фигурируют в исках, поданных 
УК «Навигатор» и «Менеджмент-кон-
салтинг», которые управляют средст-
вами этих пенсионных фондов.

В «ФК Открытие» и его пенсионных 
фондах не ответили на запрос 

”
Ъ“. В 

портфелях фондов остается около 5% 
неработающих активов, говорится в 
пресс-релизе по итогам публикации 
отчетности. При этом рассматривается 
вариант передачи их «на баланс банка, 
на базе которого будут консолидирова-
ны непрофильные активы группы».

«Риски по пока не работающим ак-
тивам будут 

”
перевешены“ с социаль-

ного бизнеса группы в виде пенсион-
ных фондов на банковский. Клиенты 
НПФ будут избавлены от возможных 
убытков в будущем»,— считает дирек-
тор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Юрий Ногин. На ко-
нец первого квартала суммарные ак-
тивы трех фондов «ФК Открытие» со-
ставляли 590 млрд руб. Таким обра-
зом, речь может идти об их дополни-
тельной докапитализации на 30 млрд 
руб. Суммарная помощь фондам в 
итоге может составить €1 млрд.

Илья Усов

Пенсионеры «ФК Открытие» ждут большего
Оздоровление НПФ банка может обойтись в €1 млрд

Транскапиталбанк впервые 
официально обнародовал дета
ли обновленного плана финан
сового оздоровления Инвест
торгбанка. Согласно ему, объем 
средств, необходимых на сана
цию этой кредитной организа
ции, оказался в 1,5 раза больше 
первоначальной оценки Агент
ства по страхованию вкладов 
(АСВ). Только в 2017 году банк 
 получил от агентства новые 
 кредиты на сумму 18,2 млрд руб., 
а с учетом возможного очередно
го транша на 8 млрд руб. общая 
сумма помощи может достичь 
75,4 млрд руб. Кроме того, Транс
капиталбанку уже дважды был 
пролонгирован срок погашения 
одного из первых кредитов 
на санацию.

Транскапиталбанк (ТКБ) опублико-
вал годовую отчетность по междуна-
родным стандартам накануне майских 
праздников — 28 апреля. В ней виден 
значительный рост задолженности по 
кредитам АСВ на санацию Инвестторг-

банка (ИТБ). В 2015 году, когда было 
принято решение о санации ИТБ, ТКБ 
получил два кредита — на 29,7 млрд 
руб. с погашением в 2025 году и на 
19,5 млрд руб. со сроком погашения в 
октябре 2017 года. Последний не был 
погашен в срок и был пролонгирован 
на три месяца (см. 

”
Ъ“ от 19 октября 

2017 года). Однако, как следует из отчет-
ности, в середине марта 2018 года пла-
теж был отсрочен вновь — теперь до 
16 мая. Кроме того, Транскапиталбанк 
в течение прошлого года получил от 
АСВ четыре новых кредита: на 7,7 млрд 
руб. в феврале, почти на 1 млрд руб. в 
августе, на 7,6 млрд руб. в сентябре и 
еще на 2 млрд руб. в декабре.

При этом в МСФО отмечается, что 
сумма кредитов АСВ может увеличить-
ся. «Руководство оценивает вероят-
ность получения оставшейся суммы 
займов от АСВ в размере 8,035 млрд 
руб. в рамках ранее достигнутого со-
глашения… как высокую»,— говорит-
ся в отчетности банка. Таким образом, 
общая сумма кредитов АСВ может до-
стичь 75,4 млрд руб.

• Транскапиталбанк по итогам пер-
вого квартала 2018 года занимал 45-е 
место по величине активов, Инвест-
торгбанк — 50-е. В августе 2015 года 
в ИТБ была введена временная адми-
нистрация, в октябре его санатором 
стал ТКБ. Однако контроль над ИТБ 
полностью перешел к санатору лишь 
в феврале 2016 года. В середине 2016 
года ТКБ заявил о необходимости уве-
личения кредитов от АСВ в связи 
с вскрывшимися схемами фальсифи-
кации отчетности прежним руко-
водством ИТБ, не учтенными ранее.
«Дыра» в капитале ИТБ, согласно от-

четности по МСФО, сократилась за 
2017 год на 10 млрд руб. и составила 
3,4 млрд руб. Банк получил прибыль в 
размере 9,9 млрд руб., но лишь за счет 
дохода в размере 12,3 млрд руб. от пер-
воначального признания средств АСВ. 
К концу 2017 года его активы составля-
ли почти 95 млрд руб. Кредиты клиен-
там — 32,2 млрд руб., сократившись с 
февраля 2016 года примерно в полто-
ра раза. Остальные активы Инвесттор-
гбанка представлены в основном в ви-

де денежных средств и средств в дру-
гих банках на суммы 36,6 млрд и 
20,3 млрд руб. соответственно. Почти 
все эти средства (55,5 млрд руб.) разме-
щены в Транскапиталбанке. Таким 
образом, сумма кредитов АСВ соста-
вит около 80% от величины активов са-
нируемого банка, а также в 2,3 раза 
превысит его кредитный портфель.

По мнению аналитиков, дополни-
тельная помощь ТКБ будет оказана и в 
части дальнейшей пролонгации кре-
дита АСВ, который нужно погасить к 16 
мая. «Скорее всего, транш поддержки 
ликвидности вновь будет пролонгиро-
ван, но не по причине плохой ликвид-
ности ТКБ,— полагает младший дирек-
тор по банковским рейтингам 

”
Экс-

перт РА“ Иван Уклеин.— А на основе об-
суждаемых корректировок в первона-
чальном плане финансового оздоров-
ления Инвестторгбанка, как компенса-
ция за недополученные доходы в 2016–
2017 годах». Изменить план санации 
ТКБ предложил АСВ осенью 2017 года 
(см. 

”
Ъ“ от 19 октября 2017 года).

Виталий Солдатских

На здоровье Инвестторгбанка не экономят
Кредиты на санацию увеличились в 1,5 раза

42,9 млрд руб.
финансовой помощи 
получили НПФ,  
вошедшие в пери-
метр санации банка 
«ФК Открытие»,  
в 2017 году

Профильные ведомства отчи
тались об эффективном выяв
лении и пресечении деятель
ности нелегальных кредито
ров. В связи с этим, по инфор
мации 

”
Ъ“, «Общероссийский 

народный фронт» решил снять 
с контроля поручение прези
дента по борьбе с ними. Но ле
гальные участники рынка уве
рены, что это преждевременно: 
по их оценкам, за последние 
три года количество нелегалов 
выросло более чем вдвое, а ре
ально работающих правовых 
механизмов по борьбе с ними 
так и не появилось.

«Общероссийский народный 
фронт» (ОНФ) ознакомился с докла-
дом правительства от 1 марта о ходе 
выполнения поручения президента 
о разработке и реализации меропри-
ятий, направленных на выявление 
и пресечение нелегальной деятель-
ности организаций и граждан по 
предоставлению потребительских 
займов, и пришел к выводу, что по-
ручение с контроля можно снять. 
Поручение было адресовано прави-
тельству, Генпрокуратуре и ЦБ в но-
ябре 2014 года по итогам обсужде-
ния проблемы закредитованности 
граждан.

Согласно докладу, за 2017 год ЦБ 
выявил более 1,3 тыс. организаций, 
предположительно осуществляю-
щих деятельность нелегальных кре-
диторов, по которым направил 779 
писем в уполномоченные органы. 
Генпрокуратура в 2017 возбудила бо-
лее 150 дел об административных 
правонарушениях за незаконное 
предоставление потребительских 
займов, к административной ответ-
ственности привлекли 144 наруши-
телей. Подготовлены изменения в 
законодательство, которые лишат 
нелегалов возможности истребовать 
по суду проценты и комиссии, начи-
сленные по выданным ими займам, 
а ЦБ построил централизованный 
процесс по противодействию безли-
цензионной деятельности, отмеча-
ется в докладе.

По итогам в ОНФ заключили, что 
проведена «системная работа» по 
выявлению и пресечению деятель-
ности нелегальных кредиторов, на-
лажены механизмы контроля и про-
тиводействия. «Конечно, финансо-
вый рынок пока не стал для потре-
бителя абсолютно безопасным,— 
говорит руководитель проекта ОНФ 

”
За права заемщиков“ Виктор Кли-

мов.— Предприимчивые гражда-
не придумывают все новые и но-
вые недобросовестные практики 
изъятия денег у населения, но се-
годня для борьбы с ними использу-
ются другие конструкции, а ресурс 
конкретного поручения президен-
та  исчерпан».

Однако по данным комитета по 
безопасности СРО МиР (состоит из 
участников рынка) число нелегаль-
ных микрокредиторов в России не-
уклонно растет. В 2015 году их бы-
ло около 4,5 тыс., в 2016-м — 5,8 тыс. 

и более 9,2 тыс.— в 2017 году. «Неле-
гальные кредиторы научились гра-
мотно мимикрировать под участ-
ников финансового рынка: их де-
ятельность стала менее откровен-
ной, большинство уже не использу-
ет прежние топорные методы рабо-
ты, такие как объявления на забо-
рах и столбах,— поясняет директор 
СРО МиР Елена Стратьева.— Раньше 
нелегальных кредиторов нужно бы-
ло не столько искать, сколько унич-
тожать, для этого с точки зрения ре-
гулирования все уже сделано, при-
няты или подготовлены нужные 
законы. Сейчас же нужен другой 
 механизм работы».

Участники рынка считают сня-
тие поручения президента преж-
девременным. «Вместо закрытых 
нелегальных компаний появляют-
ся новые, что представляет собой за-
мкнутый круг»,— говорит главный 
исполнительный директор МФК 
«Домашние деньги» Андрей Бахва-
лов. По словам директора по без-
опасности группы Eqvanta Антона 
Грунтова, для противодействия раз-
витию рынка нелегальных кредито-
ров нет реальных барьеров в виде 
работающих правовых механиз-
мов, в том числе уголовных. «На 
рынке не произошло ничего, что 
могло бы повлиять на уход с него 
черных кредиторов, наоборот, с уче-
том сокращения количества белых 
игроков, которые уходят в связи с 
возрастающим давлением на биз-
нес-регулятора, на услуги нелега-
лов появляется дополнительный 
спрос»,— указывает он. По словам 
партнера «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрия Клеточкина, самая эф-
фективная защита от нелегальных 
кредиторов — это в первую очередь 
отсутствие спроса на их услуги со 
стороны населения. В ЦБ обещают 
продолжить работу по выведению с 
рынка черных кредиторов, отме-
чая, что в первом квартале 2018 года 
выявлено более 1,3 тыс. организа-
ций, предположительно осуществ-
ляющих нелегальную деятельность 
по выдаче кредитов.

Светлана Самусева

Черных кредиторов 
снимут с контроля
Борьба с нелегальным рынком 
пойдет без поручений

Если нелегального  
бизнеса много,  

он вытесняет легальный.  
Причем  

это одноразовый бизнес, 
построенный  

на обмане потребителя
— Сергей Швецов,

первый зампред Банка России,  
2 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Продажи ноутбуков 
в России, лишь недавно 
вернувшиеся к росту по
сле пяти лет падения, 
в первом квартале 2018 
года резко ускорились. 
На рынке продолжал ска
зываться отложенный 
спрос на фоне стабильно
го курса валют, при этом 
пользователи стали ин
тересоваться более доро
гими устройствами для 
замены стационарных 
компьютеров. В частно
сти, в пятерку лидеров 
по продажам в штуках 
в начале года вошла 
Apple, потеснив Dell.

Продажи ноутбуков в Рос-
сии в первом квартале 2018 
года выросли почти на 9% в 
штуках и на 20% в денежном 
выражении к аналогичному 
периоду прошлого года, до 
673 тыс. штук и 23,1 млрд 
руб., сообщили 

”
Ъ“ в сетях 

«М.Видео» и «Эльдорадо» (вхо-
дят в группу «Сафмар» Миха-
ила Гуцериева). В штуках рост 
выше в два раза, чем годом 
ранее, а в денежном выраже-
нии — более чем в шесть раз 
выше, отметили в компани-
ях. Оценки других ритейле-
ров несколько разнятся: по 
данным «Евросети», рынок 
вырос на 15% в количествен-
ном выражении и на 26% в 
денежном, а по данным 
«Связного» — на 5% и 15% со-
ответственно. При этом, как 
сообщал ранее 

”
Ъ“, в 2017 го-

ду рынок ноутбуков показал 
рост впервые за пять лет.

Состав лидеров рынка из-
менился. Так, в топ-5 брен-
дов по продажам в штуках, 
по данным «Связного», во-
шли Lenovo (23%), Asus (20%), 
HP (20%), Acer (17%) и Apple 
(5,5%). Годом ранее Asus ли-
дировал, а Apple не входила 
в пятерку, уступая Dell. Asus 
при этом сохраняет лидерст-
во по выручке с долей 21%, у 
Lenovo — 19%, HP — 17,5%, у 
Acer и Apple — по 15%. Коли-
чество проданных ноутбу-
ков Lenovo увеличилось на 
8% к первому кварталу 2017 
года, в результате чего бренд 
вышел на лидерские пози-
ции, сильный рывок сделал 
и HP, продажи которого в 
штуках выросли на 18%, от-
мечает коммерческий ди-
ректор «Связного» Дагмара 
Иванова.

На рост рынка в денеж-
ном выражении повлияло 
увеличение средней цены 
до 33,9 тыс. руб. с 31,1 тыс. 
руб. годом ранее, отмечают 
в «Евросети». Больше всего 
продажи ноутбуков растут в 
среднем ценовом сегменте 
37–64 тыс. руб. (рост на 50%) 
и в  верхнем — свыше 
64 тыс. руб. (30%), следует из 
отчета «М.Видео» и «Эльдо-
радо». По мнению директо-
ра направления «Цифровая 
техника» в «М.Видео» Анд-
рея Губанова, рынок растет 
во всех ценовых сегментах, 
а решающую роль будут иг-
рать интернет-продажи. 
Они уже достигли 6,8 млрд 
руб. и 176 тыс. штук, что, со-

ответственно, на 36% и 15% 
выше, чем в первом кварта-
ле 2017 года. Таким обра-
зом, на онлайн приходится 
29% рынка ноутбуков в де-
нежном выражении.

В «Евросети» всплеск ро-
ста продаж ноутбуков связы-
вают с тем, что все больше 
пользователей отказывают-
ся от стационарных компью-
теров. «Экономическая ситу-
ация ранее ограничивала 
возможности по закупкам 
техники домашними поль-
зователями и корпоратив-
ными заказчиками»,— отме-
чает аналитик IDC Наталья 
Виноградова. По ее словам, 
производители готовились к 
спросу, отгружая повышен-
ные объемы устройств в ри-
тейл на ближайшие несколь-
ко месяцев.

Причинами роста остают-
ся те же факторы, что и в 
конце прошлого года, счита-
ет директор департамента 
«Ноутбуки и планшеты» 
компании «Марвел-дистри-
буция» Иван Пайков: реали-
зация отложенного спроса 
на фоне стабильного курса 
валют в первом квартале и 
остающийся высоким инте-
рес к сегменту игровых но-
утбуков. Так, помимо ноут-
буков Lenovo хороший рост 
показали игровые ноутбуки 
MSI, продажи которых уве-
личились в два раза к перво-
му кварталу 2017 года как в 
штуках, так и в деньгах, от-
метил он.

Юлия Тишина

Ноутбуки 
раскрылись шире
Рост продаж портативных компьютеров 
резко ускорился

Хотя в предложении «Реновы» речь идет о 
залоге всех 26,5% акций «Русала», принадлежа-
щих Sual Partners и Zonoville Investments Ltd 
— совместным компаниям Виктора Вексель-
берга и Леонарда Блаватника, речи о выкупе 
группой доли господина Блаватника (рези-
дента США и Великобритании) не идет, утвер-
ждает источник 

”
Ъ“. У бизнесменов нет контр-

ольных пакетов в этих структурах, там есть 
младшие партнеры, объясняет он (это под-
тверждают данные HKeX). Леонард Блаватник 
— совладелец энергокомпании «Т Плюс» и 
«Энергопром Менеджмента» (ЭПМ, доли не 
раскрываются). Разрыв партнерства не обсу-
ждается, уверяют источники 

”
Ъ“. Санкции 

США предполагали выход резидентов США 
из долговых и акционерных бумаг компаний 
до 7 мая (1 мая для «Русала», En+ и группы ГАЗ 
Олега Дерипаски срок продлен до 6 июня).

В каких банках Sual и Zonoville заложили 
акции «Русала», собеседник 

”
Ъ“ не уточнил, 

но заметил, что рефинансировать кредиты 
предполагается не в ВТБ и Сбербанке, кото-
рые опасаются вторичных санкций, а в кре-
дитных организациях, «которым санкции 
уже вообще не страшны». Предположение о 
том, что речь может идти, например, о банке 
«Россия» (в черном списке, совладельцем яв-
ляется Юрий Ковальчук) и Промсвязьбанке 
(ПСБ), который ориентирован на работу с 
оборонкой и подсанкционными компания-
ми, источник 

”
Ъ“ не опроверг. Получить ком-

ментарии Access Industries господина Бла-
ватника не удалось.

Под крышу «Газпрома»
Пытаясь защититься от санкций, «Ренова» го-
това уйти от контроля над своим энергобиз-
несом, вернувшись к идее объединения 
«Т Плюс» (шестая по размеру энергокомпа-
ния РФ, 15,8 ГВт) с «Газпром энергохолдин-
гом» (ГЭХ, лидер рынка, 39,3 ГВт). Сделка об-
суждалась еще в 2011 году, тогда предполага-
лось, что «Ренова» получит блокпакет, но сли-
яние заблокировала ФАС. Сейчас в службе 
говорят, что пока не знакомы с предложени-
ем «Реновы», в ГЭХ вопрос не комментируют. 
Источники 

”
Ъ“ на энергорынке не слышали 

о новых переговорах, но считают, что ФАС и 
на этот раз выступит против.

В «Ренове» также опасаются рисков по об-
служиванию энергооборудования. Группа 
просит подстраховать «Т Плюс» на случай от-
каза Siemens и GE от сервисных обязательств 
и освободить энергокомпанию от штрафов 
за непоставку мощности в подобных случа-
ях. В GE 

”
Ъ“ не ответили, в Siemens заявили, 

что не комментируют отдельные контракты. 
«Т Плюс» просит также «урегулировать ситу-
ацию» в Республике Коми. В 2016 году генди-
ректор энергокомпании Борис Вайнзихер и 
глава ее совета директоров, партнер госпо-
дина Вексельберга Евгений Ольховик стали 
фигурантами дела о взятках в регионе (со-
храняют свои посты, но находятся под до-
машним арестом). Что именно предполагает 
«урегулирование», «Ренова» в своем запросе 
не поясняет.

Для «Хевела» (СП «Реновы» с «Роснано», за-
нимается солнечной энергетикой) предло-
жена реструктуризация долга перед «Росна-
но» на десять лет с каникулами по погаше-

нию в первые три года без банковской гаран-
тии и со снижением ставки. Источники 

”
Ъ“ 

называют долг перед «Роснано» «существен-
ным» и отмечают, что отсрочка может поло-
жительно сказаться на операционной дея-
тельности. «Ренова» также просит списать 
часть долга развивающихся стран перед РФ 
(речь, по данным 

”
Ъ“, идет о странах Африки 

и СНГ), чтобы активизировать их контракты 
с «Хевелом» и увеличить объем рынка сол-
нечной генерации в РФ еще на 5 ГВт до 2035 
года. Источники 

”
Ъ“ уточняют, что ускорен-

ный выход «Реновы» или «Роснано» из «Хеве-
ла» не обсуждается.

Для УТЗ, входящего в холдинг РОТЕК, «Ре-
нова» просит гарантировать контракты на 
оборудование — например, на «силовой 
остров» для мусоросжигательных ТЭС «Росте-
ха», турбины для атомных ледоколов, две па-
ровые турбины для Амурской ТЭС ГЭХ, тур-
бины для Кубы, Ирана и Индии.

Индивидуальный 
экономический режим
Наиболее подробно «Ренова» прописала в 
своих предложениях госзакупки и тарифно-
таможенные меры поддержки. Например, 
для ЭПМ — монопольного производителя 
графитированных электродов (ГЭ), необхо-
димых для выплавки стали,— группа просит 
заградительных пошлин на продукцию из 
ЕС и США, повышения экспортных пошлин 
и введения квот на низкосернистый нефтя-
ной кокс и квот на вывоз каменноугольной 
смолы. Но ГЭ нужны для электропечей, это 
около трети стали в РФ, и, как писал 

”
Ъ“, осе-

нью 2017 года металлурги жаловались в ФАС 
на ЭПМ из-за удорожания электродов.

Причем металлурги уже выдвинули про-
тивоположные предложения: 27 апреля гла-
ва ассоциации «Русская сталь», владелец НЛ-
МК Владимир Лисин в письме первому ви-
це-премьеру Игорю Шувалову (есть у 

”
Ъ“) со-

общал, что санкции повлекут отказ ино-
странцев от поставок игольчатого кокса. В 
условиях полной зависимости ЭПМ от им-
порта из Британии и Японии это создаст уг-
розу остановки производства ГЭ в РФ и пере-
бои в выплавке стали на более чем 35 пло-
щадках, писал господин Лисин. В «Русской 

стали» в итоге предлагают отменить импорт-
ные пошлины на ГЭ на период санкций и 
предотвратить повторное введение анти-
демпинговых пошлин для электродов из Ин-
дии. В ЭПМ заверили, что могут закупить 
игольчатый кокс «у партнеров в КНР» и не 
ожидают сложностей или перебоев. Предло-
жения «Русской стали» в ЭПМ назвали «спе-
куляциями на ситуации», добавив, что отме-
на пошлин «поставит под угрозу существова-
ние» компании из-за демпинга производите-
лей из других стран.

Для поддержки Екатеринбургского завода 
по обработке цветных металлов (ЕЗОЦМ, у 
«Реновы» 96% акций) предлагаются контрак-
ты с «Ростехом», «Роснано» и «Росатомом», по-
ставки в Гохран, на Московский и Санкт-Пе-
тербургский монетные дворы, а также загра-
дительные пошлины на экспорт лома и отхо-
дов с драгметаллами. ЕЗОЦМ несколько лет 
не публикует отчетность, в 2015 году экспорт 
дал заводу 90% из 23 млрд руб. выручки. В 
2016 году на базе ЕЗОЦМ создана группа 
Plaurum с активами в РФ и за рубежом, ее го-
довой оборот — на уровне €400 млн.

Среди мер для холдинга «Аэропортов ре-
гионов» (аэропорты Кольцово в Екатерин-
бурге, Курумоч в Самаре, Стригино в Ниж-
нем Новгороде и Платов в Ростове-на-Дону, 
пассажиропоток в 2017 году — почти 12 млн 
человек) «Ренова» просит изменить инвест-
соглашения и продлить сроки строительства 
аэропортов на Камчатке и в Новом Уренгое. 
В их модернизацию холдинг планировал 
вложить более 14 млрд руб. За счет бюджета 
предлагается строить в Петропавловске-
Камчатском пункт пропуска через границу и 
новый перрон, в аэропорту Саратова (хол-
динг вложит 8 млрд руб.) — пункт пропуска 
через границу и выдать 860 млн руб. на аэро-
дром уже в этом, а не в 2020 году.

Кроме того, как и год назад в письме Вик-
тора Вексельберга Владимиру Путину (см. 

”
Ъ“ от 27 марта 2017 года), «Ренова» настаива-

ет на поддержке «Аэропортов регионов» за 
счет дифференциации НДС для региональ-
ных полетов через Москву и напрямую, ми-
нуя столицу. Также речь идет об отмене льгот 
авиакомпаний по НДС на обслуживание са-
молетов. Все эти меры могут быть актуальны 
и для «Базэл Аэро» — аэропортового холдин-
га Олега Дерипаски.

Насколько каждая из мер поддержки су-
щественна для «Реновы» и критична для ее 
конкурентов, пока оценить сложно. Ряд из 
них, например запрет на импорт лимонада 
и минералки, скорее всего, даже в случае 
принятия не окажут существенного влия-
ния, но и не повредят рынку. Глава Союза 
производителей безалкогольных напитков 
Максим Новиков оценил долю импорта на 
российском рынке в 2–3% (это Dr Pepper, во-
ды Evian, Perrier и пр.). По данным ФТС, с 
февраля 2017 года по февраль 2018 года в 
страну ввезено таких напитков на $95,8 млн. 
Из стран ЕС на $20,7 млн поставила Франция 
(доля в импорте 21,6%), затем идут Италия 
($10,4 млн и 10,8% соответственно), Слове-
ния ($3,3 млн и 3,5%).

Татьяна Дятел,  
Анатолий Джумайло,  
Елизавета Кузнецова,  
Анатолий Костырев,  
Ксения Дементьева

Компания с госсочувствием

Как выяснил 
”
Ъ“, «Россети» намерены 

выплатить лишь символические ди
виденды за первый квартал 2018 года 
— 2 млрд руб., чуть менее 10% от квар
тальной прибыли по РСБУ. Это станет 
своего рода компенсацией за отказ от 
дивидендов за 2017 год изза бумажно
го убытка. Но решение еще надо согла
совать с ведомствами, а Минфин наме
рен максимизировать дивиденды го
скомпаний. Аналитики считают вы
платы «разочаровывающими»: сни
жение дивидендов год к году составит 
46%, доходность по обыкновенным 
 акциям снизится на 1%, по префам — 
на 2,19%.

«Россети» могут заплатить промежуточ-
ные дивиденды за первый квартал в размере 
2,061 млрд руб., или около 9,6% от чистой 
прибыли за квартал по РСБУ. На обыкновен-
ную акцию может быть начислено 0,0099 
руб., на префы — по 0,043 руб., сообщили 

”
Ъ“ источники, знакомые с намерениями 

холдинга. Это решение пока не согласовано 
с правительством и не утверждено советом 
директоров «Россетей» (дата заседания, по 
данным 

”
Ъ“, пока не определена). В «Россе-

тях» это не комментируют.
«Россети» как госкомпания (у Росимуще-

ства 88,04% уставного капитала) попадают 
под требование правительства о выплате го-
довых дивидендов в размере не менее 50% от 
наибольшей чистой прибыли — по РСБУ 
или МСФО. Но по итогам 2017 года холдинг 
получил бумажный убыток по РСБУ в разме-
ре 13,2 млрд руб., и закон об АО в такой ситу-
ации прямо запрещает выплату дивиден-
дов, у компании также нет и нераспределен-
ной чистой прибыли за прошлые периоды.

Но отчетность по РСБУ не отражает дея-
тельности всего холдинга, включающего 
Федеральную сетевую компанию (ФСК) и 
межрегиональные распредсетевые компа-
нии (МРСК), а консолидированная отчет-
ность по МСФО за 2017 год показала рост 
прибыли на 40%, до 137,1 млрд руб. Доходы 
головной компании в основном формиру-
ются за счет дивидендов дочерних АО и их 
платы за управление. Так, ФСК, по данным 

”
Ъ“, может выплатить за 2017 год до 20,3 мл-

рд руб. дивидендов (28% от прибыли по 
МСФО), из них в «Россети» уйдет около 
16,27 млрд руб. В ФСК 

”
Ъ“ сообщили, что со-

вет директоров еще не рассматривал реко-
мендации по дивидендам, но уточнили, что 

сохраняют прогнозы по их объему не ниже 
прошлогодних (за 2016 год — 18,2 млрд 
руб., или около 25% прибыли по МСФО).

Промежуточные дивиденды позволят го-
сударству получить хотя бы часть прибыли 
«Россетей» и не обрушить цену акций при от-
казе от выплат. За первый квартал холдинг 
показал прибыль по РСБУ в размере 21,5 мл-
рд руб., но она практически вся сформирова-
на за счет переоценки активов: эффект по 
статье «Прочие доходы» за квартал составил 
26,7 млрд руб. против 7,1 млрд руб. годом ра-
нее. Но вокруг выплат идет жесткая дискус-
сия. Заместитель главы Минфина Алексей 
Моисеев на прошлой неделе заявил, что ве-
домство будет участвовать в вопросе согласо-
вания дивидендов энергокомпаний (рань-
ше Росимущество согласовывало их только с 
профильными министерствами) и попробу-
ет добиться увеличения выплат в бюджет, 
рассчитывая на планку 50% по МСФО. Кон-
кретный перечень этих энергокомпаний в 
Минфине 

”
Ъ“ комментировать отказались, 

ссылаясь на инсайдерскую информацию, 
но, по данным источников 

”
Ъ“ на рынке, 

«Россети» в него входят.
«Правовых оснований для того, чтобы 

требовать дивиденды по году с 
”
Россетей“, 

нет,— пояснил 
”
Ъ“ заместитель главы Минэ-

нерго Вячеслав Кравченко.— Но мы исходим 
из того, что не платить дивиденды нельзя, 
Минэнерго будет рекомендовать выплату 
промежуточных дивидендов на уровне 
прошлого года». За 2016 год чистая прибыль 
впервые позволила «Россетям» выплатить го-
довые дивиденды в размере 2 млрд руб. и за 
первый квартал 2017 года — 1,8 млрд руб. В 
Минэкономики 

”
Ъ“ сообщили, что придер-

живаются концепции 50% от чистой прибы-
ли по МСФО или РСБУ, но предлагают диффе-
ренциальный подход с учетом специфики 
отрасли, инвестпрограмм и планов долгос-
рочного развития.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» счел 
решение «Россетей» по дивидендам «разоча-
ровывающим»: «Несмотря на стремитель-
ный рост прибыли дочерних компаний, 

”
Россети“ снижают платеж». Он связывает 

это с подготовкой к программе цифровиза-
ции сетей объемом до 1,3 трлн руб. до 2030 
года. По его оценке, снижение платежа год к 
году составит 46%, доходность по обыкно-
венным акциям снизится на 1%, по префам 
— на 2,19%.

Татьяна Дятел

Жест символической 
щедрости
«Россети» заплатят акционерам  
лишь 2 млрд рублей

Владелец «Реновы» Виктор Вексель
берг пытается спасти не только свой 
бизнес, подпадающий под санкции, 
но и тот,  который они напрямую 
не затронули. Речь идет, например, 
о преференциях для девелоперской 
группы «Кортрос» в госзакупках 
и кредитовании. Господдержка при
звана облегчить жизнь группы на фо
не затоваривания первичного рынка 
жилья и изменения регулирования 
долевого строительства. Впрочем, 
бизнесмен признает право на ана
логичные льготы и для других за
стройщиков, прямо или косвенно 
 затронутых санкциями.

Меры поддержки «Кортроса», девелопер-
ского бизнеса группы «Ренова», содержатся 
в общем списке ее просьб к государству (см. 
стр. 1). Из документа следует, что «Кортросу» 
необходимы преференции при участии в за-
купках жилья для госнужд. Например, пред-
лагается изучить возможность покупки Ми-
нобороны для военных квартир в строя-
щихся «Кортросом» жилых комплексах (ЖК) 
«Академический» в Екатеринбурге, «Пер-
хушково» в подмосковном Одинцово, «Конь-
ково» в одноименном районе Москвы и 
Headliner рядом с «Москва-Сити». Также «Ре-
нова» просит для «Кортроса» преференции 
при выкупе АИЖК (сейчас «Дом.РФ») площа-
дей в ЖК Headliner и «Коньково» для созда-
ния фонда арендного жилья. Для этих целей 
«Дом.РФ», в частности, выкупал площади у 
структуры ВТБ в комплексе Match Point и у 
«Интеко» в ЖК «Лайнер».

По подсчетам Национального объедине-
ния застройщиков жилья, в апреле 2018 го-
да «Кортрос» (строит сейчас 367 тыс. кв. м) за-

нимал 36-е место в топ-100 застройщиков 
жилья. Получить комментарии в группе не 
удалось. В «Дом.РФ» также не стали обсу-
ждать предложения «Реновы», уточнив 
лишь, что выполнят решения президента и 
премьера. То же в «Дом.РФ» говорят относи-
тельно другой идеи «Реновы» — выделения 
в банке «Российский капитал» (входит в го-
скомпанию) лимитов по кредитованию про-
ектов застройщиков жилья, попавших в 
санкционные списки.

«Российский капитал» становится опор-
ным банком для строительной отрасли. 
Источник 

”
Ъ“ в окружении основного акци-

онера «Кортроса» говорит, что в данном слу-
чае речь идет не только о проектах «Рено-
вы», но и о девелоперских компаниях дру-
гих бизнесменов, в том числе тех, кто про-
шедшей зимой вошел в «кремлевский спи-
сок» США. Из девелоперов в нем, в частно-
сти, Сергей Гордеев (ПИК), Андрей Молча-
нов (ЛСР), Роман Авдеев («Инград»), Дмит-
рий Ананьев (ПСН). Особенно сложная си-
туация у Олега Дерипаски, в отношении ко-
торого санкции уже введены: он владеет 
«Главстроем» (с его представителем связать-
ся не удалось).

Однако все меры выглядят превентивны-
ми — пока ограничения в реальности не 
коснулись девелоперского бизнеса господ 
Дерипаски и Вексельберга. Этот сегмент по-
чти не зависит от внешних поставщиков и 
западного финансирования, поясняет один 
из федеральных чиновников. «Вводить ли-
миты при кредитовании ради двух компа-
ний (

”
Кортроса“ и 

”
Главстроя“.— 

”
Ъ“) не сов-

сем уместно, это создаст дискриминацию на 
рынке в отношении других застройщи-
ков»,— считает он.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к «Ренове», пояс-

няет необходимость поддержки тем, что де-
велоперский бизнес стал рискованным «из-
за меняющегося законодательства по доле-
вому строительству». Так, с 1 июля вступает в 
силу положение об эскроу-счетах, куда за-
стройщики обязаны направлять средства 
дольщиков. По подсчетам экспертов, в тече-
ние следующих трех-четырех лет банки с по-
мощью схемы эскроу-счетов смогут заме-
стить 3–4 трлн руб. денег дольщиков. В рам-
ках комплексного запроса на господдержку 
«Ренова», в частности, просит включить свой 
Меткомбанк в список уполномоченных для 
работы со счетами эскроу. Между тем работа-
ющий в Свердловской области банк с собст-
венным капиталом 20,78 млрд руб. занимает 
всего лишь 50-е место в списке ста крупней-
ших в России. «Для федеральных застройщи-
ков его кредитные продукты вряд ли будут 
интересны»,— говорит один из девелоперов.

По словам главы совета директоров «Бест 
Новостроя» Ирины Доброхотовой, сейчас на 
первичном рынке жилья предложение пре-
вышает спрос, поэтому многие девелоперы 
стараются найти рынки сбыта. Но, судя по 
всему, Минобороны не нуждается в новом 
жилье, как это было еще десять лет назад. 
«Масштабно закупать готовое жилье точно 
никто не планирует»,— сказал источник 

”
Ъ“, знакомый с планами министерства. В 

апреле заместитель министра обороны РФ 
Тимур Иванов докладывал, что в 2018 году 
на капитальное строительство в интересах 
Минобороны выделяется почти 114 млрд 
руб., из них на жилье пойдет 2%.

Халиль Аминов,  
Татьяна Дятел,  
Александра Джорджевич

Девелоперы пристраиваются к санкциям
«Ренова» просит поддержать и непострадавший бизнес
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Ответ (на санкции.— 
”
Ъ“)  

должен быть  
или симметричным, 
или асимметричным,  

но он должен быть  
достаточно чувствительным.  

Чего ради просто,  
так сказать, покусывать,  

если это ни к чему не приведет?
— Дмитрий Медведев,
премьер РФ, 28 апреля

Ц И Т А Т А
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Один из крупнейших производи-
телей овощей в стране — компа-
ния «Технологии тепличного ро-
ста» (ТТР), принадлежащая Сер-
гею Рукину, стала владельцем те-
пличного комбината «Донской». 
Это предприятие намеревалось 
построить на юге России за 9 мл-
рд руб. комплекс мощностью 
30 тыс. т овощей. Сейчас, в пред-
дверии завершения субсидиро-
вания строительства теплиц, 
большинство участников рынка 
стремятся нарастить обороты, 
скупая готовый бизнес.

УК «Технологии тепличного ро-
ста» стала единственным владель-
цем ООО «Тепличный комбинат 

”
Донской“», следует из ЕГРЮЛ. Ранее 

ТК «Донской» принадлежал пред-
принимателю из Ростовской обла-
сти Алексею Фролову. Компания на-
меревалась вложить 9 млрд руб. в 
строительство на 40 га тепличного 
комплекса общей мощностью около 
30 тыс. т огурцов, томатов и салата в 
год. Строительство планировалось 
начать летом 2017 года. Связаться с 
господином Фроловым не удалось, в 
ТТР не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Сегодня ТТР, по собственным дан-
ным, управляет теплицами в Подмо-
сковье, Тюменской и Ростовской об-
ластях, их общая мощность — более 
30 тыс. т овощей в год. Кроме того, 
компания планирует строительство 
комплекса производительностью до 
100 тыс. т овощей в год в Тамбовской 
области за 28,4 млрд руб. Ранее сов-
ладельцем ТТР был один из основа-
телей «Скартела» (бренд Yota) Сергей 
Адоньев. В феврале 2017 года он про-
дал 80% ТТР своему партнеру Сергею 
Рукину (являлся совладельцем не-
когда крупного импортера в Россию 
фруктов группы JFC Владимира Кех-
мана и развивал дилера BMW «Авиа-
моторс»). Консолидированные фи-

нансовые показатели ТТР не раскры-
вает. Совокупный оборот двух ком-
плексов (ООО «Луховицкие овощи» и 
ООО «ТК 

”
Тюменьагро“»), а также 

торгового дома (ООО «ТТР Трейд») в 
2016 году превысил 2,5 млрд руб. 
(данные «СПАРК-Интерфакса»).

Покупка ТК «Донской» — логич-
ный шаг для ТТР, считает топ-менед-
жер крупного производителя ово-
щей. По его словам, расширять мощ-
ности действующего в Ростовской об-
ласти комплекса «Донская усадьба» 

(эту компанию ТТР приобрела в 2016 
году) невозможно, поэтому единст-
венный способ наращивания присут-
ствия в регионе — приобретение но-
вых площадок. Безусловно, проще ку-
пить готовую компанию, что эконо-
мит время на проектировании, согла-
шается исполнительный директор 
Национального плодоовощного сою-
за Михаил Глушков. При этом сама Ро-
стовская область — подходящий ре-
гион для производства тепличных 
овощей как по климатическим усло-
виям, так и по логистическим воз-
можностям. Источник 

”
Ъ“ в отрасли 

не исключает, что сделка прошла по 
номинальной стоимости (уставный 
капитал ТК «Донской» — 38,2 млн 
руб.). По информации из «СПАРК-Ин-
терфакса», доля ТТР в компании нахо-

дится в залоге у Алексея Фролова до 
полного исполнения обязательств по 
договору купли-продажи.

По данным Минсельхоза, в 2017 
году сбор тепличных овощей в Рос-
сии вырос на 17%, до 952,6 тыс. т. В 
2018 году показатель может достичь 
1,2 млн т, прогнозирует президент 
ассоциации «Теплицы России» Арка-
дий Муравьев.

ТТР не единственная компания, 
выкупавшая в последнее время те-
пличные комплексы у региональных 
предпринимателей. В 2017 году стало 
известно, что ставропольский хол-
динг «Эко-культура» (совладельцы Ан-
дрей Петренко, Александр Рудаков и 
Ирина Ашинова) договорилась о по-
купке комплекса «Круглый год» под 
Санкт-Петербургом площадью 7 га и 
мощностью более 6 тыс. т овощей в 
год. Ранее совладельцем «Круглого го-
да» через ООО «Т-Инвест» и АО «Союз-
геопроект» был Максим Храмцов. В 
2015 году «Новая газета» назвала го-
сподина Храмцова партнером пле-
мянника секретаря Совета безопас-
ности Николая Патрушева Алексея 
Патрушева. Как следует из сообще-
ния «СПАРК-Интерфакса», в 2010 году 
Алексей Патрушев и Максим Храм-
цов были совладельцами ныне не-
действующего ООО «Земмашстрой». 
Связаться с ними и представителем 
«Эко-культуры» не удалось.

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли считает, 

что в ближайшие годы основные 
холдинги продолжат консолидацию 
разрозненных тепличных комплек-
сов. У подобных групп больше экс-
пертизы и возможностей эффектив-
нее наладить поставки продукции, 
поясняет он. Кроме того, добавляет 
другой собеседник 

”
Ъ“, субсидирова-

ние строительства теплиц заканчи-
вается, поэтому строить новые пред-
приятия будет не так выгодно.

Анатолий Костырев

Томаты собирают  
в одну кучу
ТТР расширяет свои теплицы на юге России

В частности, ФинЦЕРТ будет ини-
циировать блокировку таких сайтов 
в доменах .ru, .su и .рф. Вероятно, 
также появится много фишинговых 
сайтов, связанных с предложением 
авиабилетов и фейковых акций с от-
елями и съемом дешевого жилья, 
прогнозирует старший контент-ана-
литик «Лаборатории Касперского» 
Андрей Костин. Это могут быть под-
дельные сайты Booking.com, Airbnb 
и других популярных сервисов, рас-
считанные в основном на иностран-
ных болельщиков.

Обычно в периоды таких сорев-
нований растут число и сложность 
атак и на организации, не связанные 
со спортом, отмечает эксперт центра 
управления инцидентами информа-
ционной безопасности Orange 
Business Services в России и СНГ Ки-
рилл Аникаев. В целом в апреле по 
сравнению с мартом число DDoS-
атак уже увеличилось в два раза, а 
объем паразитного трафика — в от-
дельных случаях до десяти раз, ут-
верждает он. В основном атакам под-
вергаются онлайн-ресурсы, напри-
мер сервисы интернет-ритейла и фи-
нансовых организаций.

Спортивные события последних 
лет часто связаны с повышением 
активности злоумышленников в се-
ти. Так, по информации Arbor Net-
works, в 2016 году, когда проходили 
Олимпийские игры в Рио-де-Жа-
нейро, мощность атак начала повы-

шаться еще за три-четыре месяца до 
их начала. Пиковые атаки на ин-
фраструктуру достигали мощности 
в 540 Гбит/с, хотя в начале того же 
года мощность атак не превышала в 
среднем 50 Гбит/с. По данным Posi-
tive Technologies, во время Олимпи-
ады в Сочи хакеры проводили де-
сятки тысяч атак в день. В Пхёнчха-
не перед открытием атаковали сайт 
Олимпиады-2018: он был выведен 
из строя, как и сеть Wi-Fi на стадио-
не, из-за этого часть пользователей 
не могли распечатать билеты. Атака 
также помешала прямой трансля-
ции и привела к отмене части цере-
монии открытия.

Злоумышленники могут исполь-
зовать крупные спортивные сорев-
нования как полигон для испытания 
новых технологий, констатирует го-
сподин Аникаев. Кроме того, успеш-
ная атака — хороший способ просла-
виться для начинающих хакеров, а 
для продвинутых — быстрые день-
ги: с учетом того что мероприятия ог-
раничены по времени, иногда легче 
заплатить злоумышленникам, чем 
расследовать инциденты и зани-
маться восстановлением инфра-
структуры.

Кристина Жукова

Хакеры готовятся к чемпионату
с1

Как выяснил 
”
Ъ“, потребители 

ОАО РЖД и участники энерго-
рынка не поддержали пред-
ставленный ФАС проект зако-
на об основах госрегулирова-
ния тарифов. Наиболее серьез-
ные претензии железнодорож-
ников — к возможности рас-
пространить госрегулирова-
ние на любое юрлицо и невни-
манию к специфике отрасли. 
На энергорынке считают, что 
проект должен вноситься па-
кетно со всеми изменениями 
других нормативных актов, 
а также  видят риски роста та-
рифов и долгов потребителей.

Совет потребителей ОАО РЖД 
не поддержал законопроект ФАС 
«Об основах госрегулирования цен 
(тарифов)», следует из протоко-
ла его заседания. Проект с конца 
марта до 24 апреля был вывешен 
для общественного обсуждения. Он 
фактически создает единую систе-
му тарифного регулирования для 
различных отраслей: суммируют-
ся подходы и допустимые тариф-
ные методы, включаемые в тари-
фы расходы и доходы, полномо-
чия органов власти и процедуры 
установления тарифов, регламен-
тируется раскрытие информации и 
так далее.

Но Совет потребителей ОАО 
РЖД счел, что проект требует юри-
дической экспертизы на предмет 
противоречий с другими актами, а 
модель «позволяет распространить 
регулирование на неограниченно 
широкий список компаний как в 
сферах, для которых установлено 
госрегулирование цен, так и вне 
их». Критике подверглась ст. 10, 
гласящая, что основанием для от-
несения к регулируемым субъек-
там является владение (в собствен-
ности или через концессию) иму-
ществом в размере не менее 80% от 
первоначальной балансовой стои-
мости активов, но возможны и 

иные критерии. По мнению совета, 
эта норма бессодержательна и до-
пускает широкое толкование. Она 
может быть коррупциогенным 
фактором, особенно на фоне нор-
мы, позволяющей вводить госрегу-
лирование в отношении любого 
субъекта, который хотя бы раз злоу-
потребил доминирующим положе-
нием на рынке.

Потребители отмечают, что нор-
мы не полностью учли специфи-
ку железных дорог. Так, по проекту 
RAB-регулирование (тариф на осно-
ве доходности инвестированного 
капитала) ФАС может ввести только 
при наличии у компании утвер-
жденной схемы тепло-, водо-, элек-
тро- и газоснабжения, что для ОАО 
РЖД не слишком актуально. Также 
проект не предусматривает введен-
ного уже для ОАО РЖД регулирова-
ния — долгосрочной индексации 
по принципу «инфляция минус».

В ФАС комментариев не дали. В 
ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили, что пере-

дали позицию с замечаниями и 
предложениями в Минтранс и ФАС. 
Монополия направляла в марте—
апреле серию писем и сохраняла 
единую позицию до конца общест-
венного обсуждения, следует из 
письма замгендиректора ОАО РЖД 
Анатолия Мещерякова в Минтранс 
от 17 апреля (есть у 

”
Ъ“). В частно-

сти, речь шла о том, что проект 
исключает понятия «естественная 
монополия» и ее «сферы деятель-
ности» с переходом к понятиям «ре-
гулируемый субъект» и «регулируе-
мая деятельность», а это приве-
дет к автоматическому переходу 
услуг из конкурентного в моно-
польный сегмент, где применяется 
ценовое регулирование. «Данный 
подход в корне противоречит ст. 34 
Конституции»,— уверяли в ОАО 
РЖД. В письме отмечено, что ФАС 
провела «техническую работу» по 
переносу норм из основ ценообра-
зования в проект ФЗ в отношении 

всех сфер регулирования, кроме 
железнодорожного транспорта.

Хотя проект разработан в рамках 
госполитики по развитию конкурен-
ции, он направлен на ограничение 
рыночной системы, считает источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли. По его мнению, 

под тариф могут попасть услуги, ко-
торые оказываются на конкурент-
ной основе, например предоставле-
ние грузовых вагонов, погрузочно-
разгрузочные работы, перевозка пас-
сажиров в купе и СВ. При этом собе-
седник 

”
Ъ“ не видит ответственности 

регулятора за тарифные решения и 
их последствия. Другой источник 

”
Ъ“ 

полагает, что проект «похож на воз-
врат к плановой экономике» и, если 
ФАС поддержат другие органы влас-
ти, это будет тревожным сигналом.

В энергетике проект тоже крити-
куют. «Вместо повышения прозрач-
ности и эффективности регулирова-
ния получился сборник существую-
щих норм»,— замечает директор 
«Сообщества потребителей энер-
гии» Василий Киселев. Он не видит в 
документе «приоритета рыночного 
ценообразования» и путей сокраще-
ния перекрестного субсидирова-
ния. Господин Киселев заметил, что 
предусмотренное внедрение тариф-
ных соглашений без инструментов 
контроля и балансирования интере-
сов создаст риски необоснованного 
роста тарифов. В «Совете производи-
телей энергии» (СПЭ) считают, что 
проект «нуждается в существенной 
переработке», нужен «пакет» едино-
го тарифного закона и всех планиру-
емых изменений в отраслевые зако-
ны и другие акты. Генкомпании так-
же особо беспокоит сокращение 
учитываемого в тарифах резерва по 
сомнительным долгам населения и 
ЖКХ с 2% до 1,5%. На 1 января их дол-
ги за тепло составили 139 млрд руб. 
(21% от всех платежей в 2017 году), 
замечают в СПЭ.

Наталья Скорлыгина, 
 Татьяна Дятел

Тарифы никому не понравились
Потребители раскритиковали ключевой законопроект ФАС

За первые четыре месяца 
2018 года отечественные филь-
мы заработали в прокате на 
50% больше, чем годом ранее, 
и столько же, сколько за весь 
2016 год, то есть 8,6 млрд руб., 
подсчитали в Фонде кино. 
 Такую кассу обеспечили в 
основном спортивные карти-
ны — «Движение вверх», «Лед» 
и «Тренер». Но на фоне роста 
д оли отечественного кино об-
щие доходы российских кино-
театров падают, утверждают 
эксперты.

В январе—апреле 2018 года рос-
сийские фильмы собрали в прокате 
8,6 млрд руб.— такой же бокс-офис 
был у отечественных картин по ито-
гам всего 2016 года, подсчитали в 
Фонде кино. По сравнению с анало-
гичным периодом 2017 года сборы 
выросли на 50%, а в январе—апреле 
2016 года российские фильмы осво-
или в прокате почти в два раза мень-
ше, 4,4 млрд руб. За четыре месяца 
отечественные картины посмотре-
ли 34,8 млн человек, тогда как в ян-
варе—апреле 2017 года показатель 
составлял 23,3 млн человек, а по 
итогам всего 2016 года — 17,6 млн. 
Долю российских фильмов в общих 

сборах кинотеатров за четыре меся-
ца в Фонде кино оценивают в 47,1%.

Почти треть сборов национально-
го кинематографа пришлась на драму 
«Движение вверх» (прокатчик «Цент-
рал Партнершип»), которая в январе 
стала самым кассовым российским 
фильмом за всю историю. По итогам 
всего проката ее сборы достигли 3 мл-
рд руб. «Движение вверх» также обес-
печило более 15% совокупных сборов 
российских кинотеатров. Доля сбо-
ров еще одной спортивной драмы, 
«Лед» (WDSSPR), достигли в России 
1,5 млрд руб. (данные «Бюллетеня ки-
нопрокатчика»), это 7,8% националь-
ного бокс-офиса и 17% от сборов рос-
сийских фильмов. По данным «Кино-
бизнеса сегодня», «Лед» сейчас на вто-
рой строчке среди самых кассовых 
фильмов 2018 года в России. В топ-10 
входят еще две российские картины: 
«Три богатыря и принцесса Египта» 
(«Наше кино») и «Я худею» (UPI). В Фон-
де кино подчеркивают, что сразу 29% 
от сборов российских фильмов, то 
есть 2,4 млрд руб., пришлось на де-
бютные режиссерские работы, вклю-
чая картины «Тренер» Данилы Козлов-
ского, «Ну, здравствуй, Оксана Соко-
лова!» Кирилла Васильева и «Скиф» 
Рустама Мосафира.

На фоне продолжающегося роста 
доли национального кино общие 
сборы кинотеатров падают. Так, по 
состоянию на середину апреля 2018 
года совокупный бокс-офис россий-
ских кинотеатров сократился к ана-
логичному периоду прошлого года 
на 5% в рублях, на 10% снизилось ко-
личество зрителей, подсчитал ана-
литик Kinodata.pro Сергей Лавров. 
По его оценке, за первые три месяца 
2018 года убытки российской кино-
индустрии, то есть разница между 
бюджетами фильмов и их кинотеа-
тральными сборами, составили 
350 млн руб. Хотя отечественные 
фильмы действительно стали зара-
батывать лучше: окупились по ито-
гам проката, то есть заработали ми-
нимум в два раза больше своего бюд-
жета, с начала года уже шесть отече-
ственных картин, тогда как за весь 
2017 год таких картин было девять, 
уточняет господин Лавров. Он также 
напоминает, что оценки во многом 
зависят от методики подсчета: на-
пример, в США сборы фильма отно-
сят к году выхода, даже если релиз 
проходит 31 декабря, тогда как в Рос-
сии кассу относят к тому году, в кото-
рый фильм больше заработал.

Елизавета Макарова

Иностранное кино сдает кассу
Доля отечественных фильмов резко выросла

Более 70 миллионов атак 
совершается только 

на государственные ресурсы 
России из-за рубежа. 

Ситуация  
сейчас чудовищная.  

Могу назвать ее 
кибербеспределом

— Андрей Крутских,
спецпредставитель президента РФ 
по международному сотрудничеству  

в области информбезопасности  
(цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет поэт, педагог, общественный деятель 
Евгений Бунимович:
— Никогда не угадать, что еще он затеет завтра. И даже не 
берусь предположить, в какой области появится новый 
Прохоровский проект — в бизнесе, в политике, в спорте, 
в благотворительности или в области культуры, где при 
поддержке Фонда Прохорова возникает самое яркое, но-
вое, рискованное, небывалое — будь то Центр Мейер-

хольда, Театр Наций, спектакли Додина, яркие книжные 
и театральные фестивали, литературные премии, выстав-
ки, концерты, фильмы... И на каждой его затее, неважно 
какой — грандиозной, крутой, расчетливой или наив-
ной, успешной или провальной — стоит его размашистая 
личная подпись. Ведь он никогда не прячется за чужие 
спины — да при его росте это и едва ли возможно... С днем 
рождения, Михаил Прохоров. Многия лета!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 53 года  
основателю группы ОНЭКСИМ  
Михаилу Прохорову

Его поздравляет член правления Альфа-банка Максим 
Першин:
— Уважаемый Михаил Викторович, от команды Альфа-
банка и от себя лично поздравляю Вас с днем рожде-
ния! Возглавляемая Вами корпорация ВСМПО-
АВИСМА является крупнейшим в мире производите-
лем титана. Вы ведете за собой команду профессиона-
лов, достигая впечатляющих успехов. Ваша работа важ-

на для целого ряда отраслей, таких как авиастроение, 
энергетика, нефтегазовая промышленность и медици-
на. Мы высоко ценим партнерство, которое сложилось 
между ВСМПО-АВИСМА и Альфа-банком. Желаем Вам 
крепкого здоровья, неисчерпаемой энергии, стабиль-
ности как в жизни, так и в бизнесе, реализации всего 
задуманного!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 43 года  
генеральному директору корпорации ВСМПО-АВИСМА. 
Михаилу Воеводину

952,6 тысяч тонн 
тепличных овощей, 
по данным 
Минсельхоза, 
 собрано в России 
в 2017 году



культура В российский прокат выходит фильм «Мстители: Война бесконечности» — 
очередной фантастический блокбастер о комиксовой вселенной Marvel
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На экраны России (а в ближай-
шие дни также Польши и Герма-
нии) выходит «Собибор» — фильм 
Константина Хабенского с ним 
самим в главной роли. Сюжет 
строится на событиях 75-летней 
давности в печально знаменитом 
концлагере на востоке Польши, 
рядом с украинской границей.

Эти события во многом перево-
рачивают представление о том, буд-
то евреи были покорными жертвами 
нацистского террора. В Собибор их 
свозили и сразу уничтожали — кроме 
тех, кто был нужен для лагерных ра-
бот, но и с ними обращались с запре-
дельным садизмом. Когда в лагерь по-
пали советские военнопленные-ев-
реи, имевшие боевой и армейский 
опыт, созрела идея восстания, в кото-
ром ключевую роль сыграл лейтенант 
Александр Печерский.

Бунту предшествовала тщательная 
подготовка, непростая смычка поль-
скоговорящих и русскоязычных ев-
реев. Заключенные в едином поры-

ве сумели расправиться с офицера-
ми, ослабить охрану и вырваться на 
свободу под пулеметным огнем через 
минные заграждения. В итоге толь-
ко десятая часть пленников выжила, 
остальные погибли на разных этапах 
восстания и после него. Но и спасе-
ние пяти десятков человек, да и вооб-
ще сам факт организованного проте-
ста стали шоком для нацистской вер-
хушки. Собибор было решено сров-
нять с землей, чтобы стереть следы 
преступления и позора.

Если разбирать фильм с професси-
ональной точки зрения, в нем найдут-
ся и серьезные достоинства, и сущест-
венные недостатки. К первым отно-
сится исполнение самим Хабенским 
роли Печерского, которого актер ни-
сколько не романтизировал, пред-
ставил не суперменом, а как будто ге-
роем второго плана, на поверку ока-
зывающимся лидером. А вот его ан-
тагониста, коменданта лагеря Карла 
Френцеля, французский актер Крис-
тофер Ламберт сыграл чересчур кар-
тинно, на внешних эффектах. Есть 
претензии и к драматургии филь-
ма, и к другим художественным ас-
пектам, но сейчас не хочется их обсу-
ждать. И вот почему.

В нашей стране практически не 
было игровых фильмов, целиком 
посвященных теме нацистских 
концлагерей. Любая поисковая си-
стема адресует вас к итальянским, 
венгерским, польским, немецким 

и, разумеется, англо-американским 
картинам, среди которых и «Побег 
из Собибора» с Рутгером Хауэром 
в роли Печерского. И в докумен-
тальном кино главные шедевры 
сделаны не нами — такие как «Ночь 
и туман» Алена Рене или «Шоа» Кло-
да Ланцмана; последний, кстати, 
посвятил одну из своих киноработ 
восстанию в Собиборе.

Причины, по которым советское 
кино о войне, прославившееся вели-

кими фильмами Чухрая, Калатозова, 
Тарковского, Германа, Климова, Ше-
питько, обходило территорию «ев-
рейской темы», те же самые, по ко-
торым Печерский прожил дальней-
шую жизнь на родине без призна-
ния своих героических заслуг. Он не 
был награжден за подвиг в Собибо-
ре, работал на самых скромных ра-
ботах, умер в 1990 году почти в заб-
вении. Его попытки привлечь вни-
мание кинематографистов к теме Со-
бибора получали вежливые отписки 
(сохранилось одно из таких ответ-
ных писем от руководителей теле-

визионного объединения «Экран»). 
Его не пускали за границу, в том чи-
сле и на американскую премьеру 
фильма с Рутгером Хауэром. Та же са-
мая причина привела к запрету «Чер-
ной книги» Ильи Эренбурга и Васи-
лия Гроссмана, куда Собибор вошел 
одним из ключевых эпизодов. В ка-
честве сомнительного оправдания 
этих фактов можно прочесть, что их 
породило стремление не выпячи-
вать еврейскую трагедию на фоне 

потерь и жертв других народов СССР. 
Еще совсем недавно, в 2007-м, одна 
из документальных лент о лагерях 
преподносилась как «попытка более 
правдивой реконструкции ужасных 
событий Второй мировой войны, но 
без акцента на холокост».

Но вот в самое последнее время по-
явился, как принято теперь говорить, 
общественный запрос на тему Соби-
бора. Помимо профессиональных до-
кументальных исследований (назо-
вем книгу «Полтора часа возмездия» 
Льва Симкина) тема стала муссиро-
ваться СМИ, радио- и телеканалами, 

в том числе и в связи с фильмом Ха-
бенского. Популярного актера зата-
скали по интервью, из которых вы-
яснилось, что еще недавно о Печер-
ском он толком и не слыхал (ничего, 
впрочем, удивительного), а в этот про-
ект попал по наводке министра куль-
туры. Госзаказом отдает эпизод, где 
на вопрос, что дает силу главному ге-
рою, звучит сакраментальный ответ 
одного из соратников: «Товарищ Ста-
лин» (хотя этот полуисторический, 
полумифологический мотив сталин-
ского культа присутствует и в «Черной 
книге»).

Можно было ожидать, однако, ку-
да большего идеологического прес-
синга. Поскольку среди охранников 
Собибора было много украинцев-
коллаборантов, кое у кого наверня-
ка был соблазн разыграть эту карту 
в политической игре. Или заострить 
сюжет с выдачей поляками бежав-
ших лагерников (таких случаев за-
фиксировано около 90). Даже спу-
стя три четверти века тема коллабо-
рационизма, а также «органическо-
го» антисемитизма местного населе-
ния остается табу, а любой подступ 
к ней встречает ожесточенное сопро-
тивление — и в Польше, и в странах 
Балтии, и в России (редкое исключе-
ние — фильм Александра Прошки-
на «Искупление» по прозе Фридри-
ха Горенштейна). Это, надо полагать, 
одна из причин, по которой до сих 
пор не дошел до реализации мощ-

ный сценарий Сергея Лозницы «Ба-
бий Яр», где ни одной из сторон, за-
действованных в трагических собы-
тиях в Киеве, мало не достается. Те-
ма холокоста и лагерей по-прежнему 
минное поле, где ничего не стоит на-
влечь на себя ожесточенные нарека-
ния с той или другой стороны (из но-
вейших попыток рассказать о еврей-
ской трагедии и сопротивлении на-
зовем киноленту «Война Анны» Алек-
сея Федорченко).

Западное кино в лице самых круп-
ных его мастеров нашло свой подход 
к лагерной теме. Историческая прав-
да столь ужасна, что сценаристы и ре-
жиссеры предпочитают превращать 
ее в экшен, в духоподъемную сказку 
и даже в комедию (пускай с пристав-
кой «траги-»). Константин Хабенский 
пока не имеет большого опыта в ре-
жиссуре, но он проявил смелость, ре-
шившись без всякой жанровой аран-
жировки заглянуть в ту бездну зла, 
которой нет исчерпывающего объ-
яснения. Его фильм полон жестоко-
сти (в том числе и со стороны восстав-
ших), которую не принято показы-
вать в кино, если она жанрово не пре-
парирована. Поэтому картину смо-
треть трудно, и легко представить, 
как трудно было ее снимать. Истори-
ки наверняка найдут в «Собиборе» по-
грешности против реальной фактуры 
и образов героев, но интуиция помо-
гла автору в главном высказаться пра-
вильно и без конъюнктуры.

Бросок на минное поле
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Тема коллаборационизма, а также 
«органического» антисемитизма 
местного населения остается табу, 
а любой подступ к ней встречает 
 ожесточенное сопротивление

Проект «Международный день джа-
за» (International Jazz Day, IJD) и новый 
красный день календаря — 30 апреля — 
появились семь лет назад под эгидой 
ЮНЕСКО, чтобы джазовое наследие 
не забывалось и оставалось в веках. 
С музыкальной стороны организато-
ром IJD являются американский Инсти-
тут джаза имени Телониуса Монка, его 
директор Томас Картер и, что важнее, 
председатель совета попечителей ин-
ститута и посол доброй воли  ЮНЕСКО 
Херби Хэнкок (как говорилось во вре-
мя официальных спичей, «его превос-
ходительство»). За тем, как вековые 
джазовые ценности и местные воз-
можности сочетались в Петербурге, 
наблюдал Макс Хаген.

ечта сбылась!» — объя-
вил Игорь Бутман под занавес гала-концерта 
в Мариинском театре. Для российского джаз-
мена и, как известно, доверенного лица пре-
зидента возможность провести на родине та-
кое мероприятие вполне сродни звезде героя 
или хотя бы ордену трудового джазового зна-
мени. Право провести Международный день 
джаза в 2018-м Санкт-Петербург выиграл, об-
ставив около двадцати городов-конкурентов. 
Но в выступлениях организаторов на торже-
ственных мероприятиях и самом концерте те-
ма соперничества уводилась в тень, зато под-
черкивалась роль джаза как гуманитарной 
ценности и связующего элемента в эти нелег-
кие для всего мира времена.

За город стыдно не было. Кроме основ-
ного звездного выступления в Мариин-
ском концерты проходили в полудюжине 
клубов и Филармонии джазовой музыки — 
в целом выступило более полусотни арти-
стов и групп. Вторая по значимости сцена 

со свободным доступом и приличным на-
бором артистов от соул-певца Тони Момрел-
ла до Билли Новика была поставлена в Алек-
сандровском саду. Джаз-банды играли в аэ-
ропорту Пулково, на Московском вокзале 
и даже в «фирменном» трамвае 6-го маршру-
та от Петроградской стороны до Васильев-
ского острова — любой пассажир мог вдруг 
оказаться на мини-концерте. IJD интересен 
и образовательной программой. Хочешь на-
учиться играть фьюжен на гитаре, как Ли Ри-
тенур, или примериться к партиям на трубе, 
как у Тиля Бреннера,— милости просим на 
мастер-класс с «самими». Что для музыкан-
тов, что для просто интересующейся публи-
ки это был отличный шанс приблизиться 
к стилю с любой стороны, и культуртрегер-
скую миссию Дня джаза недооценить невоз-
можно. Но в свете этой миссии IJD оказыва-
ется и чем-то вроде старательно отдраивае-
мого памятника. Джаз здесь, скорее, рассма-
тривается как традиционная ценность, где 
достижения прошлого возводятся в абсо-
лют. И даже когда выступают артисты помо-
ложе, аналогии с мастерами давних лет мож-
но проводить бесконечно.

Единственной, пожалуй, нотой не в тон 
на IJD стала официозная заорганизован-
ность. Анкеты на аккредитацию могли бы 
сгодиться хоть для замены загранпаспор-
та, а обычным потенциальным посетите-
лям ради билетов-приглашений на гала-
концерт приходилось заполнять и опросни-
ки с «эссе» на темы вроде «Что для меня зна-
чит джаз». По словам исполнительного про-
дюсера IJD 2018 Романа Христюка, органи-
заторам приходилось работать с анкетами 
чуть ли не фэсэошного образца — видимо, 
чтобы среди поклонников Телониуса Монка 
и Херби Хэнкока не нашлось злодеев, пося-
гающих на вечное и общемировое. Перему-
дрили и с дозированной выдачей билетов по 
упомянутым заявкам: добыть их из интерне-
та при всем наплыве желающих и заполнив-
ших для многих оказалось проблемой.

Вожделенный гала-концерт, транслиро-
вавшийся на весь мир, стал и парадом, и ме-
мориалом: здесь выступили около 30 арти-
стов, и, кого ни возьми, все заслуженные, все 
грэмминосцы и обладатели прочих наград 
и достижений. На свой лад звездой стал и му-
зыкальный директор фестиваля Джон Бизли, 
скомпоновавший весь этот «зал славы», ком-
бинируя стили от свинга до скэта, фри-джаза 
и этники — и, само собой, по заветам Джона 
Колтрейна, Телониуса Монка и Диззи Гилле-
спи. Конечно, это была сборная солянка, но 
экстраординарного качества. Репетиции про-
ходили на месте в последние дни перед кон-
цертом, и получался джем-сейшен высочай-
шего уровня — от таких ветеранов, как Хер-
би Хэнкок, Давид Голощекин или Manhattan 
Transfer, до более специфических вроде пе-
вицы Фатуматы Диавары, звезды из Кот-
д’Ивуара, и японского пианиста Макото Озо-
нэ. В одной композиции могли сойтись тот же 
Херби Хэнкок, Брэнфорд Марсалис, Джеймс 
Моррисон и, конечно, Игорь Бутман. Марок-
канский артист Хассан Хакмун выдал жир-
нейший вариант традиционного стиля гнауа, 
который в Мариинском трансформировал-
ся от нью-эйджа до фри-джаза, а в обширной 
группе на сцене разом оказывались трубач 
Тиль Бреннер, барабанщик Орасио «Эль Нег-
ро» Эрнандес, пианист Данило Перес и саксо-
фонист Гаоян Ли. Публика, млевшая и выда-
вавшая одну овацию за другой, имела для это-
го все поводы. Каждого из участников, хоть 
Дайан Ривз, хоть Олега Аккуратова, можно бы-
ло бы смело выпускать с отдельным выступле-
нием. Последним номером была исполнена 
«Imagine» Джона Леннона — на сцену высы-
пали все-все-все, а музицирование во имя ми-
ра и добра под конец превратилось в мажор-
ное хоровое пение.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Заорганизованная импровизация
В Петербурге прошел International Jazz Day

В Монте-Карло на сцене Форума Гри-
мальди состоялась мировая премьера 
балета Жан-Кристофа Майо «Abstract 
/ Life», поставленного им на музыку 
Брюно Мантовани, написанную спе-
циально для этой постановки в рамках 
фестиваля «Весна искусств». Пару пре-
мьере составил «Скрипичный концерт» 
Стравинского / Баланчина. Из Монте-
Карло — Татьяна  Кузнецова.

 Событие по местным меркам исключи-
тельное: глава Балета Монте-Карло Жан-Крис-
тоф Майо впервые в жизни сочинил балет на 
музыку, которую выбирал не сам. Более того, 
даже не слышал ее до того, как согласился на 
постановку. Возможно, хореографа вдохно-
вила сама идея о создании балета специаль-
но для него — по примеру исторических по-
становок Чайковского—Петипа или Стравин-
ского—Баланчина. Для закрепления ассоциа-
тивной связи в первой части вечера был пока-
зан «Violin Concerto» Стравинского, который, 
правда, композитор сочинил вовсе не для ба-
лета, зато Баланчин ставил дважды — канони-
ческой признана версия 1972 года, представ-
ленная New York City Ballet (NYCB).

Балет Монте-Карло взялся за Баланчина 
впервые после 18-летнего перерыва. Доволь-
но смелый шаг: многонациональная труп-
па, набранная из представителей различных 
школ и заточенная под хореографию свое-
го худрука, может похвастаться эмоциональ-
ностью, пластичностью, но не единообраз-
ной выучкой, тем более баланчинской, нео-
классической. Артистов спасла жизнерадост-
ность, а также солисты с советской и амери-
канской школой: Екатерина Петина, Викто-
рия Ананян, Матей Урбан и Кристиан Твор-
зянски. Последний, чистокровный «баланчи-
нец», учившийся и танцевавший в NYCB, за-
давал тон. Маленький, шустрый, чрезвычай-
но активный, он разыгрывал абстракции Ба-
ланчина как комические драмбалетные но-
веллы. В первом дуэте («Aria I», где, по замыслу 
Баланчина, балерина едва ли не выше своего 
партнера) он противостоял долговязой Дебо-
ре ди Джованни с отвагой Кота в сапогах. Под-
черкивал легкую оторопь, когда железный пу-
ант балерины вонзался ему в горло, деятель-
но поощрял ее акробатические труды в «мо-
стиках», слегка пугался, когда партнерша вы-
стреливала ногой в арабеске в пяти сантиме-
трах от его лица,— «мистер Би» в его трактов-
ке представал большим шутником. Неждан-
но вскрывшиеся пикантные подробности аб-

страктной, казалось бы, хореографии отвле-
кали от частных несовершенств исполнения.

Хронометраж балета Брюно Мантовани 
в два раза больше, чем у Стравинского. Его 
мрачная «Абстракция» накатывает этакими 
волнами: сольные стоны виолончели, то ин-
тимные, то душераздирающие, поглощает ор-
кестр, постепенно повышая свой голос до во-
пля, его снова сменяет виолончель — и так по-
чти 50 минут, освобожденных от старомодно-
го мелодизма и традиционной метроритми-
ческой структуры. Жизнелюб Майо, добавив 
к «Abstract» слово «Life», поставил спектакль 
о жизни, хотя бы и после всемирной ката-
строфы. Художница Эме Морени разбросала 
по сцене обломки алюминиевых скал, будто 
оплывших от запредельных температур, све-
сила с колосников фаллический сталактит, 
а человечество обрядила в бронзово-прозрач-
ные комбинезоны, обтягивающие, как вто-
рая кожа.

Поначалу это похоже на «Весну священ-
ную» все того же Стравинского — только по-
сле заката, а не на заре человеческой эры: муж-
чины меряются силами, женщины проскаль-
зывают стайками, составляются и распадают-
ся эффектные группы, возникает первый раз-
нополый дуэт, обильный сложносочиненны-
ми поддержками и взаимным напряжени-
ем. Но «Абстракция» Мантовани, похоже, от-
рицает само движение — и как художествен-
ный прием, и как способ жизни. Так что хоре-
ографу приходится вновь и вновь сталкивать 
массы в оркестровых кульминациях и снова 
отступать под виолончель к медитативным 
трио, секстетам или монологам солистки (Ми-
моза Коике), которая тут (в отличие от «Весны 
священной») отнюдь не жертва, а проповед-
ница всеобщего мира, что отнюдь не вдохнов-
ляет автора на яркую хореографию.

Дрейфующая туда-сюда музыка в конце 
концов порождает и танец, похожий на пла-
вание. Возникают и персонажи будто из под-
водного царства: в почти полной тьме светят-
ся гребнями какие-то морские коньки, побле-
скивают щупальцами актинии, группируют-
ся светящиеся водоросли. Хореограф, будто 
жалея свою публику, привычную к увлека-
тельным спектаклям, явно хочет развлечь 
ее с помощью визуальных эффектов, несмо-
тря на то, что свою локальную хореографиче-
скую задачу он уже выполнил: заполнил не-
прерывным, связным, подчас весьма изобре-
тательным танцем 48 минут чистого време-
ни. Правда, в отличие от Баланчина со Стра-
винским и Петипа с Чайковским, соавторы 
«Абстракции / Жизни» явно не сошлись тем-
пераментами.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Зима священная
Балет Монте-Карло показал 
постапокалиптическое будущее

В балете Майо человечество, выжившее после всемирной катастрофы,  
не растеряло природной энергии  ФОТО ALICE BLANGERO

День джаза, опекаемый Херби 
Хэнкоком (второй справа),  
добрался до России стараниями 
 Игоря Бутмана (слева)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

«М
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В пятницу матчем с командой Франции  
сборная России стартует  
на чемпионате мира в Дании

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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КАДРЫ

Александр Жуков покидает 
олимпийское движение
У ОКР будет новый руководитель

В конце мая у Олимпийского комитета России 
(ОКР) сменится президент. Александр Жуков, 
возглавлявший структуру с 2010 года, объявил 
о том, что не будет участвовать в очередных 
выборах, назначенных на 29 мая. Объясняя 
свое решение, он сослался на «большую загру-
женность» в Госдуме РФ: господин Жуков яв-
ляется ее первым вице-спикером. По его мне-
нию, в «непростой ситуации», связанной 
с последствиями российского допингового 
кризиса, руководитель ОКР должен работать 
«на постоянной основе». Наиболее вероят-
ный преемник Александра Жукова уже извес-
тен — это занимающий должность первого ви-
це-президента ОКР знаменитый в прошлом 
фехтовальщик Станислав Поздняков.

чера Александр Жуков подтвердил 
информацию о том, что не будет претендовать 
на пост главы Олимпийского комитета России на 
очередных выборах, назначенных на 29 мая. Ре-
шение не участвовать в них господин Жуков объ-
яснил «большой загруженностью» в Госдуме РФ: 
он является ее первым вице-спикером. По его 
мнению, «в сложившейся за последнее время не-
простой ситуации в международном спорте очень 
важно, чтобы руководитель, который возглавит 
ОКР, работал в нем на постоянной основе».

Таким образом, Александр Жуков покинул ОКР, 
как и возглавил его, в момент, который можно на-
звать кризисным. В 2010 году кризис был чисто 
спортивным. Господин Жуков пришел в структуру, 
заменив в должности президента Леонида Тягаче-
ва, вскоре после зимней Олимпиады в Ванкувере, 
которая получилась для сборной России проваль-
ной: с тремя золотыми наградами она впервые очу-
тилась за пределами топ-десятки медального заче-
та. Нынешний кризис совсем другого рода. Именно 
Александру Жукову выпало руководить ОКР в пе-
риод наибольших потрясений в истории россий-
ского спорта, связанных с публикацией в 2016 году 
доклада независимого эксперта Всемирного анти-
допингового агентства (WADA) Ричарда Макларе-
на и расследованием Международного олимпий-
ского комитета (МОК) по его мотивам, выливших-
ся в санкции в отношении России. Они коснулись 
и ОКР, и господина Жукова: организация и ее руко-
водитель подверглись наказанию в виде времен-
ного отстранения. Санкция была снята сразу после 
завершения пхёнчханской Олимпиады в феврале 
нынешнего года: на ней российская сборная была 
вынуждена выступать под нейтральным флагом и 
в сильно урезанном из-за фильтрации МОК составе.

В разгар кризиса, в октябре 2016 года, вариант 
с уходом Александра Жукова из ОКР уже активно 
обсуждался. Более того, президент РФ Владимир 
Путин фактически анонсировал его на заседании 
президентского Совета по физкультуре и спорту, 
сославшись как раз на необходимость для господи-
на Жукова «сосредоточиться» на работе в Госдуме. 
Между тем тогда отставки не случилось. Источни-
ки 

”
Ъ“ объясняли это в первую очередь «междуна-

родным контекстом». Россия не хотела терять ме-
сто в МОК (Александр Жуков имеет статус его члена 
по квоте для национальных олимпийских коми-
тетов), а в МОК — куратора важного направления: 
президент ОКР возглавлял координационную ко-
миссию по подготовке зимней Олимпиады в Пеки-
не в 2022 году. По крайней мере второй проблемы 
на сегодня уже нет. Пекинская комиссия во время 
дисквалификации господина Жукова была довере-
на Хуану Антонио Самаранчу-младшему.

Опрошенные вчера 
”
Ъ“ собеседники в различ-

ных спортивных организациях не сомневались, 
что фаворит выборов 29 мая уже определился. Им 

стал выдающийся саблист — четырехкратный 
олимпийский чемпион Станислав Поздняков.

Как о возможном преемнике Александра Жу-
кова о нем впервые заговорили еще после так и 
несостоявшейся отставки президента ОКР осенью 
2016 года. Станислав Поздняков тогда занял новую 
должность первого вице-президента ОКР. Мнение 
о нем как о наиболее вероятном преемнике госпо-
дина Жукова укрепила Олимпиада в Пхёнчхане. 
На ней Станислав Поздняков исполнял обязаннос-
ти руководителя отечественной делегации и пос-
тоянно контактировал с топ-менеджментом МОК. 
Вчера о том, что Федерация фехтования России бу-
дет выдвигать кандидатуру Станислава Поздняко-
ва на выборах президента ОКР, сообщил ТАСС ее 
глава Александр Михайлов. До этого аналогичное 
решение приняла Федерация лыжных гонок Рос-
сии. Это две чрезвычайно успешные в плане ре-
зультатов спортивные структуры.

Андрей Митьков, член правления организа-
ции «Спорт и право», занимающейся защитой 

интересов российских спортсменов, в том чи-
сле в допинговых делах, сказал 

”
Ъ“, что перед но-

вым президентом ОКР будут стоять «сложные за-
дачи». Эксперт считает, что ему, как и его пред-
шественнику, предстоит заниматься «восстанов-
лением репутации и имиджа российского спор-
та в глазах мировой общественности», притом 
что признаков того, что допинговый кризис аб-
солютно исчерпан, нет. Например, до сих пор не 
восстановлен статус Российского антидопинго-
вого агентства (РУСАДА) и Всероссийской феде-
рации легкой атлетики, периодически разгора-
ются скандалы, в которых в допинговом контек-
сте упоминаются российские спортсмены и ко-
манды. Речь идет о той же легкой атлетике или 
биатлоне. «Давление продолжается»,— резюми-
ровал Андрей Митьков, заметивший, что, «кто 
бы ни возглавил ОКР, он все равно вряд ли бу-
дет свободен в своих решениях и будет вынуж-
ден принимать их с учетом позиции государст-
ва». А это исключает признание масштабных ма-
нипуляций с пробами и институциональной си-
стемы поддержки допинга в стране, на котором 
настаивает WADA как на обязательном условии 
для восстановления статуса РУСАДА.

Алексей Доспехов

Решение не участвовать в выборах  
президента ОКР его действующий  
руководитель Александр Жуков  
объяснил «большой загруженностью»  
в Госдуме  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Реал» показал ненормальный результат
По мнению своего главного тренера Зинедина Зидана

Первым финалистом розыгрыша 
Лиги чемпионов стал мадридский 
«Реал», который после гостевой 
победы над «Баварией» со сче-
том 2:1 с большим трудом закон-
чил домашний матч вничью — 2:2. 
Мюнхенский клуб в этой встре-
че имел ощутимое преимущест-
во, имел сразу несколько возмож-
ностей добыть победу, однако 
не смог помешать действующе-
му победителю главного евро-
кубка в третий раз подряд выйти 
в финал. Главный тренер «Реала» 
Зинедин Зидан назвал это ненор-
мальным результатом.

осле ответной встречи «Реа-
ла» с «Баварией» неслучайно много 
говорилось о том, что проигравшие, 
которыми по сумме двух матчей ока-
зались мюнхенцы, заслуживали вы-
хода в финал не меньше, чем побе-
дители. Ведь причиной неудачи «Ба-
варии» стали не только собственные 
промахи, в том числе роковая оплош-
ность вратаря Свена Ульрайха в нача-
ле второго тайма, которую кроме как 
конфузом не назовешь, но и по край-

ней мере одна грубейшая ошибка 
главного арбитра Джюнейта Чакыра.

«На Ульрайха нашло небольшое 
затмение, он просто запутался, не 

понимая, может он брать мяч в ру-
ки или нет,— прокомментировал 
главный тренер 

”
Баварии“ Юпп 

Хайнкес действия своего голкипе-

ра, подарившего в том злополучном 
для него эпизоде мяч Кариму Бензе-
ма.— Когда он понял, что не может, 
то задергался. Для любого футболи-
ста пережить подобное — серьез-
ный удар, хотя в целом Ульрайх про-
вел достойный матч».

Что касается 41-летнего турка, ко-
торый в 2015 году обслуживал фи-
нал Лиги чемпионов между «Бар-
селоной» и «Ювентусом», то он в са-
мом конце первого тайма не заме-
тил игру рукой защитника «Реала» 
Марселу. Кстати, 29-летний брази-
лец после окончания матча не от-
рицал, что нарушение правил дей-
ствительно имело место, однако на 
тот момент никакого значения это 
уже не имело. Дальше прошел «Ре-
ал», и его 45-летний тренер Зинедин 
Зидан оказался в шаге от уникально-
го достижения. Он может выиграть 
Лигу чемпионов в третий раз под-

ряд. За всю историю главного фут-
больного еврокубка это не удава-
лось еще ни одному специалисту, а 
в общей сложности по три победы 
имеют всего два тренера. Это англи-
чанин Боб Пейсли, первенствовав-
ший с «Ливерпулем» очень давно, в 
1977, 1978 и 1981 годах, и итальянец 
Карло Анчелотти, который в 2003 и 
2007 годах привел к титулу «Милан», 
а в 2014-м — «Реал».

«Три подряд финала Лиги чемпи-
онов — это ненормально. Но если 
уж мы там оказались, то надо побе-
ждать,— отметил Зидан.— Сегодня 
мы встречались с сильным оппонен-
том и имели множество трудностей. 
Но в футболе порой приходится тер-
петь, такая уж это игра».

Возможно, в тот вечер на стадио-
не Santiago Bernabeu «Реалу» потре-
бовалось израсходовать вообще все 
терпение, отпущенное ему до конца 
нынешнего розыгрыша. Соперник 
больше владел мячом (57% игрово-
го времени), нанес в два с лишним 
раза больше ударов по воротам (20 
против 9), чаще попадал в створ во-
рот (8 раз против 3) и подал больше 
угловых (11 против 6). Теоретиче-
ски, конечно, можно представить, 

что в финале соперник «Реала» бу-
дет иметь такое же преимущество. 
Однако едва ли в матчах подобного 
уровня возможно выйти сухим из 
воды второй раз подряд, что, кстати, 
произошло во многом благодаря ма-
стерству коста-риканского вратаря 
Кейлора Наваса.

Как бы то ни было, несмотря на 
то, что лидер мадридцев Кришти-
ану Роналду ничем не выделяется 
уже в третьей подряд встрече Лиги 
чемпионов, «Реалу» удалось прой-
ти в нынешнем play-off через слож-
нейшую сетку. Каждый из его со-
перников, будь то ПСЖ, «Ювентус» 
или «Бавария», мог претендовать в 
этом турнире на победу. Такого не 
было ни в сезоне-2015/16, когда в 
четвертьфинале оппонентом коро-
левского клуба оказался немецкий 
«Вольфсбург», который, правда, вы-
играл первый домашний матч со 
счетом 2:0, ни в предыдущем розыг-
рыше, когда в 1/8 финала мадрид-
цам достался «Наполи». И подобный 
результат заслуживает уважения не 
меньше, чем эффектный, но недо-
статочно эффективный футбол «Ба-
варии» в Мадриде.

Евгений Федяков

КАДРЫ

Роберто Манчини 
позвали домой
Наставник «Зенита»  
проведет переговоры  
о работе в сборной Италии

Роберто Манчини выразил готов-
ность стать главным тренером 
сборной Италии. Об этом заявил 
чрезвычайный комиссар Феде-
рации футбола Италии (FIGC) Ро-
берто Фаббричини. Стороны до-
говорились начать переговоры 
13 мая, в день проведения по-
следнего тура чемпионата Рос-
сии, в котором возглавляемый 
Манчини «Зенит» уже утратил 
шансы на титул. Впрочем, утвер-
ждать, что Манчини наверняка 
возглавит итальянскую сборную, 
пока рано: в FIGC предупреди-
ли, что бюджет на зарплату тре-
нера и его помощников ограни-
ченный. Как следствие, Манчини 
ради работы на родине придется 
согласиться на заметное сниже-
ние доходов.

лава Федерации футбола Ита-
лии Роберто Фаббричини сообщил, 
что в минувший понедельник в Ри-
ме состоялась встреча руководите-
лей FIGC с одним из претендентов 
на пост главного тренера итальян-
ской сборной, наставником «Зени-
та» Роберто Манчини. По словам го-
сподин Фаббричини, в ходе беседы, 
в которой участвовали вице-прези-
дент FIGC Алессандро Костакурта и 
генеральный менеджер националь-
ной сборной Леле Ориали, господин 
Манчини сообщил о своей готовно-
сти покинуть «Зенит» и возглавить 
сборную Италии (для тренера, сде-
лавшего себе имя работой в клуб-
ных командах, это будет первый 
опыт работы с национальной ко-
мандой). Стороны договорились на-
чать детальные переговоры 13 мая. 
Отметим, что на эту дату намечен 
последний тур чемпионата России, 
в рамках которого «Зенит» на сво-
ем поле сыграет с худшей командой 
чемпионата — «СКА-Хабаровском». 
При этом назвать встречу лишенной 
турнирного значения нельзя — «Зе-
нит» претендует на попадание в Ли-
гу чемпионов.

Тем не менее считать исход пе-
реговоров предрешенным не сто-
ит. Ведь Роберто Фаббричини пря-
мо заявил, что у FICG ограничен-
ный бюджет на оплату работы тре-
нерского штаба — €5 млн в год — и 
выходить за его рамки федерация 
не намерена. При этом непосредст-
венно главному тренеру, скорее все-
го, может достаться не более €4 млн 
в год. Во всяком случае, именно 
столько в FIGC предлагали еще од-
ному известному итальянскому спе-
циалисту, Карло Анчелотти, кото-
рый в итоге отказался от работы. А 
ведь в «Зените» Манчини получает 
по €4,5 млн в год. С учетом того что 
в России налоги на доходы физлиц 
существенно ниже, чем в Италии, 
возвращение на родину может ока-
заться для Роберто Манчини весь-
ма недешевым мероприятием. При 
этом неизвестно, допускает ли под-
писанный прошлым летом трехлет-
ний контракт с «Зенитом» односто-
роннее расторжение без штрафных 
санкций.

Так что нельзя исключать, что 
FIGC, пообещавшей назвать имя 
нового главного тренера сборной 
Италии не позднее 20 мая, придет-
ся активировать запасные вариан-
ты. Один из них — приглашение на-
ставника «Нанта» Клаудио Раньери. 
Напомним, что итальянцы остаются 
без тренера с ноября прошлого года, 
когда был уволен Джан Пьеро Вен-
тура, не сумевший вывести коман-
ду в финальную часть чемпионата 
мира-2018 — такого фиаско сборная 
Италии не знала 60 лет.

Если переход Манчини все-таки 
состоится, то перед «Зенитом» вста-
нет вопрос подбора замены. Пока 
явных фаворитов на потенциально 
вакантный пост в «Зените» нет. Ра-
нее в СМИ, в том числе итальянских, 
назывались имена главного трене-
ра «Торино» Синиши Михайловича, 
возглавляющего тульский «Арсенал» 
Миодрага Божовича, аргентинского 
специалиста Марсело Бьелсы и даже 
Карло Анчелотти.

Александр Петров

1/2 финала
Ответный матч. «Реал» (Испания)—«Бавария» 
(Германия) 2:2 (Бензема, 11, 46 — Киммих, 3;  
Хамес Родригес, 63). Первый матч 2:1.

«Реал» вышел в финал.

Матч «Рома» (Италия)—«Ливерпуль» (Англия)  
завершился после подписания номера в печать.

В Г

П

Роберто Манчини, если он хочет тренировать сборную Италии, 
придется согласиться на снижение зарплаты      
ФОТО АНАТОЛИЯ МЕДВЕДЯ

Зинедин Зидан может стать первым в истории Лиги чемпионов  
тренером, выигравшим титул трижды подряд     ФОТО REUTERS
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